
Samsung разослал 
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ПОТРЕБРЫНОК Инструкции 
к бытовым приборам не только 
неграмотны, но и опасны

Сам себе инструктор

Алена Узбекова

ПОСТАВЩИКИ бытовой и 
компьютерной техники волну-
ются. Минэкономразвития под-
готовило проект закона, кото-
рый якобы предусматривает ли-
шение поставщиков  сертифика-
тов на товары из-за грамматиче-
ских ошибок в этих документах. 
Потребители живо откликну-
лись на инициативу, советуя 
обратить внимание также на ка-
чество инструкций.

«Мы получаем множество 
претензий потребителей к ин-
струкциям по эксплуатации бы-
товой техники. Зачастую люди 
просто не понимают, что там на-
писано, иногда хромает пере-
вод. Бывает, на разные приборы 
выпускают одну инструкцию, 
используют специальные тер-
мины», — рассказал «Россий-
ской газете»  председатель Сою-

за потребителей России Петр 
Шелищ.

Много нареканий на инструк-
ции по эксплуатации слесарно-
монтажных инструментов для 
дома. «Например, в инструкциях 
для шуруповертов, перфорато-
ров, дрелей сообщается, что «…
изделие предназначено для быто-
вого использования…», но нет ин-
формации о возможной длитель-
ности непрерывной работы ин-
струмента, об условиях, при ко-
торых возможна перегрузка или 
перегрев, — продолжает эксперт. — 
Недавний пример: потребитель, 
купивший сэндвичницу, действуя 
по инструкции, не смог ничего 
приготовить. В описании сказано, 
что прибор нельзя закрывать. А 
как тогда бутерброд поджарить? 
Адаптировать инструкцию для 
потребителя пришлось 
эксперту, хотя это дело 
производителя».

ДОРОГИ ГАИ ведет борьбу 
с пешеходами-нарушителями

Без прав, 
но с обязанностями

Денис Передельский, Орел 
Владимир Баршев

ОРЛОВСКИЙ батальон ДПС 
обзавелся спецгруппой для 
борьбы с нарушителями-пеше-
ходами. 

Решение о создании так на-
зываемой «пешеходной груп-
пы» было принято на уровне 
руководства регионального 
управления ГИБДД. В ведомст-
ве рассказали, что к такому 
шагу подтолкнула статистика 
дорожных происшествий с уча-
стием пешеходов. Крайне редко 
ежесуточная сводка обходится 
без них. Только в октябре за-
фиксировано 14 ДТП, в резуль-
тате которых два человека по-
гибли и 12 получили серьезные 
травмы.

В целом по году цифры еще 
красноречивее. На текущий мо-

мент выявлено 11 658 случаев 
нарушения Правил дорожного 
движения пешеходами. За то же 
время на водителей, не пропу-
стивших переходящих по «зе-
бре» проезжую часть людей, со-
ставили 8335 административ-
ных протоколов. 

Вот и думай, кто на дороге ве-
дет себя опаснее.

Инспекторы вышли на дорогу 
в обычной служебной форме. 
Машины им были не нужны. 
Ведь не надо преследовать нару-
шителя за рулем. Можно отде-
латься и обычным бегом. Тем бо-
лее что пешеходы не стеснялись 
пеших сотрудников ГИБДД и с 
легкостью перебегали дорогу 
вне пешеходного перехода, на 
красный свет, и вообще как черт 
на душу положит. 

И вот тут-то их и под-
жидал сюрприз.
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Депутатам Госдумы 
хотят запретить голосовать 
за коллег

3
С 13 по 23 октября можно 
подписаться на газеты 
и журналы со скидкой

4
Россия и ОПЕК распишут 
план по заморозке добычи 
нефти
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Электронное правосудие 
переведут на отечественные 
программы

6
Предлагается ввести уго-
ловную ответственность за 
торговлю своим влиянием

6
В подмосковных электрич-
ках началась борьба с фаль-
шивыми «зайцами»

8
Прокуратура Польши 
ищет организаторов акций 
протеста против абортов

ГАДЖЕТЫ

«Роснефть» 
купила акции 
«Башнефти» 
за 329,7 
миллиарда рублей
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Форум Владимир Путин рассказал инвесторам 
о политике, экономике и санкциях  

Россия 
зовет в Россию

Марина Гусенко

П
рожиточный минимум за 
третий квартал этого года 
составит 9889 рублей, для 

трудоспособного населения — 10 
678 рублей, пенсионеров — 8136 
рублей, детей — 9668 рублей. 

Эти цифры приведены в про-
екте постановления правитель-
ства, который размещен на сайте 
раскрытия информации госорга-
нами. Подготовлен документ 
Минтрудом России. 

Если сравнивать со вторым 
кварталом (9956 руб.), то ока-
жется, что общий минимум сни-
зится на 0,7 процента, для трудо-
способных людей — на 0,4 про-

цента, для пенсионеров — на 0,3 
процента, для детей — на два про-
цента, говорится в пояснитель-
ной записке к документу. Там же 
объясняется, почему произошло 
снижение. 

Прожиточный минимум счи-
тается исходя из стоимости това-
ров и услуг. А по данным Росста-
та, индекс потребительских цен 
(ИПЦ) за третий квартал по срав-
нению со вторым составил 101 
процент. При этом продукты пи-
тания подешевели за это время 
на 0,5 процента, непродовольст-
венные товары подорожали на 
0,4 процента, а услуги 
поднялись в цене на 0,6 
процента.

Кира Латухина

В
чера президент Влади-
мир Путин приехал на 
форум ВТБ «Россия зо-
вет!». Несмотря на эко-
номическую направ-

ленность встречи, глава государ-
ства ответил и на другие вопро-
сы, рассказав о сложностях диа-
лога с США и причине отмены ви-
зита во Францию.

На форум собрались те, кто 
определяет «погоду» на финан-
совых рынках. «Мы добились 
устойчивой макроэкономиче-
ской стабилизации», — заявил 
Владимир Путин. Снижается ин-
фляция: на начало октября она 
составила 6,4 процента в годо-
вом выражении. «Ожидаем, что 
по итогам года обновит истори-
ческий минимум и будет ниже 6 
процентов», — сообщил он. За-
метно снизилась волатильность 
рубля, растут валютные резервы 

ЦБ — сейчас около 400 млрд. 
«Важный признак стабилизации 
— прекращение спада в реальном 
секторе... Сработала политика 
импортозамещения», — оценил 
президент. В пять раз сократился 
вывоз капитала. Все это отражает 
уровень доверия к нашей стране.

Глава государства рассказал 
об экономической повестке на 
ближайший период. Кабмин вер-
нулся к трехлетнему планирова-
нию бюджета. «Пока еще, может, 
и рановато, но определенная 
доля здорового оптимизма у пра-
вительства присутствует», — оце-
нил он. «Мы часто повторяем уже 
как мантру, что пресловутые сан-
кции на нас не очень-то и влияют. 
Влияют! — признал глава государ-
ства. — И прежде всего угрозу 
вижу в ограничении передачи 
технологий». Это наносит ущерб 
мировой экономике, а 
инициаторы вредят 
сами себе.

КОШЕЛЕК  Прожиточный минимум за третий квартал будет снижен 
на 0,7 процента, до 9889 рублей 

Меньше минимума

Владимир Путин: Мы добились устойчивой макроэкономической стабилизации.

Австралийский доллар  47,4364
Азербайджанский манат  38,8608
Армянский драм**  13,1490
Белорусский рубль  32,7127
Болгарский лев  35,2993
Бразильский реал  19,5720

Венгерский форинт**  22,6608
Вон Республики Корея***  55,7270
Датская крона*  92,7797
Доллар США  62,5892
Евро  69,1173
Индийская рупия**  93,6614

Казахстанский тенге**  18,9128
Канадский доллар  47,3300
Киргизский сом**  91,4265
Китайский юань*  93,2247
Молдавский лей*  31,6107
Новый туркменский манат  17,9442

Норвежская крона*  76,5430
Польский злотый  16,1200
Румынский лей  15,3665
СДР  86,5164
Сингапурский доллар  45,3118
Таджикский сомони*  79,6300

Турецкая лира  20,3212
Узбекский сум***  20,5210
Украинская гривна*  24,2406
Фунт стерлингов  76,8345
Чешская крона*  25,5487
Шведская крона*  70,9130

Швейцарский франк  63,2470
Южноафриканский рэнд*  43,4044
Японская иена**  60,4990

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.10.16 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Нужно ли россиянину 

сообщать в налоговую 

инспекцию 

об открытии вклада 

в Белоруссии? / стр. 4
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ПРИОРИТЕТЫ 

СТАВКИ СДЕЛАНЫ
Юлия Кривошапко

ЦЕНТРОБАНК не откажется от 
плавающего курса рубля. Минфин 
не обсуждает повышение пенси-
онного возраста. Минэкономраз-
вития делает ставку на восстанов-
ление инвестиционной активно-
сти во второй половине 2017 года.

Заявления руководителей трех 
ключевых финансово-экономиче-
ских ведомств страны о том, 
«чему быть, а чего не миновать», 
прозвучали вчера на 8-м Инвести-
ционном форуме «Россия зовет». 

Из них стало ясно, что прио-
ритеты России на ближайшую 
перспективу — это умеренно 
жесткая денежно-кредитная по-
литика, бюджетная консолида-

ция и возобновление устойчиво-
го экономического роста. 

О перспективах денежно-кре-
дитной политики рассказала гла-
ва Банка России Эльвира Набиул-
лина. И в первую очередь обозна-
чила планы по ключевой ставке. А 
они таковы, что на заметное ее 
снижение регулятор может пойти 
только после достижения целевой 
инфляции. «Уровень, при котором 
инвестиции становятся предска-
зуемыми, инвесторы не думают 
об инфляции как о существенном 
факторе, влияющем на их планы и 
могут развивать свои проекты — 
это 4 процента и ниже», 
— отметила Эльвира На-
биуллина.
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Опрос иностранных 
инвесторов показал, 
что инфляция — основ-

ной фактор, мешающий конку-
рентоспособности российской 
экономики, отметила глава Бан-
ка России. «Мы у себя в стране 
еще не привыкли жить в услови-
ях низкой инфляции и не пони-
маем в достаточной степени, ка-
ким это может быть благом, — за-
метила Набиуллина. — Безуслов-
но, сама по себе низкая инфля-
ция не создает экономический 
рост, мы здесь не настолько на-
ивны — думать, что снижением 
инфляции мы получим рост ин-
вестиций и рост экономики. Для 
этого нужны структурные меры. 
Но низкая инфляция — это необ-
ходимое условие для экономи-
ческого роста. Поэтому мы и 
дальше будем этого добивать-
ся». 

Только тогда, когда мы придем 
не к одноразовой, а к устойчивой 
инфляции в 4 процента, ключе-
вая ставка может опуститься до 
6—7 процентов, уточнила Наби-
уллина. Пока же регулятор, по ее 
словам, будет поддерживать чуть 
более высокие положительные 
ставки для того, чтобы обеспе-
чить требуемую траекторию 
снижения инфляции. 

Центробанк не ожидает обва-
ла рубля и не собирается отка-
зываться от плавающего курса 

национальной валюты, заявила 
Эльвира Набиуллина, отвечая на 
вопросы участников форума. 
Она также сообщила, что регу-
лятор продолжит выводить с 
банковского рынка проблемных 
игроков, причем «никаких коли-
чественных лимитов» регулятор 
в этом вопросе придерживаться 
не собирается. «Банки с хрони-
чески неустойчивым состояни-
ем, собственники которых сами 
не в состоянии справиться с си-
туацией, должны покинуть ры-
нок», — подчеркнула Набиулли-
на. При этом признала, что бан-
ковская система в целом ста-
бильна. «Сейчас после достаточ-
но тяжелых двух лет прибыль-
ность банковского сектора при-
ближается к тому, что мы имели 
до 2014 года», — резюмировала 
глава ЦБ.

О перспективах бюджетной 
политики на форуме говорил 

министр финансов Антон Силуа-
нов. Он заверил, что минфин при 
разработке нового трехлетнего 
бюджета и не рассматривал, и не 
обсуждал идею повышения пен-
сионного возраста и увеличения 
налоговой нагрузки. Хотя по по-
воду налогового законодатель-
ства оговорился, что это «не свя-
щенная корова». «Все меняется 
и подстраивается под задачи, ко-
торые необходимо решать, исхо-
дя из тех или иных ситуаций в 
экономике, — напомнил Силуа-
нов. — Сегодня мы говорим о том, 
что менять налоговое законода-
тельство не собираемся и в бюд-
жете этого не предусматриваем. 
Что будет через два-три года, бу-
дет зависеть от ситуации». 

Пока же минфин предлагает 
делать ставку на внутренние за-
имствования, более эффективно 
«работать в расходах». Основ-
ная задача -устранять дисбаланс 

бюджета, так как на его покры-
тие уходят средства, рассчитан-
ные на инвестиции. Балансиро-
ваться бюджет будет в основном 
за счет сокращения расходов, 
уточнил Антон Силуанов. 

«Мы вовремя провели бюд-
жетную консолидацию в 2016 
году, не увеличили количество 

денег в обращении, не увеличи-
ли безработицу, как это было в 
других странах. Это было слож-
но, это привело к снижению ре-
альных доходов. Но в конце кон-
цов мы прошли этот сложный 
период и сейчас будем двигаться 
вперед», — констатировал ми-
нистр финансов.

Россия зовет в Россию

Инвесторы спрашива-
ли не только об эконо-
мике, но и о политике. 

Так, Россия хотела бы иметь 
дружеские отношения с США. 
«Но с действующей админи-
страцией очень сложно вести 
диалог. Его практически нет», — 
пояснил Путин. По его словам, 
администрация США формули-
рует что, что ей нужно, и наста-
ивает, чтобы это было исполне-
но. «Это не диалог, а какой-то 
диктат», — оценил президент. 
«Мы готовы к диалогу, но диа-
лог — это поиск компромиссов, 
— считает глава государства. — 
Для того чтобы ситуация нор-
мализовалась, нужно вести 
себя по-партнерски и учиты-
вать интересы друг друга. Мы к 
этому готовы».

«Наши американские пар-
тнеры не скрывают, что в зна-
чительной степени стояли за 
переворотом на Украине», — 
продолжил президент. «А когда 
мы вынуждены были защищать 
русскоязычное население... ре-
агировать на стремление жите-
лей Крыма жить в России, тут 
же начали раскручивать новый 
маховик антироссийских сан-
кций», — напомнил он.

«Не мы саботируем невы-
полнение Минских соглаше-
ний», — напомнил Путин. Ведь 
до сих пор нет даже прямых 
контактов между представите-
лями Донбасса и киевскими 
властями. И если кто-то дейст-
вительно хочет выполнения 
этих соглашений, нужно вли-
ять на Киев.

«Мы при любом раскладе бу-
дем работать с любым лидером 

США, кто бы ни был президен-
том: если, конечно, он хочет ра-
ботать с нами», — заверил глава 
государства. Но назвал ущер-
бной позицию, когда лет десять 
назад о России и говорить никто 

не хотел, считая ее региональ-
ной державой, а теперь говорят 
все. Это приятно, но лишь отча-
сти. Участники этого процесса 
злоупотребляют антироссий-
ской риторикой и отравляют 
российско-американские отно-
шения. И в этой избирательной 
кампании, да и в предыдущей 
«нам то в левое, то в правое ухо 
шепчут: это пройдет, и мы опять 
будем дружить», — сообщил он. 
Но так нельзя. Использовать 
тему России как разменную мо-
нету несерьезно.

Москву обвиняют в том, что 
она оказывает давление на дру-
гие страны. «Это кто нам гово-
рит? — спросил Путин. — Наши 
партнеры, администрация США 
только этим и занимается, про-
слушивает своих союзников... 
Вот и ответ на хакерские атаки». 
«Ничего там нет в интересах 
России», — объяснил он. «Исте-
рика вызвана тем, чтобы от-
влечь внимание американского 
народа от сути выложенного ха-

керами, а суть — это манипуля-
ция общественным мнением», — 
сказал президент. «Разве так 
важно, кто это сделал? Важно, 
что внутри этой информации», 
— вызвал он аплодисменты зала.

Давление и шантаж в отно-
шении России не пройдут, так-
же заявил глава государства. 
«Вы сказали, наша реакция 
была слишком жесткой на про-
ект резолюции Франции в ООН 
по Сирии, и это вызвало реак-
цию французских партнеров», 
— сказал одному из выступаю-
щих бизнесменов Путин. «Мы 
очень дорожим отношениями с 
Францией», — заверил он. «Мы 
не любим ковыряться в дипло-
матическом белье, — пояснил 
президент. — Только внешне все 
красиво, а иногда запах не 
очень приличный оттуда».

«Не наши партнеры должны 
обижаться по поводу вето. Ско-
рее мы должны», — продолжил 
глава государства и рассказал, 
как было дело. Министр ино-
странных дел Франции прие-
хал в Москву, изложил резолю-
цию, глава МИД России заявил, 
что Россия не будет голосовать 
против, если будут учтены ее 
поправки. Ответ был — «да, ко-

нечно, мы не хотим нарываться 
на вето».

В резолюции вся вина возла-
галась на официальные сирий-
ские власти и ничего не говори-
лось об оппозиции, на которой 
тоже должна лежать ответст-
венность. «Мы заявили, что го-
товы поддержать инициативу 
де Мистуры о выводе боевиков 
из Алеппо, и это было воспри-
нято положительно француз-
ской стороной», — сообщил 
президент.

Министр иностранных дел 
Франции улетел из Москвы в 
Вашингтон, и на следующий 
день с госсекретарем США они 
обвинили Россию во всех смер-
тных грехах, заметил глава го-
сударства. «Никто с нами не 
стал обсуждать и вбросили ре-
золюцию в СБ ООН, явно ожи-
дая нашего вето», — уверен он. 
«Чтобы обострить ситуацию и 
раскрутить антироссийскую 
истерику в подконтрольных 
СМИ, обманывая свое населе-
ние и своих граждан», — объя-
снил Путин.

«Особенно это ценно, види-
мо, в условиях предвыборной 
борьбы», — продолжил глава го-
сударства. «Вот так просто об-
служивать внешнеполитиче-
ские интересы, а может быть, 
даже внутриполитические инте-
ресы своих союзников, в данном 
случае США — не знаю, это разве 
роль такой серьезной политики 
и стран, которые претендуют 
хотя бы на то, чтобы проводить 
независимую внешнюю полити-
ку и называться великой держа-
вой», — удивился он.

«Мы готовы работать со все-

ми партнерами по этой очень 
важной и острой проблеме», — 
сказал про Сирию Путин. Но 
вместо этого идут «огульные 
обвинения во всех смертных 
грехах  и  преступлениях» . 
«Удар по гуманитарной колон-
не нанесла одна из террористи-
ческих организаций, и амери-
канцы это знают, но предпочи-
тают занять другую позицию и 
обвинять Россию», — продол-
жил он. «Это давление и шан-
таж, но в отношении России это 
никогда не проходило и не 
пройдет», — заверил президент.

Рассказал Путин и почему ре-
шил не ехать пока в Париж. «Мы 
даже и визит не отменяли, просто 
нам французская сторона дала 
понять, что сейчас открывать 
официально наш культурный 
центр и на все эти гуманитарные 
темы разговаривать не время, 
надо как-то перенести... Мы ска-
зали: «Ладно, хорошо, пожалуй-
ста, мы, собственно говоря, и не 
навязывались», — рассказал он. 
«С Олландом у меня очень до-
брые личные отношения, я этим 
дорожу, надеюсь, это поможет 
преодолеть сложности», — заклю-
чил президент.

Отвечая на вопрос о между-
народной изоляции, глава госу-
дарства заметил: «Какая изоля-
ция? Да у них моторесурса и 
бензина не хватит, чтобы все 
наши границы объехать».

Антон Силуанов, Эльвира 
Набиуллина и Андрей Костин 
(слева направо) на форуме.

Акцент

 России необходимо 
добиваться качественно 
нового роста экономики

Акцент

 Банк России не ожидает 
обвала рубля и не собирается 
отказываться от плавающего 
курса национальной валюты

Ставки сделаны
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МИНФИН И МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ 
НЕ СОШЛИСЬ НА ПРИВАТИЗАЦИИ
Антон Силуанов и Алексей Улюкаев, комментируя на форуме перспективы при-

ватизации, разошлись в ожиданиях доходов бюджета от продажи госактивов в 

2017 году. 

Как стало известно, минфин заложил в проект бюджета 130 миллиардов рублей. 

«Если в этом году мы надеемся продать большие пакеты, то на следующий у нас 

планы достаточно скромные, — сказал Антон Силуанов. — 130 миллиардов ру-

блей — это ВТБ и «Совкомфлота», которые мы не один год уже пытаемся привати-

зировать. А дальше, к сожалению, небольшие, практически минимальные объе-

мы. Я думаю, что вместе с коллегами из министерства экономического развития 

при очередных бюджетных циклах мы этот вопрос обязательно будем затраги-

вать».

В минэкономразвития видят ресурсы превышения планов минфина. «По край-

ней мере в два раза больше мы обеспечим», — заявил Алексей Улюкаев. 

«Это оптимистичное заявление», — отпустил ремарку Силуанов. 

Министр экономического развития в ответ на это уточнил, что его ведомство ви-

дит «возможности для снижения госучастия в других крупных компаниях, в том 

числе инфраструктурных компаниях, компаниях, которые относятся к оборон-

но-промышленному комплексу. Например, в этом году мы уже совершили сдел-

ку по приватизации части пакета «Вертолетов России», будем распространять 

такую практику и дальше», — подчеркнул Улюкаев.
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Президент 
потребовал 
активнее 
бороться 
с коррупцией 
на рынке 
лекарств

ПРЕПАРАТЫ 
ПОПАЛИ 
ПОД РАЗДАЧУ

Александра Белуза

ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫЕ ор-
ганы явно недорабатывают при 
расследовании манипуляций, 
связанных с ценами на лекарст-
ва, поскольку  уголовных дел по 
этой теме «не видно». Об этом 
заявил президент России Влади-
мир Путин на встрече с членами 
правительства.

С членами кабинета мини-
стров Владимир Путин встре-
тился накануне рассмотрения 
госбюджета в правительстве 
(проект будет обсуждаться на се-
годняшнем заседании кабинета 
министров) с тем, чтобы еще раз 
пройтись по основным параме-
трам федерального бюджета на 
2017—2019 годы.

«Основная задача — учесть 
все изменения внешнеполитиче-
ской конъюнктуры, наши новые 
прогнозы и обеспечить сбалан-
сированный бюджет», — напом-
нил глава минфина Антон Силуа-
нов. Исходя из этого, минфин и 
верстал трехлетний бюджет.

По словам Силуанова, трех-
летка предусматривает полное 
выполнение всех социальных 
обязательств, включая индекса-
цию пенсий и увеличение зарплат 
бюджетникам в соответствии с 
майскими указами президента.

Планируется и постепенное 
сокращение дефицита бюджета  
— с чуть более 3% ВВП в 2017 году 
до 1% в 2019 году. «Это обеспе-
чит макроэкономическое равно-
весие, позволяет снижать инфля-
цию, снижать ставки, начать 
формировать реальные источни-
ки роста в экономике», — отметил 
Силуанов. «Начиная со следую-
щего года мы планируем выйти 
на рост реальных доходов насе-
ления», — заявил он.  

Владимир Путин подчеркнул, 
что важнейшей задачей бюджета 
наряду с макроэкономической 
стабильностью является «испол-
нение наших обязательств в со-
циальной сфере». «Одно из важ-
нейших направлений здесь — ле-
карственное обеспечение», — до-
бавил президент. По его словам, 
на эти цели будет направлено по-
рядка 400 млрд рублей. «Это 
30% российского рынка», — оце-
нил глава государства.

О проверках в этой сфере до-
ложил глава Федеральной анти-
монопольной службы Игорь Ар-
темьев. Ведомством выявлено 48 
препаратов, по которым цены в 
России выше, чем в других стра-
нах. Удалось пресечь и манипу-
ляции с дозировкой, когда ино-
странные кампании меняли до-
зировку лекарства для того, что-
бы увеличить цену в разы. 

Президент посетовал, что 
цены на лекарства в России зача-
стую в разы выше, чем в евро-
пейских странах. «Некоторые 
препараты у нас дороже, чем в 
Австралии, а производятся где-
то рядом», — возмутился он.

«Знания умножают скорбь, а 
опыт и знания подсказывают, что 
такие манипуляции на рынке, 
особенно со стороны производи-
телей, да и оптовых поставщиков, 
они, как правило, стимулируют-
ся недобросовестными чиновни-
ками из соответствующих струк-
тур, которые занимаются этими 
закупками, регулированием, до-
пуском на рынок и так далее», — 
прокомментировал Путин до-
клад ФАС. «Что-то не видно ника-
ких здесь дел по этому вопросу. Я 
думаю, что наши соответствую-
щие структуры — спецслужбы и 
правоохранительные органы — 
здесь явно недорабатывают», — 
заявил глава государства.

«Вы работайте с ними, пожа-
луйста, в тесном контакте», — 
обратился он к главе ФАС.

Владимир Путин: 
Важнейшей зада-
чей бюджета наря-
ду с макроэкономи-
ческой стабильно-
стью является 
«исполнение 
наших обязательств 
в социальной 
сфере»

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
дал интервью 
французскому 
телеканалу TF1

Алеппо — 
главный вопрос

Кира Латухина

О ТОМ, почему он решил не ехать в Париж, что случилось 
в Алеппо и кто в этом виноват, президент России Владимир 
Путин рассказал французским журналистам телеканала 
TF1.

«Предполагалось, что мы торжественно откроем по-
строенный в центре Парижа российский, русский религи-
озно-культурный центр, — объяснил Владимир Путин. — 
Но, судя по всему, это не самый подходящий момент для 
официальных мероприятий по этому поводу, имея в виду 
наше непонимание, мягко говоря, по тому, что происходит 
в Сирии и в частности вокруг Алеппо». «Мы не то чтобы от-
казывались, просто нам сказали, что основная причина, 
повод моей поездки в Париж — а именно открытие этого 
культурно-религиозного центра — он сейчас неуместен. Но 
если основная причина моей поездки в Париж неуместна, 
тогда, наверное, мы 
найдем другую воз-
можность встретить-
ся и поговорить по 
Сирии... Мы открыты 
для диалога», — под-
черкнул он.

Жесткая ритори-
ка в адрес России по 
поводу бомбардиро-
вок Алеппо, по мне-
нию главы государст-
ва, политическая. «Я 
глубоко убежден, что 
в ситуации, которая 
сложилась в регионе 
в целом и в Сирии в 
частности, ответст-
венность несут пре-
жде всего наши западные партнеры, и в первую очередь, 
конечно, США и их союзники, в том числе, конечно, и веду-
щие европейские страны», — пояснил он.

«Мы что, забыли, как американская авиация нанесла 
удар в Афганистане по больнице, где были убиты в том чи-
сле «Врачи без границ»? Целыми свадьбами, по 100 чело-
век уничтожали людей в Афганистане. А сейчас в Йемене 
что произошло: одним ударом на траурной церемонии 170 
человек убиты, 500 ранены», — напомнил президент. «В 
любом месте, где идут боевые действия, к сожалению, по-
гибают и страдают ни в чем не повинные люди. Но мы не 
можем позволить террористам прикрываться людьми как 
живым щитом и не можем позволить им шантажировать 
весь мир, когда они кого-то захватывают в заложники, уби-
вают, обезглавливают, — сказал он. — Если мы хотим дове-
сти дело борьбы с терроризмом до конца, надо с ними бо-
роться, а не идти у них на поводу, не сгибаться и не пятить-
ся назад».

В Алеппо ситуацию контролирует террористическая 
организация «Джебхат-ан-Нусра», заметил Путин. «Что 
нас просто повергает в уныние и удивляет, это то, что наши 
партнеры, в том числе и американские, так или иначе все 
время стараются вывести ее за рамки этих террористиче-
ских организаций», — заметил он. «Они хотят использовать 
боевой потенциал этих террористических организаций и 
радикалов для достижения политических целей, в данном 
случае для борьбы с президентом Асадом и его правитель-
ством, не понимая, что им потом не удастся поставить (бо-
евиков), что называется, в стойло и заставить жить потом 
по цивилизованным правилам», — добавил президент.

«Мы совсем недавно договаривались о том, чтобы объ-
явить о прекращении огня — день «Д», как говорили наши 
американские друзья. Я настаивал на том, чтобы сначала 
они решили задачу разделения «Джебхат-ан-Нусры» и 
других террористов от здоровой части оппозиции», — со-
общил Путин. В конце концов Россия пошли им навстречу, 
12 сентября был объявлен день тишины. А 16 сентября 
американская авиация нанесла удар по сирийской армии, 
погибли 80 человек. И сразу ИГИЛ перешла в наступление. 
«На низшем уровне, на оперативном, один из американ-
ских военных прямо рассказал о том, что они несколько 
дней готовили этот удар. Как они могли ошибиться, если 
они это готовили несколько дней? Таким образом, наши 
договоренности о прекращении огня были сорваны. Кто их 
сорвал? Мы, что ли? Нет», — сказал глава государства.

Говоря про гуманитарные конвои, Путин напомнил, 
что есть только одна дорога, по которой они должны про-
ходить: с одной стороны — боевики, с другой — части сирий-
ской армии. И одна из террористических группировок уже 
нанесла удар по одной из колонн. Россия предложила отве-
сти и боевиков, и сирийскую армию. Все согласились, но 
ничего не сделали. «Но поступает экзотическое предложе-
ние», — продолжил президент: чтобы военнослужащие 
Российской армии встали на этой дороге и обеспечили без-

опасность. «Наши во-
енные, люди мужест-
венные и решитель-
ные, пришли ко мне и 
сказали: да, хорошо, 
мы готовы. Я сказал: 
нет, мы сделаем это, 
но только вместе с 
американцами, пред-
ложите им это. Мы 
предложили, они тут 
же отказались, вста-
вать не хотят, отво-
дить боевые подра-
зделения этих груп-
пировок оппозици-
онных, террористи-
ческих не хотят. Что с 
этим делать?» — спро-

сил он. «Нам нужно просто повысить уровень доверия друг 
к другу и понять, что эти угрозы являются общими, только 
работая вместе, можно их купировать и устранить», — счи-
тает Путин. Нужно заниматься не риторикой, а искать вы-
ход из ситуации, убедить все стороны идти по пути поли-
тического урегулирования.

Президент также прокомментировал грядущие выбо-
ры в США. «Америка — великая страна, американцы — 
очень интересный, симпатичный, талантливый народ. Это 
великий народ, великая нация, — заметил Путин. — Кого из-
берут, с тем и будем работать. Но, конечно, легче работать 
с теми, кто хочет работать с нами. Если Трамп говорит «я 
хочу работать с Россией», то мы можем это только привет-
ствовать».

О Сирии шла речь и в телефонной беседе лидеров Рос-
сии, Германии и Франции: была отмечена важность коор-
динации усилий международного сообщества в борьбе 
против террористической угрозы. Но прежде всего обсу-
ждалась ситуация на Украине. Путин подчеркнул безаль-
тернативность Минских договоренностей. Было условле-
но активизировать консультации в различных форматах.

Я глубоко убежден, 
что в ситуации, кото-
рая сложилась в реги-
оне в целом и в Сирии 
в частности, ответст-
венность несут пре-
жде всего наши 
западные партнеры

Нам нужно просто 
повысить уровень 
доверия друг к другу 
и понять, что эти угро-
зы являются общими, 
только работая вме-
сте, можно их купиро-
вать и устранить

Полный текст интервью читайте на сайте
rg.ru/art/1319320
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ОХОТНЫЙ РЯД

Депутатам 
Госдумы хотят 
запретить 
голосовать 
за коллег

ГОВОРИТЕ 
СВОИМ 
ГОЛОСОМ

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ продолжают борь-
бу с «прогульщиками» в своих 
рядах. Члены фракции «Единая 
Россия» предлагают поправки в 
думский регламент, запрещаю-
щие голосовать по доверенно-
сти. Таким образом, народные 
избранники не смогут «жать 
кнопки» и за себя, и за «того пар-
ня». Авторы поправок рассчиты-
вают, что  явка на пленарные за-
седания повысится.

Сейчас депутаты могут пере-
давать друг другу депутатские 
карточки. С их помощью проис-
ходит авторизация на местах для 
голосования. Так что можно, на-
звав уважительную причину, не 
прийти на заседание, отдав по 
доверенности право голоса свое-
му коллеге по фракции.

Конечно, часто отсутствовать 
нельзя — за систематические 
пропуски депутата могут ли-
шить мандата. Первым депута-
том, который остался без него по 
этой причине, стал член фрак-
ции «Справедливая Россия» 
Илья Пономарев. Весной нынеш-
него года прошлый созыв Думы 
принял закон, согласно которо-
му остаться без своего «портфе-
ля» депутат может за более чем 
30 дней «прогулов». Впрочем, и 
это положение позволит «взять» 
народному избраннику своего 
рода лишний месяц «отпуска».

«Считаю, что голосование 
должно быть только личным», — 
пояснил журналистам один из 
инициаторов новых поправок 
вице-спикер Госдумы Сергей Не-
веров. По его словам, люди дове-
рили конкретному депутату 
представлять их интересы, и 
именно он несет ответствен-
ность за принимаемые решения. 
«А передача своего голоса друго-
му — это в том числе передача от-
ветственности, — отметил он. — 
Избиратель в Смоленской обла-
сти не голосовал за депутатов, 
избранных, например, от Ново-
сибирской области. Поэтому 
надо начинать с себя». Соавтора-
ми Неверова стали руководитель 
фракции «Единая Россия» Вла-
димир Васильев и его первый за-
меститель Андрей Исаев. 

Кстати, предлагаемый поря-
док уже установлен во многих 
региональных парламентах, 
подчеркивают «единороссы».

Спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин намерен бороться с про-
пусками заседаний депутатами, 
о чем заявлял журналистам, 
только заняв свой пост. Дума под 
его руководством перешла на 
новый график работы, который, 
по мнению спикера, должен по-
ложительно отразиться на явке. 
А именно теперь депутаты будут 
заседать не две, а три недели в 
месяц, однако каждую неделю 
будет проходить не три, а два за-
седания. Это позволит народным 
избранникам сосредоточиться 
на работе по подготовке законо-
проектов в комитетах, а на обще-
ние с избирателями им будет вы-
делена неделя в месяц.

Кстати, в первые «пленарки» 
сессии депутаты примерно посе-
щали зал заседаний — на Охот-
ный Ряд приезжали почти все. 
А вот раньше нередко можно 
было увидеть полупустые залы.

Люди доверили 
конкретному 
депутату представ-
лять их интересы, 
и именно он несет 
ответственность 
за принимаемые 
решения

СОВФЕД Глава ФНС Михаил 
Мишустин отчитался 
перед сенаторами

Сборы 
без споров

Виталий Петров

ВЧЕРА на «правительственном часе» перед сенаторами 
выступил глава Федеральной налоговой службы Михаил 
Мишустин с отчетом о ситуации в налоговой отрасли.

Высокопоставленный чиновник рассказал, что за по-
следние 5 лет налоговые поступления с учетом инфля-
ции в реальном выражении выросли на 16% и по темпам 
роста опередили на 10% рост ВВП. По результатам нало-
говых проверок за восемь месяцев 2016 года в бюджет 
поступило 143 миллиарда рублей, что на 19% больше 
аналогичного периода 2015 года. 

Показательно, 
что в этих условиях 
количество прове-
рок неуклонно сни-
жается. В частности, 
за восемь месяцев 
они уменьшились на 
10%, а взыскание с 
одной проверки вы-
росло в 1,3 раза, со-
ставив 6,5 миллиона 
рублей. «Ни одна 
проверка не прохо-
дит без начислений, 
мы стали гораздо 
меньше проверять, 
но знаем, куда при-
ходить, так как все построили на риск-ориентированном 
подходе», — отметил Мишустин. 

При этом количество споров с бизнесом за 9 месяцев 
снизилось на 20%, а число судебных дел уменьшилось в 3 
раза. Глава ФНС обратил внимание на то, что в пользу 
бюджета решается достаточно большое количество спо-
ров — порядка 80% за последние девять месяцев. По его 
словам, одним из основных факторов роста налоговых 
поступлений в условиях снижения ВВП стало повыше-
ние эффективности налогового администрирования за 
счет внедрения новых технологий. 

Серьезная работа проводится и по легализации тене-
вого рынка алкогольной продукции. За последние пять 
месяцев ведомство совместно с правоохранительными 
органами провело целый ряд контрольных мероприятий 
и успешно пресекло масштабную схему уклонения от 
уплаты налогов, не допустив распространения этой си-
туации на субъекты РФ. «Впервые за пять лет рост соот-
ветствующих поступлений акцизов на крепкую алко-
гольную продукцию за 9 месяцев вырос на 23,4%», — под-
черкнул Мишустин.

По результатам 
налоговых прове-
рок за восемь 
месяцев 2016 года 
в бюджет поступи-
ло 143 миллиарда 
рублей

Правительство Кабмин найдет средства на реализацию 
приоритетных проектов

Деньги первого сорта
Виталий Петров

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев на 
заседании президиума 
Совета при президенте 
по стратегическому 

развитию потребовал изыскать 
средства на реализацию приори-
тетных проектов. 

Сегодня кабмин рассмотрит 
проект федерального бюджета на 
2017—2019 годы, прежде чем вне-
сти его 28 октября в Государст-
венную Думу. Отдельно стоит во-
прос, связанный с финансирова-
нием приоритетных проектов. 
«Вопрос сложный, но нам необ-
ходимо поставить точку в ди-
скуссиях, которые велись по это-
му поводу», — призвал председа-
тель правительства. С одной сто-
роны, власть обязана учитывать 
весь бюджетный процесс, с дру-
гой — в главном финансовом до-
кументе страны на 2017—2019 
годы необходимо учесть все во-
просы финансового обеспечения 
приоритетных проектов.  

Пока что планы довольно ам-
бициозные: в 2017 году Россия 
должна потратить порядка 150 
миллиардов рублей на реализа-
цию 11 приоритетных проектов, 
которые руководитель кабмина 
назвал квинтэссенцией текущего 
социально-экономического раз-
вития. И хотя сумма еще подле-
жит уточнению, уже сейчас речь 
идет о весьма немалых средствах.  
При этом по 9 из 11 приоритет-
ных проектов есть определен-
ность с целевыми показателями. 
«Эти поручения должны быть 
уточнены в проекте нового трех-
летнего бюджета», — подчеркнул 
Медведев. 

Часть из средств, которые 
планируется потратить на прио-
ритетные проекты в 2017 году, 
уже предусмотрены в бюджете 
по линии государственных про-
грамм. Однако для некоторых 
проектов требуется либо опти-
мизация, либо согласование, а в 
отдельных случаях — и дополни-
тельное финансирование. Но 
прежде чем выдвигать соответст-
вующие предложения, министер-
ствам и ведомствам, по словам 
премьера, нужно еще раз прове-
рить возможность использова-
ния внутренних резервов. И если 
потребуется —  оптимизировать 

некоторые расходы, сосредото-
чившись на выполнении наибо-
лее важных показателей. 

В любом случае власти не на-
мерены отказываться от реали-
зации выбранных приоритетных 
проектов, поэтому Дмитрий 

Медведев потребовал изыскать 
на них средства при любых рас-
кладах. «Мы договаривались, что 
это приоритеты нашей совмест-
ной работы — и федерального 
правительства, и регионов, и му-
ниципалитетов — приоритеты, 

утвержденные у президента», — 
сказал глава кабмина, добавив, 
что меняться они не будут.

В частности, на строительство 
школ предполагается дополни-
тельно выделить минимум 25 
миллиардов рублей. Также нуж-
но определиться с финансирова-
нием среднего профессиональ-
ного образования. Премьер на-
помнил, что уже принимались 
решения о выделении значитель-
ных средств на поддержку мало-
го бизнеса, включая развитие 
сети региональных лизинговых 
компаний. «Мы будем стимули-
ровать и развитие жилищного 
строительства в регионах, чтобы 
возможность приобрести нор-
мальное жилье была у как можно 

больших категорий наших лю-
дей», — сказал он. 

Будет продолжена и програм-
ма по строительству безопасных 
современных дорог. «Решение по 
источнику финансирования, я 
имею в виду отчисления от акци-
зов, уже приняты, на необходи-
мые субсидии может также рас-
считывать и Фонд развития мо-
ногородов», — сказал Медведев.  
Он также добавил, что необходи-
мо продолжить работу по расши-
рению экспортных возможно-
стей для промышленности, для 
сельхозпроизводителей и по дру-
гим направлениям. 

ПЛАНЫ Международный 
финцентр появится в России, 
когда экономика выйдет в плюс

Уолл-стрит ждет

Ярослав Николаев

В  Р О С С И И  решили повреме-
нить с созданием Международно-
го финансового центра (МФЦ). 
Распоряжение об этом уже под-
писано. Когда же можно будет 
снова приступить к созданию 
конкурента подобных центров в 
Нью-Йорке, Лондоне, Сингапуре 
и Шанхае и какие условия надо 
создать для этого?

Три года назад была утвер-
ждена «дорожная карта» созда-
ние международного финансово-
го центра и улучшение инвести-
ционного климата в Российской 
Федерации». 

Планировалось,  что этот 
центр будет располагаться в Мо-
скве. Его целью заявлялось созда-
ние к 2020 году в нашей стране 
высокотехнологичного и конку-
рентного на глобальном уровне 
финансового рынка, что способ-
ствовало бы модернизации до-
машней экономики. 

Однако в связи с коренным из-
менением экономических обсто-
ятельств пришлось все это отло-
жить. Эксперты называют не-
сколько очевидных факторов, ко-
торые привели к такому реше-
нию. Первый фактор — геополи-
тический: сегодня у российских 
компаний и государства нет 
«длинных денег», сильно ограни-
чен доступ к западным кредит-
ным рынкам из-за антироссий-
ских финансово-экономических 
санкций США и Евросоюза.

Во-вторых, сегодня есть се-
рьезные риски выпадающих до-
ходов бюджета по налоговым по-
ступлениям. Государство также 
испытывает сложности в балан-
сировке социальных выплат. 

Третий фактор — валютный. 
Политика ЦБ по снятию границ 
валютного коридора для нашей 
нацвалюты вызвало чрезмерную 
волатильность курса рубля, ко-
торую некоторые эксперты даже 
характеризуют как скрытую, 
искусственную девальвацию, на-
правленную на увеличение объе-
мов золотовалютных резервов.

При слабеющем рубле увели-
чивается экспортная выручка 

российских компаний, соответ-
ственно, вырастают и налоговые 
поступления в казну. Однако 
иностранные инвесторы не очень 
любят изменчивость курса валю-
ты страны, в которую они могли 
бы вложиться.

В-четвертых, в России не очень 
стабильна правовая среда, а на та-
кую стабильность инвесторы всег-
да смотрят, принимая решение об 
объектах своих капиталовложе-
ний, обращает внимание «Россий-
ской газете» кандидат юридиче-
ских наук, партнер Paragon Advice 
Group Александр Захаров.

Отечественные суды, поясня-
ет эксперт, по однотипным кей-
сам зачастую принимают отлич-
ные друг от друга решения. 

«Наметился очевидный дис-
баланс в защите интересов бюд-
жета в налоговых спорах из-за 
того, что законодатели часто ме-
няют правила. Повышаются ри-
ски правовой неопределенности, 
а иностранному инвестору важ-
но понимать устоявшиеся прави-
ла игры на том или ином рынке, 
для него стабильность - это залог 
привлекательности той или иной 
страны и ее экономики», — гово-
рит Александр Захаров.

Экономисты допускают, что в 
правительстве снова серьезно за-
думаются о создании Междуна-
родного финансового центра в 
Москве только тогда, когда гло-
бальные макроэкономические 
показатели нашей экономики 
выйдут «в плюс» и получат доста-
точный потенциал для роста. 

ПРЕССА С 13 по 23 октября можно подписаться 
на газеты и журналы на 10 процентов дешевле

Читателю — скидка
Татьяна Шадрина

С
егодня стартует Всерос-
сийская декада подписки. 
Читатели газет и журналов 

получают возможность выпи-
сать прессу на первое полугодие 
2017 года со скидкой. 

Например, «Российская газе-
та» для подписчиков в эту декаду 
будет дешевле на 10 процентов. 
Издательство изыскивает свои 
резервы. 

Но кроме этого и «Почта Рос-
сии» во время декады дает газе-
там и журналам дополнительную 
скидку на доставку прессы. Так в 
осеннюю декаду подписки цена 
на доставку для федеральных из-
даний будет 10 процентов, а для 
региональных и местных СМИ по 

каталогу Почты России — 15 про-
центов.

При этом сохраняется скидка 
для социально-значимых СМИ, 
которая предоставляется  в рам-
ках всей подписной кампании. 
«Российская газета» входит в 
список таких СМИ.

«Всероссийские декады под-
писки традиционно пользуются 
поддержкой как среди читателей, 
так и издателей. Подписчики 
ждут их, потому что имеют воз-
можность выписать любимые га-
зеты и журналы с ощутимой 
скидкой. Издателям она дает до-
полнительный прирост тиражей. 
Только майская декада этого года 
(проходившая с 12 по 22 мая 
2016 года) принесла 2,7 миллио-
на подписок, это на 7 процентов 

больше, чем в аналогичную дека-
ду 2015 года», — отметила заме-
ститель генерального директора 
по почтовому бизнесу Почты 
России Инесса Галактионова.

Во время декады можно поу-
частвовать в акции по благотво-
рительной подписке «Дерево до-
бра».

В центральных отделениях По-
чты России городов и районных 
центров в рамках акции по бла-
готворительной подписке каж-
дый желающий может выписать 
газету в адрес выбранного соци-
ального учреждения — конкрет-
ного детского дома, дома-интер-
ната, дома для ветеранов и пре-
старелых. На нее также распро-
страняются скидки в рамках Все-
российской декады подписки.

Создание 
финансового 
центра отложили 
из-за коренных 
изменений 
экономических 
обстоятельств
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Нежелательным иностранным 
организациям перекрывается еще 
одна лазейка для работы в нашей 
стране — им запретят создавать 
юридические лица в РФ. Законо-
проект об этом внесло в Госдуму 
правительство. Напомним, что 
нежелательными признаются 
организации, которые представ-
ляют угрозу обороноспособности 
государства или общественному 
порядку. Ранее им запретили со-
здавать в России структурные 
подразделения, а теперь — и юри-
дические лица.

Приоритетные проекты премьер 
назвал квинтэссенцией социально-
экономического развития.

Акцент

 В 2017 году Россия должна 
потратить порядка 150 милли-
ардов рублей на реализацию 
11 приоритетных проектов ПАРЛАМЕНТ Совфед

одобрил бессрочное
размещение авиагруппы
РФ в Сирии

Удержать 
оборону

Виталий Петров

ВЧЕРА на заседании Совет Федерации ратифицировал 
соглашение между Россией и Сирией о бессрочном раз-
мещении авиагруппы российских военных. Соответст-
вующий договор был подписан в Дамаске 26 августа 
2015 года.

Российская авиагруппа была размещена на террито-
рии Сирии по просьбе сирийских властей и дислоциро-
вана на аэродроме Хмеймим в провинции Латакия. Этот 
аэродром вместе с инфраструктурой предоставляется 
в пользование России на безвозмездной основе. Состав 
российской авиационной группы определяется россий-
ской стороной по согласованию с сирийской. «Вооруже-
ние, боеприпасы, оборудование и материалы, необходи-
мые для выполнения российской авиагруппой задач по 
предназначению, для обеспечения безопасности и жиз-
недеятельности ее личного состава, ввозятся на террито-
рию Сирии без взимания каких-либо сборов и пош-
лин», — отмечается в документе.

Личный состав 
российской авиаг-
руппы беспрепятст-
венно пересекает 
границу и не подле-
жит досмотру погра-
ничными и таможен-
ными органами Си-
рии. Военнослужа-
щим России и чле-
нам их семей предо-
ставляются иммуни-
теты и привилегии, 
аналогичные тем, 
которые предусмо-

трены в отношении персонала дипломатического пред-
ставительства.

Представляя документ, председатель Комитета Сов-
феда по обороне и безопасности Виктор Озеров заявил, 
что нахождение на территории Сирии российской авиа-
ционной группы носит оборонительный характер и не 
направлено против других государств. А ратификация 
соглашения станет конкретным вкладом России в уси-
лия международного сообщества по стабилизации поло-
жения в Сирии.

Тезис про оборонительный характер подтвердил и 
глава Комитета по международным делам Константин 
Косачев. «Вокруг России сейчас идет вакханалия, нас 
пытаются оболгать», — заявил парламентарий, добавив, 
что сейчас в мире насчитывается около одной тысячи за-
рубежных военных баз различных государств, из кото-
рых около 700 принадлежат США. «У России таких баз на 
порядок меньше. Пункт в Тартусе был единственной точ-
кой после закрытия наших баз на Кубе и во Вьетнаме. 
Сейчас мы возвращаемся, чтобы поддержать народ Си-
рии», — отметил он.

Законодатели же несут ответственность за то, чтобы 
военнослужащим РФ была обеспечена защита, юридиче-
ские гарантии при осуществлении ими воинского долга. 
«Наше правовое и моральное преимущество в том, что 
действия России в Сирии абсолютно легитимны», — под-
черкнул Косачев. У сенаторов выступления Озерова и 
Косачева не вызвали вопросов. За ратификацию прого-
лосовали 158 членов верхней палаты, и лишь один воз-
держался. Первый зампред Комитета по обороне Франц 
Клинцевич отметил, что решение парламента можно 
считать историческим.

Наше правовое 
и моральное преи-
мущество в том, 
что действия России 
в Сирии абсолютно 
легитимны
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Меньше 
минимума

Таким образом, общая стоимость продовольст-
вия в составе прожиточного минимума умень-
шилась на 1,9 процента. Овощи и фрукты тра-

диционно подешевели: капуста свежая белокочанная — 
на 16,6 процента, морковь — на 15,4 процента, свекла — н 
а 11,1процента, лук репчатый — на 9,4 процента, яблоки 
— на 4,8 процента. 

Цены на хлебные продукты менялись неравномерно. 
Рис шлифованный подешевел на 1,9 процента, пшено 
стало стоить меньше на 1,5 процента. А вот крупа гречне-
вая ядрица стала дороже на 10,8 процента, горох и фа-
соль — на 4,2 процента, хлеб ржаной и ржано-пшеничный 
— на 1,4 процента. 

 Вместе с тем яйца 
куриные стали сто-
ить на 5,9 процента 
дешевле. Средние 
цены на молоко и 
молокопродукты, 
мясопродукты, ры-
бопродукты практи-
чески не измени-
лись.

Напомним, от ве-
личины прожиточ-
ного минимума за-
висит величина не-
которых социальных выплат и пособий. Так, пенсия те-
перь не может быть ниже величины прожиточного мини-
мума пенсионера (если ее размер до этой планки в регио-
не не дотягивает, власти делают доплату). Также, напри-
мер, размер пособия на третьего ребенка должен быть 
равен прожиточному минимуму ребенка. 

Проректор Академии труда и социальных отношений 
Александр Сафонов напомнил, что прожиточный мини-
мум — это еще и планка, разделяющая людей на бедных и 
не очень. Если доход человека ниже уровня прожиточно-
го минимума, он относится к тем, кто живет за чертой 
бедности, и ему положена разного рода помощь от госу-
дарства. В разных регионах она своя — например, субси-
дии на оплату ЖКХ, пособия. При изменении размера 
«минимума» может измениться и число так называемых 
бедняков и получателей соцпомощи. 

Установленная в нашей стране методика подсчета 
прожиточного минимума чувствительна к сезонным 
изменениям цен на продукты, и с точки зрения плани-
рования расходов на соцполитику она не очень удобна, 
цифры приходится постоянно корректировать, считает 
Александр Сафонов. С его точки зрения было бы пра-
вильно применить в России европейскую систему опре-
деления прожиточного минимума, когда высчитывает-
ся уровень зарплаты, при которой человек больше 50 
процентов от нее тратит на еду. И людям, зарабатываю-
щим такую сумму или меньше, положена социальная 
помощь. Устанавливается там прожиточный минимум 
раз в год. 

ГАДЖЕТЫ Вслед за Galaxy
Note 7 начали гореть 
и другие флагманы

Костры амбиций 

Юлия Воронина 

В КИТАЕ произошло первое возгорание нового iPhone 7. 
Аппарат взорвался перед лицом владельца, когда тот пы-
тался снять на него видео. При этом смартфон расколол-
ся пополам, а осколок стекла поранил лицо и палец муж-
чины. По информации китайской прессы, владелец наме-
рен требовать компенсацию ущерба. Но он так и не рас-
сказал, где именно приобрел iPhone 7.

А накануне, 11 октября компания Samsung объявила о 
полной остановке производства своего «взрывоопасно-
го» Galaxy Note 7. Кроме того, производитель начал рассы-
лать владельцам Galaxy Note 7 огнеупорные упаковки. К 
коробке прилагается инструкция и комплект перчаток. В 
этих коробках смартфоны должны быть отосланы обрат-
но производителю. 

Эксперты считают, что такие частые случаи возгора-
ния устройств связаны с несовершенством технологий 
быстрой зарядки аккумуляторов. Иными словами, про-
блема — техническая. «Samsung допустил недоработку на 
уровне дизайна — впервые применен симметрично изо-
гнутый и при этом очень тонкий корпус, и сделано это без 
достаточного тести-
рования, — рассказал 
руководитель Hi-
Tech Mail.Ru Дмит-
рий Рябинин. — Из-за 
этого сепараторы 
(изоляционные пла-
стины, которые раз-
деляют катод и анод в 
аккумуляторе) нахо-
дились слишком 
близко к краям и мо-
гли разрушиться под 
давлением. В резуль-
тате повышается 
риск короткого замыкания». Таких решений у других ком-
паний нет, поэтому и нет проблем. 

«Компании в рыночной борьбе стремятся переиграть 
конкурентов, торопятся и выпускают на рынок «сырой» 
продукт, — подчеркнул эксперт Комитета Госдумы по ин-
формационной политике, информационным технологиям 
и связи Роман Терехин. — Но нельзя исключать и вероят-
ность происков конкурентов». 

Однако случай с самовозгоранием iPhone 7 вряд ли явля-
ется объявлением войны между двумя брендами. «Если бы 
Samsung решили подпортить репутацию Apple, самовозго-
рание произошло бы не в Китае, а в людном месте в США 
или ЕС, при этом было бы подробно запечатлено свидетеля-
ми на пленку, — считает аналитик ГК Алор Кирилл Яковенко. 
— Описанный же случай с лопнувшим айфоном никем не за-
документирован. Инцидент может быть просто результа-
том черного пиара местных ритейлеров, но не более». 

У ранних моделей iPhone были проблемы с батареями, 
но по словам Дмитрия Рябинина, случаи возгорания 
iPhone 7 пока единичны и могут быть результатом челове-
ческого фактора: «Массовых проблем с этой моделью мы 
пока не фиксируем. Кроме того, сравнивать ее с Note 7 не-
корректно, потому что по конструкции эти смартфоны 
кардинально отличаются». Эксперт считает, что пользо-
ватели на волне всеобщей истерии могут сами искусст-
венно создавать инциденты возгораний, чтобы получить 
сенсацию. 

Сам себе инструктор

Кстати, зарубежные про-
изводители в Европе или 
США, указывающие в 

инструкции смешные на первый 
взгляд рекомендации из серии «не 
сушить в микроволновой печи ко-
тят» или «не оставлять тряпки или 
другие очистительные предметы 
под капотом автомобиля», посту-
пают правильно, говорят экспер-
ты. То, что очевидно для одного че-
ловека, непонятно другому в силу 
особенностей восприятия. «На За-
паде в инструкции указывают ре-
комендации, которые основаны на 
реальных случаях. Кстати, потре-
бители, пострадавшие в результате 
необдуманных действий, еще и 
подают в суды на производителей и 
их выигрывают. Поэтому произво-
дители, чтобы не брать на себя от-
ветственность, предупреждают по-
требителей о возможных последст-
виях», — говорит Петр Шелищ.

Жаловаться на непонятные ин-
струкции в России сегодня, по 
большому счету, некуда. Люди об-
ращаются к продавцам, а те адре-
суют жалобу производителю. 
Проблем добавляет отсутствие си-
стемы обязательной сертифика-
ции бытовой техники, сейчас она 
добровольная, говорит Шелищ.

Кроме того, рынок «замусо-
рен» документами, выдаваемыми 
без проведения процедур, предус-
мотренных системой сертифика-
ции. Часто сертификаты изна-
чально не соответствуют серий-
ной продукции потому, что выда-
ны по результатам оценки специ-
ально подготовленных образцов. 
Бывает, меняется серийная про-
дукция при отсутствии инспекци-
онного контроля органа по серти-
фикации. С этим и предлагает бо-
роться минэкономразвития.

Что касается инструкций, то 
нужна их обязательная сертифи-
кация, говорит Петр Шелищ: 
«Они должны быть составлены 
предельно понятно для потреби-
телей даже из соображений без-

опасности. Мы уже обращались в 
минпромторг с предложением 
формирования госзаказа на систе-
матическую оценку качества ин-
формации, представляемой по-
требителям поставщиками быто-
вой техники и других товаров. Так-
же считаем необходимыми разра-
ботку рекомендаций по составле-
нию документов, содержащих ин-
струкции по эксплуатации, гаран-
тийные талоны, памятки покупа-
теля, договоры купли-продажи».

Даже перед тем, как включить чайник в розетку, стоит прочитать инструкцию. 

В конкурентной 
борьбе производи-
тели смартфонов 
выпускают 
на рынок опасные, 
«сырые» устройства
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Акцент

 Гораздо проще бывает
потыкать пальцем в разные 
кнопки, чем продираться 
сквозь текст инструкции

1

От величины
прожиточного 
минимума зависит 
величина некото-
рых социальных 
выплат и пособий

Узнайте больше: Названа самая 
востребованная профессия в России
rg.ru/art/1268927

ПРАВО Электронное правосудие предлагается
перевести на отечественные программы

Судят по-нашему
Владислав Куликов

С
удебный департамент на-
чал тестировать россий-
ское программное обеспе-

чение для системы ГАС «Право-
судие».

Как сообщили в Судебном де-
партаменте при Верховном суде 
России, информационно-анали-
тический центр поддержки ГАС 
«Правосудие» заключил согла-
шение о тестировании ряда оте-
чественных программных про-
дуктов, которые могут сущест-
венно развить потенциал систе-
мы.

Для справки, данная автома-
тизированная информационная 
система предназначена для фор-
мирования единого информаци-
онного пространства судов. 
Электронный документооборот, 
процессы в режиме видео-конфе-
ренц-связи, базы данных судеб-
ных решений — это все система 
«Правосудие». 

В ней есть закрытая и откры-
тая части. Закрытая: все, что свя-
зано с внутренней работой судов. 
Например, электронные копии 

материалов дел. Как рассказыва-
ют в Судебном департаменте, об-
щая численность автоматизиро-
ванных рабочих мест ГАС «Пра-
восудие» превышает 120 тысяч 
единиц.

Но и граждане тоже имеют 
возможность почувствовать на 
себе удобство электронной си-
стемы судов. 

Благодаря ей в Интернете 
можно отследить движение свое-
го дела: где слушается, когда на-
значены заседания. Можно найти 
и нужное судебное решение, если 
оно открыто.

Имущественный комплекс 
системы включает свыше 700 
тысяч единиц средств автомати-
зации и вычислительной техни-
ки, рассказывают специалисты. 
Это серверное, сетевое и теле-
коммуникационное оборудова-
ние, комплексы видео-конфе-
ренц-связи, видео- и аудиопрото-
колирования хода судебных засе-
даний, информационные терми-
налы и экраны (табло), оборудо-
вание защиты свидетеля.

Например, комплекс защиты 
свидетеля позволяет человеку да-

вать показание в суде так, чтобы 
его видел только судья. Другие 
участники процесса не будут 
знать, кто говорит. 

Нередко свидетель не может 
раскрыть свое лицо, так как его 
жизнь будет под угрозой. 

Но судья обязан проверить 
личность участника процесса: 
тот ли это человек, за кого он 
себя выдает.

Во время судебного заседа-
ния такой свидетель находится в 
отдельном помещении, в кото-
рое передается изображение и 
звук из зала заседаний, а, в свою 
очередь, в зал заседаний переда-
ется измененная речь свидете-
ля.

При этом его голос искажает-
ся до неузнаваемости, и распоз-
нать его, даже с применением 
специальных программ, невоз-
можно. После изменения речи ее 
разборчивость и смысл не теря-
ются.

Не исключено, что в перспек-
тиве эти и подобные электрон-
ные системы перейдут на россий-
ские программы. 

Можно утверждать, что разра-
ботки отечественных програм-
мистов в целом повысят возмож-
ности системы.

Правда, пока, по данным «РГ», 
тестируются офисные програм-
мы. Почта, текстовые редакторы 
и прочее. 

Тестирование будет происхо-
дить в судах, управлениях Судеб-
ного департамента в пилотных 
регионах.

По итогам эксперимента бу-
дет принято решение, перехо-
дить или нет на предлагаемый 
продукт, совместим ли он с дей-
ствующими программами. Если 
все будет хорошо, то отечествен-
ные разработки заменят приме-
нявшиеся до того импортные па-
кеты офисного программного 
обеспечения.
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Судебные компьютеры могут перейти на российские программы.
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Смотрите также: Возгорание Galaxy Note 7 
сняли на видео
rg.ru/art/1318521

КОММЕНТАРИЙ

Марина Королева, 
кандидат филологических наук:

— Я ненавижу читать инструкции и уверена, что не одинока в этом. Как и 

многим, мне гораздо проще бывает потыкать пальцем в разные кнопки на 

новых приборах, чем продираться сквозь текст руководства по их исполь-

зованию. У большинства нынешних инструкций есть несколько особенно-

стей, которые делают их фактически нечитабельными. Они избыточны, пе-

регружены лишними подробностями, совершенно ненужными потребите-

лю. Они написаны тяжелым языком, с обилием терминологии, от которой 

несчастный потребитель далек, ему-то нужно просто «делай раз, делай два, 

делай три». Не могу сказать, что часто замечаю в инструкциях ошибки, ор-

фографические или грамматические, с этим как раз все неплохо, если речь 

не идет, скажем, о китайских товарах, инструкции к которым переводил 

сам производитель. Но довольно часто составители инструкций запутыва-

ются в собственных тяжеловесных конструкциях, и это как раз тот случай, 

когда читатель в отчаянии запускает книжечкой в стену и начинает осваи-

вать товар методом проб и ошибок. Он просто не в силах разобраться, что 

там к чему относится! И это не вина товара, это вина тех, кто писал к нему 

инструкцию.

Да, я такие инструкции терпеть не могу, как всякую плохо сделанную работу. 

Значит ли это, что производителей надо за нее наказывать вплоть до отзыва ли-

цензий? Тут я категорически против. Так, простите, можно и газеты начать за-

крывать за опечатки. Мы же не будем предлагать такое? Нет. Поэтому я бы все-

таки в случае текстов инструкций обошлась без репрессий. Но привлечь внима-

ние к этой проблеме нужно, это факт. Представьте, человек выбросил инструк-

цию, а там было важное предупреждение о мерах безопасности, но он до этого 

места не дочитал, не смог. И тут уже не об орфографии речь, а о жизненно важ-

ной информации.

Подготовила Ядвига Юферова

С какими ошибками 
в инструкциях к бытовым 
приборам или технике вы 
сталкивались? Присылайте 
свои примеры на сайт «РГ»
rg.ru/art/1318961

ПЕРЕГОВОРЫ Россия и ОПЕК 
распишут план по заморозке 
добычи нефти 29 октября

Ручка помощи

Александра Воздвиженская

ВЧЕРА в Стамбуле на Всемир-
ном энергетическом конгрессе 
прошла встреча членов Органи-
зации стран—экспортеров нефти 
(ОПЕК), России и Мексики. По 
итогам переговоров стороны ре-
шили вновь встретиться 29 октя-
бря и составить «дорожную кар-
ту», где был бы прописан меха-
низм сотрудничества по вопросу 
заморозки добычи нефти, сооб-
щил министр энергетики Катара 
Мухаммед бен Салех ас-Сада.

На переговоры изначально 
были приглашены семь членов 
ОПЕК — Алжир, Саудовская Ара-
вия, Катар, Кувейт, Габон, ОАЭ и 
Венесуэла. Из не входящих в кар-
тель стран консультации собира-
лись провести с Россией, Брази-
лией, Казахстаном, Мексикой, 
Оманом и другими странами, но в 
итоге участвовали только РФ и 
Мексика. С саудитами Россия 
провела встречу за день до этого. 
Участники вчерашней дискуссии, 
которая, как выразился господин 
ас-Сада, «была позитивной», над-
еются, что 29 октября приедет 
больше стран, не входящих в 
ОПЕК. В том числе планируется 
пригласить США.

«Что касается цифр, то эта ра-
бота еще впереди, — заявил ми-
нистр энергетики России Алек-
сандр Новак. — Я думаю, что мы 29 
октября, после встречи ОПЕК 28-
го, вместе все обсудим более-ме-
нее конкретные параметры». 
Приглашения будет рассылать 
ОПЕК, уточнил министр, доба-
вив, что «США являются третьей 
страной в мире по добыче».

Кто теоретически может 
участвовать в дискуссии с ОПЕК 
от Соединенных Штатов — неиз-
вестно. Министерство энергетики 
США занимается не международ-
ной повесткой, а научно-техниче-
скими вопросами, а так как за оке-

аном не работает ни одна государ-
ственная компания, приглашать 
министра Эрнеста Мониса, по 
сути, не имеет смысла. С другой 
стороны, коммерческий предста-
витель, скорее всего, тоже не смо-
жет чем-то помочь по геополити-
ческим причинам.

Крупнейший частный нефте-
добытчик в США — Exxon Mobil — 
производит около четырех мил-
лионов баррелей нефти в сутки 
(до половины всего добываемого 
в стране «черного золота»). В мар-
те 2016 года, незадолго до встречи 
России и ОПЕК в Дохе, президент 
корпорации Рекс Тиллерсон заве-
рял: при низких ценах на сырье 
бурение новых скважин нерента-
бельно, и в течение ближайших 
четырех лет компания вряд ли бу-
дет наращивать добычу.

Эксперты полагают, что звать 
США на переговоры не имеет 
смысла, так как страна остается 
крупнейшим в мире импортером 
нефти, а для мирового рынка име-
ет значение именно экспортный 
потенциал. Чем выше этот показа-
тель, тем труднее биржевым коти-
ровкам рвануть вверх. «В мире 
всего 23 страны, которые могут 
экспортировать более десяти 
миллионов тонн нефти в год, и 
первое место у России. Нам и надо 
договариваться с ОПЕК», — счита-
ет ведущий эксперт Союза нефте-
газопромышленников РФ Рустам 
Танкаев. 

Если же говорить о добыче, то 
из нее ушли огромные деньги с 
момента начала затяжного витка 
падения цен в конце 2014 года. 
Ощутимо она растет только в двух 
странах — России, которая 10 ок-
тября поставила постсоветский 
рекорд в 11,2 миллиона баррелей 
в сутки, и в Иране, по разным 
оценкам, уже или почти достиг-
шего досанкционного уровня про-
изводства в четыре миллиона 
баррелей.

АРМИЯ

Ракеты 
проверили 
на точность

НА ВСТРЕЧНЫХ 
КУРСАХ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в России успешно запу-
стили сразу три межконтинен-
тальные баллистические ракеты. 
Проверка стратегических сил 
началась практически в одно 
время, прошла по единому замы-
слу и подтвердила надежность 
наших морских и наземных 
ядерных комплексов. 

В стрельбе участвовали бое-
вые расчеты РВСН и Воздушно-
космических войск — они обес-
печили старт «Тополя» с космо-
дрома Плесецк. Эта ракета поле-
тела на камчатский полигон 
Кура. Туда же приземлилась 
морская РСМ-54 «Синева», ко-
торую из глубин Баренцева моря 
выпустил атомный подводный 
крейсер Северного флота «Ново-
московск» под командованием 
капитана 2 ранга Михаила Бара-
нова. А на другом конце России 
отслеживали падение на север-
ный полигон «Чижа» другой ра-
кеты — в Архангельскую область 
ее отправила команда тихооке-
анской стратегической подлод-
ки «Святой Георгий Победоно-
сец» (командир — капитан 1 ран-
га Игорь Жук).

Встречные учебные пуски 
межконтинентальных боепри-
пасов осуществляют нечасто. 
Это очень дорогостоящая проце-
дура, к тому же требующая по-
вышенных мер безопасности. 
Однако без таких тренировок не-
возможно оценить готовность 
военных к массированному ис-
пользованию нашей ядерной 
триады. Вчера наземные расче-
ты и флотские экипажи показа-
ли, что самые сложные задачи 
им по плечу. Кроме того, по сооб-
щению минобороны, были под-
тверждены тактико-технические 
характеристики баллистических 
ракет. Их учебные блоки дости-
гли назначенных целей.

Стоит вспомнить, что мор-
ская «Синева» является миро-
вым рекордсменом. В октябре 
2008-го экипаж подводного 
крейсера «Тула» сумел поразить 
цель за 11 тысяч 547 километров 
от места пуска. 

Вчерашний старт «Тополя» в 
определенном смысле носит 
принципиальный характер. Он 
подтвердил боеготовность ядер-
ных ракет РВСН с продленным 
сроком эксплуатации.

СДЕЛКА 

«Башнефть» 
продана 
«Роснефти»

БЮДЖЕТ 
В ПЛЮСЕ

Марина Гусенко

СДЕЛКА по продаже «Башне-
фти» завершена, деньги от нее 
поступят в бюджет. Об этом со-
общает сайт Министерства эко-
номического развития России.

Было продано 88 951 379 ак-
ций, или 50,0755 процента 
уставного капитала. Покупате-
лем стала «Роснефть». Сумма 
сделки — 329,7 миллиарда ру-
блей. Все они поступят в бюджет, 
уточнил глава ведомства Алек-
сей Улюкаев.  Он пояснил,  что в 
процессе подготовки сделки 
было получено два обязываю-
щих предложения от потенци-
альных приобретателей. «Наи-
лучшее — выше стоимости оцен-
щика — сделало только ПАО «НК 
«Роснефть». Компания предста-
вила на предложение консуль-
танта — «ВТБ Капитала» — юриди-
чески обязывающее предложе-
ние с ценой выше, чем оценка не-
зависимого оценщика, — от 297 
миллиардов до 315 миллиардов 
рублей. Вторая компания пред-
ставила юридически обязываю-
щую заявку с ценой, несколько 
меньшей», — добавил министр. 
Покупка государственной доли 
«Башнефти» позволит сохранить 
целостность активов компании, 
максимизировать синергетиче-
ский эффект от объединения ак-
тивов обеих организаций.

Также минэкономразвития 
завершает сейчас совместно с 
АО «РОСНЕФТЕГАЗ» необходи-
мые подготовительные меропри-
ятия по отчуждению 19,5 про-
цента акций «Роснефти» для их 
реализации уже в 2016 году.

В следующем году планирует-
ся реализовать акции еще не-
скольких крупных госкомпаний. 
Речь идет, к примеру, о пакетах 
акций ПАО «Совкомфлот», 
«Банк ВТБ» (ПАО), АК «АЛРО-
СА», ПАО «Новороссийский 
морской торговый порт», напом-
нил Алексей Улюкаев. 
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ФИНАНСЫ Минфин
представил проект
новой «трехлетки»

Бюджет 
по осени читают

Юлия Кривошапко

ДЕФИЦИТ федеральной казны в 2017 году будет на 
уровне 3,16 процента ВВП. В последующие пару лет он 
должен снижаться по одному проценту в год и в 2019-м 
составить 1,15 процента ВВП. Такие параметры заложе-
ны в следующую бюджетную «трехлетку», проект кото-
рой для публичного обсуждения опубликовало мини-
стерство финансов. В Госдуму документ будет внесен 28 
октября.

На 2017 год основные характеристики федерального 
бюджета были рассчитаны, исходя из прогноза объема 
ВВП в 86,806 триллиона рублей. Доходы казны при этом 
прогнозируются на уровне 13,437 триллиона рублей, 
расходы — 16,181 триллиона рублей. Таким образом, де-
фицит составит 2,745 триллиона рублей. 

На его покрытие минфин планирует потратить 1,152 
триллиона рублей из Резервного фонда и 659,6 миллиар-
да рублей из Фонда национального благосостояния 
(ФНБ).

В проект бюджета на 2017 год также заложен план за-
имствований на мировых рынках капитала в размере 
семи миллиардов долларов. Для сравнения, в нынешнем 
году их предельный объем был установлен на уровне 
трех миллиардов долларов. То есть рост будет более чем 
вдвое.

Министр финансов Антон Силуанов, комментируя 
проект нового трехлетнего бюджета на Инвестиционном 
форуме «Россия зовет!», отмечал, что документ верстал-
ся с учетом среднегодовой цены на нефть марки Urals в 
40 долларов за баррель. 

«Ситуация на рынке сырья меняется. Нынешнее по-
вышение цен на нефть может быть временным явлением, 
и рассчитывать на него в проектировках бюджета — абсо-
лютно неверная логика», — отметил Силуанов, отвечая 
на вопрос, учел ли минфин в проекте бюджета выросшие 
в последнее время цены на нефть. 

Ранее министр финансов говорил, что новая бюджет-
ная «трехлетка» версталась с учетом консервативных 
прогнозов, без излишнего оптимизма, для которого 
«сейчас не время».

ВОПРОС РЕБРОМ  Почему вместо
новых учебников учителя 
выбирают «макулатуру»

Попали 
в переплет

Олег Корякин, Казань

ОГРОМНОЕ количество учебников не дает педагогу 
свободу выбора, а ставит его в тупик. И выход из него — в 
создании единого содержательного стандарта. К такому 
выводу пришли участники V Конгресса российского об-
щества преподавателей русского языка и литературы, 
прошедшего недавно в Казани.

Сейчас в федеральный перечень входит более семиде-
сяти учебников по русскому языку, и сориентироваться в 
них учителю просто физически невозможно. Государство 
не занимается внедрением новинок, а представители из-
дательств делают это «галопом по Европам». 

— Приезжает методист в регион. Если ему отводят на 
курсы повышения квалификации три дня, это хорошо, — 
говорит председатель Ассоциации учителей литературы и 
русского языка, профессор Московского института от-
крытого образования Людмила Дудова. — В общей слож-
ности на изучение 
новой линии учебни-
ков уходит 18 часов. 
Затем приезжает 
представитель друго-
го издательства, а 
вслед за ним еще 
один. У педагога пол-
ная каша в голове! 

Доктор педагоги-
ческих наук Алевти-
на Дейкина вспоми-
нает, как последова-
тельно входили в 
школьное образова-
тельное пространство известные советские линейки 
учебников по русскому языку под редакцией Шанского, 
Бабайцевой, Разумовской. 

— Они проходили тщательную апробацию, всех педаго-
гов переучивали под эти учебники, — говорит она. — А по-
том пришли новые авторские коллективы. И в 2000-е годы 
издания стали рождаться как грибы. 

Но все ли из них «съедобны», большой вопрос. Если в 
советский период на создание учебника объявлялся кон-
курс, то сейчас его нет. А на этом этапе снимались бы мно-
гие вопросы, полагает Людмила Дудова. 

Учитель из Ярославля Светлана Владимирова уверена, 
что квалифицированный педагог может понять, какой 
учебник хороший, а какой плохой. Но это вовсе не означа-
ет, что он сможет преподавать по нему. 

— Когда был утвержден перечень,  — приводит пример 
Владимирова, — мы выбрали себе учебник для пятого 
класса. Но через год вышел новый список, куда тот уже 
не попал. И когда мы стали заказывать издание этой ли-
нии для шестого класса, нам сказали: «Нельзя, его нет в 
перечне». То, что нам присылают, это пародия на учебни-
ки. А на закупку понравившихся у школы нет средств. 
Собирать с родителей деньги мы не имеем права. И в ре-
зультате оказываемся в безвыходной ситуации. Учителя 
сами ищут материалы, спасают старые учебники, чтобы 
их не сдали в макулатуру. На уроках выдаем их по одно-
му экземпляру...

Еще одна серьезная проблема — соответствие учебника 
требованиям ФГОС. Кое-каких подвижек в этой сфере, по 
словам Людмилы Дудовой, удалось добиться. 

Комиссия при минобрнауки, которую возглавила пре-
зидент РАО Людмила Вербицкая, разработала примерное 
содержание учебников по русскому языку и литературе. 
Но его можно как учитывать, так и не учитывать. Чтобы 
этот документ повысил свой статус, требуется внести из-
менения в закон об образовании. Как отметила при этом 
Дудова, речь идет о едином содержании, а не единствен-
ном учебнике. 

— Важно, чтобы Ваня, изучивший фонетику на Камчат-
ке, переехав во Владимирскую область, не принялся вновь 
за эту тему. Потому что на Камчатке ее проходят в первой 
четверти пятого класса, а во Владимире во втором полуго-
дии шестого класса. И то же самое с литературой. Про-
грамма в учебниках варьируется столь широко, что бед-
ного «Тараса Бульбу» можно изучать всю жизнь.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Почему с начала года крупа подорожала более чем на 30 процентов
при отсутствии дефицита и импорта

Заколдованная гречка
Сергей Куликов

Т
ридцатипроцентный рост 
цен на гречку, зафиксиро-
ванный Росстатом по итогам 

прошедших девяти месяцев, ока-
зался в стране практически неза-
меченным. По крайней мере, сме-
тать с полок крупу по 90 рублей за 
кило народ не спешит, так что ажи-
отажа пятилетней давности ждать 
не стоит. По мнению экспертов, 
ситуация останется стабильной: 
новый урожай будет выше прош-
логоднего, так что дефицита крупы 
не предвидится. Впрочем, сниже-
ния цен на нее тоже.

Ожидается, что урожай гречи-
хи в этом году в России будет не-
плохим. По данным Минсельхоза 
России на конец сентября, с по-
лей убрано свыше 475 тысяч тонн 
гречихи, тогда как в прошлом 
году к этому моменту собрали 
294 тысячи тонн. Общий же сбор  
должен превысить миллион тонн.

Между тем статистики бес-
страстно фиксируют: с конца де-
кабря прошлого по начало октя-
бря текущего года гречневая кру-
па-ядрица подорожала в стране на 
30,1 процента. Откуда же такой па-
радокс при отсутствии дефицита?

По словам гендиректора Ин-
ститута аграрного маркетинга 
(ИАМ) Елены Тюриной, «никаких 
предпосылок для роста цен на 
гречку не было». В условиях сни-
жения уровня доходов спрос на 
нее, несмотря на постепенное по-
дорожание, вырос как на более 
доступный продукт в пересчете 
на энергетическую ценность. 
Скорее всего, ситуация объясня-
ется действиями владельцев тор-
говых сетей или посредников.

Никакого парадокса в росте 
цен на гречневую крупу нет, уве-
рен аналитик компании «Алор 
Брокер» Кирилл Яковенко. «В 
отличие от овощей и фруктов, 
зерновые не имеют короткого 
срока годности и реализуются 
не сразу, — поясняет он. — Это по-
зволяет производителям и ре-
тейлерам контролировать заку-
почные и розничные цены, огра-
ничивая или наращивая предло-
жение».

При этом, как поясняют отра-
слевые аналитики, на прилавках 
сейчас находятся в основном кру-
пы предыдущего урожая, а не но-
вого, и ретейлеры не будут сни-
жать цены ниже закупочных 
просто из-за ожиданий роста 
предложения в перспективе. Кро-
ме того, излишки урожая зерно-
вых обычно изымаются с рынка 
государством в ходе интервенций 
во избежание обесценивания 
продукции сельхозпроизводите-
лей и для формирования фондов. 
Так поддерживается интерес про-
изводителей к тому, чтобы не 
уменьшать площадь посевов.

Заместитель гендиректора 
Института конъюнктуры аграр-
ного рынка (ИКАР) Ирина Глазу-

нова также объясняет нынеш-
нюю ситуацию заметно скакнув-
шим спросом, причем как на вну-
треннем, так и на внешних рын-
ках. «Поэтому, несмотря на ее до-
статочно высокое производство в 
сезоне 2015—2016 годов, в новый 
сельхозгод мы вошли с невысоки-
ми запасами», — пояснила она. 

В дальнейшем, как считает 
Ирина Глазунова, все будет зави-
сеть от параметров нового уро-
жая гречихи. Несмотря на более 
низкую урожайность, валовой 
сбор ожидается выше, чем в 2015 
году, за счет увеличения посев-
ных площадей.

При этом потребительские 
цены действительно выросли, но 

такого ажиотажа, который на-
блюдался в сезоне 2010/11, не на-
блюдается.

Впрочем, в соседней Белорус-
сии газеты уже вспоминают со-
бытия пятилетней давности, ког-
да на фоне слухов о грядущем де-
фиците гречку сметали с полок по 
любой цене. Паники также пока 
нет, хотя тревоги соседей растут, 
поскольку большую часть крупы 
Беларусь покупает в России.

Как поясняют эксперты, ажио-
тажный спрос — это следствие па-
нических настроений в обществе. 
Однако за два года жизни в усло-
виях жесткой экономии населе-
ние привыкло к колебанию цен и 
не стремится делать запасы, заку-

пая крупы впрок и в больших ко-
личествах.

«Гречка обладает крайне низ-
ким экспортным потенциалом, 
поэтому практически полностью 
реализуется на внутреннем рын-
ке, — продолжает Кирилл Яковен-
ко. — При этом цены могут регу-
лироваться с учетом спроса. Если 
сегодня по цене 90 рублей за ки-
лограмм гречку покупают столь 
же охотно, как и в прошлом году, 
по 70 рублей, то никакого смысла 
снижать цены просто нет».

КОНФЕРЕНЦИЯ

Даже страны
Азии
стремятся
за Северный
Полярный
круг

ВСЕ ХОТЯТ 
В АРКТИКУ

Константин Волков

В ЧЕТВЕРГ в Москве завершается 
конференция «Международное 
сотрудничество в Арктике: новые 
вызовы и векторы развития», ор-
ганизованная Российским сове-
том по международным делам 
(РСМД). Некоторые из азиатских 
стран, получивших три года назад 
статус наблюдателей в Арктиче-
ском совете, активно заявляют о 
своих интересах в Арктике, стре-
мясь играть большую роль в реги-
оне. Об этом на конференции, в 
частности, заявили представите-
ли Китая и Сингапура.

В Арктическом совете, кото-
рый был создан в 1996 году по 
инициативе Финляндии, в 2013 
году статус наблюдателей полу-
чили пять стран: Индия, Китай, 
Сингапур, Южная Корея и Япо-
ния. При этом Арктический со-
вет, изначально созданный с це-
лью защиты полярной природы, 
постепенно превращается в орга-
низацию, занимающуюся не 
только проблемами окружающей 
среды, но и уделяющую все боль-
шее внимание политике, эконо-
мике, логистике. «Арктика стано-
вится «общим достоянием», к ре-
гулированию которой стремятся 
самые разные страны. В связи с 
этим нельзя исключать и эволю-
ции Арктического совета», — от-
метил главный научный сотруд-
ник Института Дальнего Востока 
РАН Владимир Петровский.

По сути, роль наблюдателей в 
Арктическом совете невелика — 
их лишь информируют о повестке 
дня, формируемой «арктической 
восьмеркой» — странами, имею-
щими выход к арктическому по-
бережью. Но азиатские государ-
ства, по оценке экспертов РСМД, 
смотрят на положение дел иначе, 
расценивая включение их в число 
наблюдателей как важный дипло-
матический прорыв и рассчиты-
вая активизировать свое участие 
в арктических делах.

Интерес к Арктике возрос в 
конце прошлого — начале нынеш-
него века, когда появилась ин-
формация о том, что льды тают, 
освобождая для судоходства Се-
верный морской путь и Северо-
Западный проход. Другой причи-
ной стала лучшая осведомлен-
ность о запасах полезных ископа-
емых в регионе. Согласно оцен-
кам Геологической службы США, 
в Арктике находятся около 13 
процентов от мировых неразве-
данных запасов нефти и порядка 
30 процентов — газа. Также там 
находятся большие залежи ред-
ких металлов и неметаллических 
полезных ископаемых.

Однако азиатские страны-на-
блюдатели прежде всего деклари-
руют не интерес к природным ре-
сурсам и не попытку «застолбить 
место» в регионе, а стремление к 
сохранению биоразнообразия и к 
прогнозированию климата (Арк-
тика, как известно, «кухня пого-
ды», а, например, муссоны, от ко-
торых зависит урожай в Индии, 
формируются изначально за Се-
верным Полярным кругом). По 
словам Ен Ун Кима, хотелось бы, 
чтобы страны, желающие прини-
мать участие в освоении Аркти-
ки, вкладывали средства в созда-
ние там инфраструктуры. «Жела-
ете ловить там рыбу — помогайте в 
строительстве портов и заводов. 
Намерены возить грузы Севмор-
путем — финансируйте создание 
логистических центров», — гово-
рит эксперт. При этом, по мнению 
специалистов, речь должна идти 
именно о долевом участии, а не о 
полном финансировании строи-
тельства другими странами.

Но все это не означает, что 
«арктическая восьмерка» долж-
на никого не пускать в регион, от-
мечают эксперты РСМД. Участие 
азиатских партнеров даст воз-
можность для развития совмест-
ных проектов, поможет привлечь 
внимание к региону в странах, до 
сих пор особо не интересовав-
шихся Арктикой. В то же время 
политика сдерживания может 
привести к выстраиванию новы-
ми игроками контактов с теми 
или иными членами «арктиче-
ской восьмерки» по отдельности.

Контроль Треть риса в магазинах не соответствует
стандартам качества, в крупе нашли пестициды и жучков 

Горшочек, не вари!

Марина Гусенко 

Т
реть круглозерного 
риса, продающегося в 
российских магазинах, 
не соответствует уста-
новленным стандартам 

качества, показали исследова-
ния, проведенные Роскачеством. 

Зато к 70 процентам этой про-
дукции не придерешься. И это ра-
дует, поскольку рис занимает 
25—27 процентов на российском 
рынке круп. 

Что же не так с третью риса, 
который забраковали контроле-
ры? Его исследовали по более ста 
параметрам, в том числе — тести-
ровали на присутствие в нем пе-
стицидов, плесени, посторонних 
примесей и вредителей. Прове-
ряли, соответствует ли рис заяв-
ленному сорту, есть ли химика-
тов, применяемых как в нашей 
стране, так и за границей. Про-
верка на пестициды, гербициды, 
инсектициды и фунгициды вклю-
чала более 60 испытаний. 

Несоответствия нормам были 
обнаружены практически в ка-
ждом третьем образце. Так, в 
рисе одной достаточно извест-
ной торговой марки оказалось 

повышенное содержание флу-
триафола–фунгицида, который 
применяется в сельском хозяйст-
ве для борьбы с аэрогенными, се-
менными и почвенными инфек-
циями. Это вещество относится 
ко второму и третьему классу 
опасности для человека (то есть 
высокоопасные и умерено-опа-
сные вещества). Об этом тут же 
было отправлено сообщение в 
контрольно-надзорные органы. 

По словам советника руково-
дителя Россельхознадзора Алек-
сея Алексеенко, обнаружение в 
рисе пестицидов — новое мощное 
доказательство, что в России не-
обходимо как можно быстрее 
возродить систему сквозного 
контроля пестицидов и агрохи-

микатов в растительной пище-
вой продукции. Она была утраче-
на в 2011 году. Президент дал по-
ручение восстановить ее. 

Кроме того, на рис нападают 
вредители и паразиты, напри-
мер, жук долгоносик. Он попада-
ет в крупу при нарушении пра-
вил хранения. Это насекомое 
было обнаружено в крупе шести 
торговых марок. По данным Рос-
потребнадзора, широко распро-
страненные вредители зерна, ам-
барный долгоносик и мучные 
хрущаки и зараженные ими про-
дукты являются сильными ал-
лергенами. 

А токсические вещества, со-
держащиеся в теле некоторых 
жуков и гусениц, при попадании 

на кожу человека вызывают раз-
личные дерматиты, на слизи-
стую оболочку глаз — конъюн-
ктивит и блефарит.

Что касается сортности кру-
пы, то большое число сломан-
ных «рисинок» допускается в 
низкосортной продукции и го-
ворит о несовершенном процес-
се ее производства и транспор-
тировки. Несоответствие заяв-
ленному сорту по этому параме-
тру было обнаружено в крупах 
одиннадцати торговых марок. А 
отклонение от заявленного сор-
та — это нарушение прав потре-
бителей на достоверную марки-
ровку. 

Как пояснил президент Рос-
сийского зернового союза Арка-
дий Злочевский, дробление ри-
совых зерен часто происходит 
на устаревшем низкотехноло-
гичном оборудовании. Но это не 
несет никаких рисков для потре-
бителей. Единственный недоста-
ток мелко раздробленного риса 
это то, что в процессе приготов-
ления он становится кашеобраз-
ным.

Претендентами на россий-
ский знак качества стали десять 
торговых марок. Их названия, 

как и тех, кто не прошел провер-
ку, можно прочитать на офици-
альном сайте Роскачества.

После прохождения процеду-
ры добровольной сертификации, 
в ходе которой в том числе будет 
изучен уровень локализации 
производства, эксперты Роскаче-
ства примут решение о прису-
ждении прошедшим тесты това-
рам российского знака качества.

По словам главы минсельхоза 
Александра Ткачева, объемы 
производства и качество россий-
ского риса растут. В страну заво-
зится в основном длиннозерный, 
который тут не производится. 

Если в вашей крупе завелись такие 
букашки, лучше выкинуть ее, чем 
положить в кастрюлю. 

Акцент

 Насекомые в крупе являются 
сильными аллергенами, 
могут вызвать у человека
дерматит или конъюнктивит

Арктический совет 
стал уделять внима-
ние не только эко-
логии, но и полити-
ке, экономике 
и логистике

Акцент

 Если по 90 рублей за килог-
рамм гречку покупают столь 
же охотно, как и по 70 рублей, 
то смысла снижать цены нет

В 2000-е годы 
новые учебники 
стали рождаться 
как грибы. А все ли 
из них «съедобны» — 
большой вопрос

Какие товары подорожают 
в России в ближайшее 
время
rg.ru/art/1311811
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Крупа подешевела
Средняя потребительская цена на рис 

шлифованный в России в январе 2016 

года составила 67,76 рубля за килог-

рамм, а уже в сентябре упала до 64,85 

рубля, сообщает Росстат. Таким обра-

зом, с начала года цена снизилась на 

4,3 процента. 

Подготовила Алена Узбекова

ВОПРОС РЕБРОМ 

Почему нас так волнует гречка? 
То, что гречка стала в последние годы неким сакральным продуктом, на который 

наши граждане реагируют особенно остро, видимо, связано с тем, что она являет-

ся исключительно национальным продуктом, полагает директор Центра агропро-

довольственной политики Института прикладных экономических исследований 

Российской академии народного хозяйства и госслужбы Наталья Шагайда. 

«Хотя следует признать, что периодические всплески ажиотажного спроса на 

нее объяснить сложно, — продолжила эксперт. — Дело в том, что крупа эта долго 

не хранится, так что покупать ее впрок, пытаясь сделать запас, просто не имеет 

смысла».
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ПРОЕКТ Предлагается ввести 
уголовную ответственность 
за торговлю своим влиянием

Взятка за авторитет

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предла-
гает ввести уголовную ответст-
венность для третейских судей 
за превышение полномочий. 

Кроме того, предлагается 
внести в Уголовный кодекс спе-
циальную статью, наказываю-
щую за так называемую торгов-
лю своим высоким положением. 
Или, если говорить официально, 
злоупотребление влиянием. Это 
когда человек, обладающий не-
малыми возможностями, берет 
деньги за то, чтобы повлиять на 

принятие решения в нужную 
для «клиента» сторону. То есть 
сам человек решения не прини-
мает. Но он может сделать пару-
тройку телефонных звонков, и 
там решат так, как он попросит. 
Это тоже коррупция.

Проект поправок в Уголов-
ный кодекс, внесенный в Госду-
му, предлагает наказывать не 
только тех, кто продает свое 
влияние, но и тех, кто просит за 
плату посодействовать в их во-
просе.

Деловое предложение влия-
тельному человеку может стоить 
просителю двух лет лишения 
свободы. Причем преступлени-
ем будет предложить не только 
взятку, но и какие-то услуги. 
Скажем, сделать ремонт в квар-
тире. Оплатить путевку на ку-
рорт. И прочее. Если же влия-
тельный человек согласится про-
дать свой звонок в нужные ин-
станции за взятку или услуги, то 
сам рискует сесть на срок до 
трех лет. При этом будет еще на-

значен и штраф до пятнадцати-
кратной суммы взятки.

Авторы законопроекта особо 
подчеркивают, что поправки 
подготовлены с учетом требова-
ний международной Конвенции 
об уголовной ответственности за 
коррупцию.

«Дополнительным протоко-
лом к Конвенции Совета Европы 
об уголовной ответственности за 
коррупцию предписано одноз-
начно криминализировать под-
куп национальных и иностран-
ных третейских судей», — гово-
рится в пояснительной записке.

Поэтому проект особо упоми-
нает третейских судей: для них 
будет введена уголовная ответ-
ственность за злоупотребление 
полномочиями.

«На наш взгляд, введение до-
полнительных норм ответствен-
ности в сфере третейского судо-
производства в данный момент 
очень необходимы, — сказал 
«РГ» председатель Федерально-
го арбитражного третейского 
суда Москвы Николай Гравиров. 
— На арбитра возложены точно 
такие же функции, что и на госу-
дарственного судью, и само ре-
шение арбитражного учрежде-
ния — третейского суда — имеет 
аналогичную силу, как и реше-
ния государственных судов. В 
связи с этим введение дополни-
тельной ответственности для ар-
битров сыграет только положи-
тельную роль». По его словам, 
злоупотребление полномочия-
ми часто начинается с мелочей, 
а именно — с затягивания про-
цесса, отказа в удовлетворении 
мотивированных ходатайств и 
т.д. Иногда это приводит и к бо-
лее тяжелым последствиям, сго-
вору со стороной процесса, вы-
несению заведомо неправомер-
ного решения».

«Но на мой взгляд, кроме вве-
дения дополнительной ответст-
венности также необходимо до-
работать положения и условия о 
дополнительной защищенности 
арбитров — третейских судей в 
рамках осуществления ими сво-
их полномочий», — говорит Ни-
колай Гравиров.

СУД Дела крупных 
наркобанд поступили 
в суды 

«Спайсы» оптом 
и в розницу

Владимир Богданов

ГЛАВНОЕ следственное управление столичной полиции 
направило в Московский городской суд уголовное дело 
по обвинению шестерых членов наркобанды в сбыте в 
Москве курительных смесей — «спайса». Обвинительное 
заключение утверждено городской прокуратурой. 

В пресс-службе ведомства рассказали, что все обви-
няемые — уроженцы Татарстана.

— Банда сбывала «спайс» на территории Восточного и 
Юго-Западного административных округов Москвы в те-
чение двух последних лет. Первоначально по данному 
факту следствием столичной полиции было возбуждено 
уголовное дело по статье УК — незаконные производство, 
сбыт или пересылка наркотиков. Санкция по ней предус-
матривает до 20 лет лишения свободы, — заявили в пресс-
службе полиции. 

Довольно подробно там также рассказали, что в ходе 
расследования уголовного дела были проведены три об-
ыска, в результате которых были обнаружены две под-
польные нарколаборатории, около двух килограммов 
«спайса», ингредиенты для производства дури, мобиль-
ные телефоны и банковские карты. 

Проведено 55 судебных экспертиз и установлена при-
частность подозреваемых к совершению 35 преступле-
ний, в том числе 28 преступлений, ранее выделенных 
территориальными следственными отделами в отноше-
нии неустановленных сбытчиков из нескольких уголов-
ных дел по факту хранения наркотиков.

Результатом столь тщательного и успешного рассле-
дования стало существенное расширение обвинительно-
го заключения в отношении всех шестерых членов бан-
ды. Кроме 29 преступлений по статье УК — незаконное 
производство наркотиков и их сбыт, прибавились еще 
попытки приготовить смертельное зелье и одно преступ-
ление по статье УК — причинение вреда здоровью. По 
столь внушительному букету обвинений шестерым по-
дельникам может грозить даже пожизненное заключе-
ние. 

Это уже не первая успешная операция правоохрани-
телей по ликвидации столь крупной наркобанды в Мо-
скве. В прошлом году полицейские задержали 12 членов 
преступного сообщества, которые занимались распро-
странением «спайсов» на станциях метро. Действовали 
они довольно нагло, чуть ли не в открытую продавали 
свой яд. Были изъяты свыше двух килограммов смер-
тельного «табачка», крупная сумма денег. Подозревае-
мым грозят длительные сроки заключения.

ПРОЦЕСС С имущества
Никиты Белых сняли
арест

Отдал всё жене

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера отменил постановление об аресте 
имущества Никиты Белых и его бывшей супруги Эллы 
Белых.

- Отменить постановление об аресте имущества Бе-
лых Никиты Юрьевича. Направить материал на новое 
рассмотрение в тот же суд в новом составе суда,- гово-
рится в постановлении.

Таким образом, суд снял арест со всего имущества и 
счетов, удовлетворив жалобы защиты Никиты Белых и 
его экс-супруги Эллы. До этого столичный суд разрешил 
Элле Белых обжаловать арест имущества по делу ее быв-
шего мужа — экс-губернатора Кировской области.

Ранее Басманный суд удовлетворил ходатайство след-
ствия, просившего наложить обеспечительный арест на 
имущество Никиты 
Белых — принадле-
жащий ему участок 
земли в семь соток в 
Одинцовском райо-
не Подмосковья. По 
словам адвокатов, 
под обеспечитель-
ный арест попали де-
ревянный дом и уча-
сток в 7 соток в Под-
московье, которые 
принадлежат быв-
шей супруге Белых, 
автомобиль 2011 
года выпуска, приобретенный Никитой Белых в конце 
90-х годов, двухкомнатная квартира в Перми площадью 
44 кв. м, а также доля в другой пермской квартире, полу-
ченной в 1973 году его родителями. Кроме того, судом 
наложен арест на несколько десятков тысяч рублей, на-
ходящихся на банковских счетах экс-губернатора. Адво-
каты просят отменить постановления об аресте этого 
имущества.

Президент России 28 июля подписал указ о прекраще-
нии Белых полномочий губернатора в связи с утратой 
доверия и назначил руководителя Росреестра Игоря Ва-
сильева временно исполняющим обязанности главы ре-
гиона.

В отношении Белых было возбуждено уголовное дело 
о получении взяток на общую сумму 400 тысяч евро. 
Следователи СК во взаимодействии с сотрудниками ФСБ 
поймали его с поличным 24 июня в одном из ресторанов 
Москвы. Следствие полагает, что Белых лично и через по-
средника получил 400 000 евро, или 24,1 млн рублей, за 
совершение действий в пользу взяткодателя и контроли-
руемых им «Нововятского лыжного комбината» и «Лесо-
хозяйственной управляющей компании». А также за об-
щее покровительство и попустительство по службе при 
осуществлении правительством Кировской области 
контроля за ходом реализации предприятиями инвести-
ционных проектов и ведением предпринимательской де-
ятельности. Сам Белых свою вину не признает.

Валюта Рубль больше не будет укрепляться

Доллар нашел дно 
Ангелина Жукова, 
Тарас Фомченков 

Р
убль укрепляется. С на-
чала года его реальный 
эффективный курс вы-
рос на 9,6 процента по 
отношению к доллару. 

Однако поступательное движе-
ние наверх вскоре может остано-
виться. И уровень уже более-ме-
нее определен. 

Укрепление нацвалюты, по 
сути, уже остановилось, считает 
профессор Финансового универ-
ситета при правительстве Россий-
ской Федерации Борис Хейфец. 
«Все колебания рубля в ближай-
шее время, думаю, уложатся в ди-
апазон 60—65 за доллар, это впол-
не знакомый и понятный для иг-
роков на рынке курс, на котором 
они строят стратегию поведения 
на рынке», — считает эксперт.

Именно поэтом переклады-
вать свои сбережения из одной 
валюты в другую точно не стоит, 
уверен финансовый аналитик 
Сергей Суверов. 

«Цены на нефть будут более-
менее стабильны, хотя к концу 
года могут немного вырасти в свя-
зи с возможным решением ОПЕК 
о сокращении добычи, которое 
планируется на ноябрь», — уверен 
он. 

Другое дело, если вам предсто-
ят траты в долларах или евро, на-
пример, на отдых за границей 
этой зимой или в следующем году. 
Сейчас, может быть, как раз са-
мое время приобрести на буду-
щее валюту, чтобы в преддверии 
отпуска не нервничать, следя за 
валютными курсами. 

А заработать на вложениях в 
валюту можно только, приобре-
тая очень крупные суммы, преду-
преждает эксперт. «Доходность 

рублевых вкладов и облигаций 
сегодня около 8—10 процентов го-
довых, а долларовые принесут 
около 2 процентов. Лучше всего 
диверсифицировать валютные 
сбережения примерно поровну», 
— предлагает Сергей Суверов. 

И все же нас могут ждать и 
различные форс-мажор-
ные обстоятельства, 
прежде всего геопо-
литического ха-
рактера, пре-
дупреждает 

Борис Хейфец. С одной стороны, 
напоминает он, трехлетний про-
гноз минэкомразвития говорит, 
что рубль способен ослабеть до 
отметки «71 за доллар». А в близ-

кой перспективе многие аналити-
ки сегодня не ждут продолжитель-
ного роста нефтяных цен, так как 
у соглашения о сокращении добы-
чи символический характер и его 
трудно администрировать», — 
обозначает эксперт границы про-
гнозов. 

Сегодня же, продолжает эк-
сперт, налицо благоприятное по-
ложение с выплатами внешних 
долгов — фактор, помогающий ру-
блю держаться в курсовых рам-
ках. «А повышение ставки ФРС 
прогнозируется в незначитель-
ных пределах, поэтому на курс 
рубля вряд ли сильно повлияет», 
— резюмирует Борис Хейфец.

Рубль уверенно себя чувствует 
в диапазоне от 60 до 65 рублей 
за доллар и, возможно, не будет 
серьезно изменяться.

Акцент

 Перекладывать сбережения 
из одной валюты в другую 
сегодня не стоит, уверены 
эксперты

Дело Никиты Белых: следите на сайте
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Если человек согла-
сится за взятку 
позвонить и повли-
ять на решение, 
он может сесть 
на срок до трех лет

Судом наложен 
арест на несколько 
десятков тысяч 
рублей, находящих-
ся на счетах 
экс-губернатора
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Пока идут торги 
Официальный курс рубля на сегодня, 

13 октября, ослабел к доллару и пра-

ктически остался на месте к евро. По 

данным Центрального банка, сегодня 

за 1 доллар дают 62 рубля 59 копеек, за 

1 евро — 69 рублей 12 копеек.

ЭКСПЕРИМЕНТ В пригородных 
электричках началась борьба 
с «зайцами поневоле»  

Билет по талону

Светлана Батова 

В СТОЛИЧНЫХ пригородных 
поездах начали эксперименти-
ровать с новым способом опла-
ты проезда. Он касается пасса-
жиров, отправляющихся со стан-
ций, где нет касс или они не всег-
да работают. На таких станциях 
Киевского направления устано-
вили автоматы с талонами. Взяв 
талон, пассажир сможет купить 
билет в вагоне поезда или на 
станции прибытия без сервисно-
го сбора. 

Напомним, у ЦППК сущест-
вует несколько каналов продаж 
билетов. Проще всего купить 
проездной в кассах и автоматах 
на станции отправления, где не 
берут комиссию. У разъездных 
кассиров-контролеров комис-
сия составляет 100 рублей сверх 
стоимости билета. А на станции 
прибытия документ «на выход» 
облагается комиссией уже в 200 
рублей. Но если пассажир гово-
рит, что едет со станции, на кото-
рой нет кассы или она не работа-
ет (а таких в Московском тран-
спортном узле каждая четвертая 
— 132 из 471), ему обязаны про-
дать билет без наценки. И мно-
гие пассажиры этим пользуются. 
Поскольку проверить информа-
цию у контролеров возможности 

нет, они вынуждены продавать 
билеты без комиссии. По оцен-
кам Центральной пригородной 
пассажирской компании, таких 
«квазизайцев» — от 10 до 30% на 
разных направлениях. Бороться 
с ними и призваны терминалы 
предварительной продажи про-
ездных документов. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе ЦППК, на станциях Киев-
ского направления установили 
недорогие печатающие устрой-
ства. По дороге к электричке че-
ловек должен взять талончик и 
показать его контролеру в пое-
зде или кассиру на станции при-
бытия, либо ввести код, указан-
ный на талоне, в поле билетопе-
чатающего автомата. На основа-
нии этой бумаги пассажиру про-
дадут билет без дополнительных 
сборов. Если же такого талона 
нет, то кассир не будет продавать 
билет без сервисного сбора, 
даже если человек станет утвер-
ждать, что он едет со станции без 
кассы. Во избежание спекуляций 
отправные билеты действуют 
только несколько часов. Если же 
аппарат выйдет из строя, пасса-
жиру придется оплатить проезд 
со сборами, тем не менее в кассе 
он сможет написать заявление 
на возврат денег. И если факт 
сбоя работы устройства под-
твердится, деньги за комиссию и 
также проценты по ставке рефи-
нансирования человеку вернут в 
этой же кассе. 

Первые 42 аппарата установ-
лены на 19 остановочных пун-
ктах Киевского направления: 
Москва-сортировочная, Мичу-
ринец, Победа, Дачная, Алабино, 
Бекасово-1, Латышская, Башки-
но, Поселок Киевский, Ворсино, 
Шемякино, Ерденево, 140 км, 
Родинка, Сляднево, 167 км, Ти-
хонова Пустынь, Муратовка, Са-
довая. Две недели, начиная с се-
годняшнего дня, автоматы будут 
работать в тестовом режиме. 

У разъездных касси-
ров-контролеров 
комиссия составля-
ет 100 рублей сверх 
стоимости билета, 
а на станции прибы-
тия — 200 рублей

ГРОМКОЕ ДЕЛО Осужден серийный маньяк, насиловавший 
и грабивший женщин в течение 27 лет

«Велосипедист» на нарах
Иван Петров

Н
агатинский районный суд 
столицы признал Валерия 
Макаренкова виновным в 

31 нападении на женщин с целью 
ограбления и изнасилования. Об 
этом вчера сообщили в пресс-
службе Главного следственного 
управления СК РФ по Москве. 
Необычного маньяка, который 
орудовал в московских парках и 
всегда передвигался на велосипе-
де, не могли поймать в течение 27 
лет. 

Так, следствием и судом уста-
новлено, что Макаренков совер-
шил в Москве серию нападений на 
женщин, сопряженных с разбоя-
ми, в период с 1987 по 2014 годы. 
«Чаще всего под видом велосипе-
диста в ночное время и рано утром 
он выслеживал жертв во дворах 
жилых домов, а также в парковых 
зонах. Применяя насилие, душил 
потерпевших до потери сознания, 
после чего насиловал и похищал 
деньги и ценные вещи. 

При этом нападения Макарен-
ков совершал в период с мая по 
октябрь, то есть в теплое время 
года, подходящее для прогулок 
на велосипеде. Как правило, он 
брал велосипед, садился на элек-
тричку и ехал в выбранный рай-
он, где впоследствии направлял-
ся в парковую зону для прогулки 
и поиска подходящей жертвы», — 
рассказали в Следственном ко-
митете РФ.

Скрываться длительное вре-
мя Макаренкову удавалось, так 
как он всегда действовал в раз-
ных районах Москвы. Дважды в 
одном и том же месте «велома-
ньяк» никогда не появлялся. 

Кроме того, еще одну слож-
ность в расследовании представ-
ляло и то, что Макаренков напа-
дал на потерпевших сзади, приме-
няя различные удушающие прие-
мы. В результате женщины не мо-
гли дать описание преступника. 

Последнее преступление — 
покушение на изнасилование 
29-летней москвички — было со-
вершено 26 мая 2014 года на тер-
ритории парка отдыха «Кузьмин-
ки», где он и был впоследствии 
задержан. В соответствии с ори-
ентировкой полицейские прове-
ряли всех велосипедистов, совер-
шавших прогулки в вечернее вре-
мя. Когда Макаренкова попроси-
ли остановиться, он не подчинил-
ся и попытался скрыться, однако 
вскоре был задержан.

В итоге маньяк-велосипедист 
был признан виновным в совер-
шении 31 эпизода преступлений, 
предусмотренных ч.1 ст.131 УК 
РФ «изнасилование», ч.1 ст.132 
УК РФ «насильственные дейст-
вия сексуального характера» и 
ч.1 ст. 162 УК РФ «разбойное на-
падение». И это только доказан-
ные эпизоды. В ходе расследова-
ния упоминались 108 жертв ма-
ньяка-велосипедиста. При этом 
на причастность к совершению 
преступлений, которые совер-
шил Макаренков, за минувшие 
годы были проверены около 20 
тысяч человек.

Отмечается, что причаст-
ность Макаренкова к серии пре-
ступлений удалось доказать бла-
годаря высокотехнологичному 
оборудованию Главного управ-
ления криминалистики СК РФ и 
экспресс-молекулярно-генети-
ческому исследованию. «В рам-
ках уголовного дела следователи 

и криминалисты провели мас-
штабную и кропотливую работу, 
в том числе были допрошены бо-
лее 100 потерпевших и свидете-
лей, назначены и проведены ге-
нетические, биологические, тра-
сологическая, медицинские су-
дебные экспертизы», — расска-
зали в Главном следственном 
управлении СК РФ. 

Согласно выводам психолого-
психиатрической экспертизы, 
обвиняемый признан вменяе-
мым. Приговором суда Макарен-
кову назначено наказание в виде 
18 лет лишения свободы с отбы-
ванием в колонии строгого режи-
ма. Кстати, осужденному уже 69 
лет. Учитывая возраст и статью 
об изнасиловании, которую 
очень не любят сокамерники в 
местах не столь отдаленных, по-
дышать свободным воздухом ма-
ньяку уже вряд ли удастся. 

Кроме того, следователи про-
должают расследование других 
эпизодов нападений на женщин в 
Москве, в том числе, в ходе кото-
рых жертвы насильника погиба-
ли. На причастность к этим напа-
дениям, пообещали в Следствен-
ном комитете, Макаренков так-
же будет проверен.

Сейчас веломаньяку 69 лет. Последнее преступление он совершил 
в 2014 году.

Акцент

 В ходе расследования 
упоминались 108 жертв 
маньяка на велосипеде. 
Доказан 31 эпизод 
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ОБВИНЕНИЕ Прокурор требует
реальный срок для юнцов
на «Гелендвагене»

Гонки на гран-при 
колонии

Владимир Баршев

ОБВИНЕНИЕ попросило приго-
ворить участников гонок с поли-
цией к реальным срокам заклю-
чения. 

Вчера в Гагаринском суде Мо-
сквы начались прения сторон по 
делу погони полиции за «Геленд-
вагеном», в котором находился 
сын одного из руководителей 
компании ЛУКОЙЛ. 

Речь идет о немаленьких сро-
ках. Так, например, прокурор по-
просил назначить сыну топ-ме-
неджера компании ЛУКОЙЛ Рус-
лану Шамсуарову и его другу, ко-
торый в этот вечер управлял ав-
томобилем  Абдувахоб Маджидов 
два года и 1 месяц заключения в 
колонии общего режима. Еще од-
ному их приятелю, Виктору 
Ускову, назначить наказание в 
виде заключения на два года и 
семь месяцев. Столь строгая 
мера связана с тем, что Усков 
сейчас отбывает условный срок 
по приговору Чертановского 
суда. 

Инцидент произошел ночью 
22 мая. Как до этого в своих пока-
заниях рассказывал сам Шамсуа-
ров, в тот вечер он выпил с дру-
зьями в клубе и не стал садиться 
за руль. Поэтому управлял авто-
мобилем Маджидов. 

А в т о м о б и л ь  M e r c e d e s 
Gelandewagen, рассказывали в 
суде сами сотрудники полиции, 
ехал без номеров и не остановил-
ся по их требованию. 

А затем автомобиль пытался 
уйти от погони, нарушая прави-
ла дорожного движения. По за-
явлению полицейских, скорость 

машины временами превышала 
200 км/ч. Автомобиль несколько 
р а з  р а з в о р ач и в а л с я  ч е р е з 
сплошные линии и даже ехал по 
газону.

Сам Шамсуаров же хотя и не 
управлял машиной, но вел тран-
сляцию событий в Интернете че-
рез приложение Periscope. А так-
же подсказывал водителю, что 
делать. 

В частности, рекомендовал не 
останавливаться и уходить от 
преследования. Машину удалось 
остановить только в районе Но-
вых Черемушек, после чего моло-
дые люди были задержаны, сле-
дует из материалов дела.

Прокурор попросил признать 
троих подсудимых виновными в 
применении насилия к сотрудни-
кам полиции и оскорблении 
стражей порядка. При этом он 
попросил признать смягчающим 
основанием наличие ребенка у 
Маджидова и наличие положи-
тельных характеристик у Шамсу-
арова и Ускова. А также учесть и 
отягчающие факторы — соверше-
ние преступления группой лиц. 
Усков к тому же отбывает услов-
ный срок по приговору Черта-
новского суда столицы, напом-
нил гособвинитель.

Лихачи не признали себя ви-
новными, а их адвокаты заявили, 
что их подопечные испугались 
агрессивного поведения сотруд-
ников ДПС. Мол, те изначально 
кинули жезл в машину их подру-
ги Мары Багдасарян. В результате 
был поврежден бампер. Поэтому 
они и решили скрыться. Но пря-
мой эфир погони опровергает все 
эти доводы.  

СПЕЦСЛУЖБЫ Пограничники
России и Норвегии
договорились о помощи

Опасный 
транзит

Иван Егоров

ГРАНИЦА России и Норвегии может быть использована 
международными террористами для поставок оружия и 
средств террора в Европу, основной угрозой безопасно-
сти остается «транзитная» миграция беженцев с Ближ-
него Востока. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре общест-
венных связей ФСБ России, вопросы приграничного со-
трудничества и охраны границы обсудили на встрече в 
норвежском Киркенесе начальник погрануправления 
ФСБ РФ по западному арктическому району генерал-
лейтенант Игорь Константинов и начальник Главного 
оперативного командования вооруженных сил Норве-
гии генерал-лейтенант Руне Якобсен.

— По общему мнению участников мероприятия, ос-
новным фактором, дестабилизирующим обстановку на 
участке российско-норвежской границы, остается так 
называемая «транзитная» миграция граждан ближнево-
сточного региона в Норвегию и другие страны Западной 
Европы, — сообщили в ЦОС ФСБ. — В связи с этим погра-
ничным ведомствам необходимо быть готовым к вероят-
ным попыткам международных террористических орга-
низаций использовать границы России и Норвегии для 
поставок оружия и средств террора.

Среди других вопросов, которые обсудили участни-
ки встречи — укрепление сотрудничества по охране 
морских биологических ресурсов Баренцева моря и 
пресечение браконьерского лова в регионе. Кроме того, 
участники встречи отработали совместные действия по 
поиску и спасению людей, терпящих бедствие в море, а 
также по оказанию помощи в тушении пожара на борту 
корабля.

Также представители норвежской стороны особо 
обратили внимание на возобновление прямых контак-
тов между пограничным управлением ФСБ России по за-
падному арктическому району и управлением полиции 
Восточный Финнмарк. Это например касалось в целях 
предотвращения противоправной деятельности лиц, 
причастных к браконьерству, а также активизации неза-
конного, несообщаемого и нерегулируемого промысла 
биоресурсов Арктического региона. По итогам встречи 
был подписан протокол, определяющий основные на-
правления двустороннего пограничного сотрудничества 
на 2017 год.

ПРАВО КС РФ поправил
нормы закона о занятости
населения

Солдат — 
не тунеядец

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ запретил считать служ-
бу в армии по призыву длительным перерывом трудовой 
деятельности, который позволяет установить бывшим 
военнослужащим лишь минимальный размер пособия 
по безработице. Соответствующее постановление опу-
бликовано на официальном сайте КС РФ.

С жалобой на положения Закона «О занятости населе-
ния в РФ» в КС обратился Николай Назаров из Республи-
ки Адыгея. В 2012—2013 гг. он работал в должности юри-
сконсульта, однако затем был призван в армию и в тече-
ние двух лет исполнял воинский долг перед государством. 
Вернувшись «на гражданку», Назаров встал на учет как 
безработный на местной бирже труда и стал получать по-
собие. Однако размер пособия ему определили как лицу, 
стремящемуся возобновить трудовую деятельность после 
длительного (более одного года) перерыва, то есть в мини-
мальном размере. Это решение Назаров обжаловал, ука-
зав, что «ранее обратиться и встать на учет в ГКУ РА 
«Центр занятости населения города Майкопа» не мог, так 
как исполнял конституционный долг по защите Отечест-
ва», и просил назна-
чить пособие в пол-
ном объеме, а имен-
но 75 процентов от 
заработка на преж-
нем месте работы. 
Однако суды общей 
юрисдикции в удов-
летворении иска от-
казали, поскольку 
юноша действитель-
но не имел оплачива-
емой работы в тече-
ние последнего года.

 Но в таком слу-
чае, по мнению На-
зарова, в законе о за-
нятости оказываются нарушены положения Конститу-
ции РФ, в том числе статья 59, согласно которой «защита 
Отечества является долгом и обязанностью гражданина 
РФ, который несет военную службу в соответствии с фе-
деральным законом».

Изучив все обстоятельства дела, КС РФ особо обратил 
внимание на необходимость принимать во внимание 
«обстоятельства объективного характера, не зависящие 
от волеизъявления гражданина и обусловливающие как 
его увольнение с работы, так и длительный перерыв в 
трудовой деятельности», к числу таких обстоятельств 
относится призыв на военную службу. Кроме того, в пе-
риод прохождения службы гражданин в соответствии с 
все тем же законом о занятости считается занятым, то 
есть не может официально встать на учет как безработ-
ный. Однако статьи 33 и 34 этого не учитывают, и поэто-
му отслужившие в армии оказываются фактически при-
равнены к тунеядцам.

— Такое правовое регулирование не отвечает консти-
туционным принципам справедливости и равенства и 
ограничивает право указанной категории граждан на за-
щиту от безработицы, — сказано в постановлении КС РФ. 
— Не согласуется оно и с целью проводимой государст-
вом политики по повышению престижа и привлекатель-
ности военной службы по призыву. 

Теперь федеральному законодателю надлежит внести 
изменения в закон, которые позволят устранить необо-
снованную дифференциацию при исчислении пособия 
между гражданами, имевшими возможность встать на 
учет как безработные и теми, кто такой возможности не 
имел в силу исполнения положений федерального закона.

При этом в законе может быть прописан конкретный 
срок, в течение которого «дембель» должен обратиться в 
службу занятости. Дело Николая Назарова подлежит пе-
ресмотру.

ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ Завтра в Орле откроют 
памятник Ивану Грозному

Царь в городе
14 октября в Орле у Богоявленского 
собора установят памятник Ивану 
Грозному. «РГ» писала об этой ини-
циативе (см. «Его Величество не 
орел» в РГ № 219 (7087) от 29.09. 
2016), в статье была представлена 
и точка зрения губернатора Орло-
вской области Вадима Потомского. 
Сегодня мы продолжаем тему.

Михаил Мягков,
научный директор РВИО

Р
оссийское военно-истори-
ческое общество также вы-
ступало с инициативой со-

здания памятника Ивану Грозно-
му. Обычно подобные проекты 
реализуются после процедуры 
согласования с Творческим сове-
том РВИО. Но власти Орловской 
области реализовали замысел са-
мостоятельно, что вызвало ши-
рокий общественный резонанс в 
стране.

Иван IV Грозный — одна из на-
иболее противоречивых и однов-
ременно великих фигур отечест-
венной истории. В народной па-
мяти его личность и царствова-
ние овеяны многочисленными 
легендами. Жестокость и крутой 
нрав — первое, о чем вспоминают 
сегодня, хотя в этом он мало от-
личался от западноевропейских 
монархов (во Франции в одну 
Варфоломеевскую ночь истреби-
ли половину французской знати, 
а всего погибло до 30 тысяч чело-
век). Государственная тирания 
не имеет оправдания, однако при 
этом память о ней не должна за-
тмевать другие стороны того вре-
мени. Значение личности Ивана 
Грозного для развития россий-
ской государственности сложно 
переоценить. Это был первый 
глава страны, венчанный на цар-

ство. После завоевания Казани 
Русское государство стало разви-
ваться именно как великая дер-
жава, а нанесение поражения 
крымскому хану в битве при Мо-
лодях в 1572 году обезопасило 
наши южные рубежи. При Иване 
Грозном была поставлена задача 
выхода к Балтийскому морю. К 
сожалению, из-за поражения в 
Ливонской войне ее решение 
было отложено более чем на сто-
летие, до правления Петра I.

Во внутренней политике про-
исходит централизация власти, 
возникают новые правительст-
венные органы — «приказы», про-
должается губная реформа, зало-
жившая основы местного самоу-
правления, делается попытка 
преодолеть «нестроения» в жиз-
ни Русской православной церкви 
(Стоглавый собор), создается 
п р о ф е с с и о н а л ь н о е  в о й с к о 
(стрельцы). При нем появилась 
первая русская печатная книга 
(«Апостол» Ивана Федорова).

Итоги правления Ивана Гроз-
ного неоднозначны: если первая 
половина царствования прошла 
успешно, то во второй многие 
земли были разорены в период 
опричнины, которую многие 
историки считают одной из глав-
ных причин разразившейся вско-

ре Смуты. Однако проведенные 
Иваном IV реформы прошли ис-
пытание временем. Тот же выход 
из Смуты сопровождался созы-
вом Земского собора, впервые 
появившегося в правление Гроз-
ного. Плоды деяний этого царя 
мы ощущаем до сих пор — начав-
шееся при нем освоение Сибири, 
как и предсказывал великий рус-
ский ученый М.В. Ломоносов, 
укрепляет могущество России.

— Установка памятника Ивану 
Грозному в Орле — дань памяти 
царю и воину, признание преемст-
венности всех этапов нашей исто-
рии. Трагические и героические 
страницы в правление Ивана IV — 
неотъемлемая часть нашего обще-
го прошлого, которое преподает 
нам необходимые уроки и предо-
стерегает от неверных поступков. 
Мы не должны забывать и о роли 
Грозного в организации защиты 
южных рубежей Русского госу-
дарства. Именно в его царствова-
ние произошло основание крепо-
сти Орел (1566 г.), которая совмес-
тно с другими крепостями и засеч-
ными чертами должна была стать 
препятствием на пути набегов 
крымской конницы на русские 
земли, — комментирует установку 
памятника исполнительный ди-
ректор РВИО Владислав Кононов.

ФЕСТИВАЛЬ

«Крок»
начался 
в Москве, 
а завершился 
в Ярославле

ВЫШЕЛ 
МУЛЬТИК 
ИЗ ТУМАНА

Алена Сычева

МЕЖДУНАРОДНЫЙ фести-
валь анимационных фильмов 
«Крок», который открылся в Мо-
скве, а завершился в Ярославле, 
— это единственный в мире 
смотр, проходящий на борту те-
плохода. С 1989 года «Крок» 
проводился поочередно в России 
и на Украине. Теперь — постоян-
но прописан в России. Учредите-
лями выступают минкультуры и 
Союз кинематографистов РФ.

Патриарх мировой анима-
ции, почетный президент «Кро-
ка» Юрий Борисович Норштейн 
редко выбирается из своей ма-
стерской, почти не ездит по фе-
стивалям, но на «Крок» выезжа-
ет всегда и активно включается в 
работу смотра.  Особо в этом 
году отметили юбилей старей-
шей анимационной студии «Со-
юзмультфильм». А на призы пре-
тендовало 139 мультфильмов из 
42 стран. Весьма достойно и объ-
емно на смотре были представ-
лены Россия и Франция.

Режиссер мультипликации 
Екатерина Соколова делилась 
впечатлениями: «Мне нравится 
российская программа нынеш-
него смотра, сильная на общем 
фоне мировой анимации, но мне 
хотелось бы видеть в наших 
мультфильмах чуть больше сме-
лости и экспериментов».

Действительно, наши мульти-
пликаторы были представлены 
достойно. И многие стали лауре-
атами (хотя в жюри был лишь 
один российский режиссер — 
Игорь Ковалев). Приз имени То-
нино Гуэрра за поэзию в кино до-
стался дипломной работе Свет-
ланы Разгуляевой «Почему ба-
нан огрызается». Дипломом от-
мечен Евгений Фадеев за работу 
«Гамлет. Комедия». Приз в кате-
гории «Дипломная работа» по-
лучил ученик Александра Петро-
ва — режиссер Дмитрий Иванов — 
за «Осколок». Особый приз име-
ни Александра Татарского «За 
высший пилотаж» получила за 
свою дебютную работу «Кукуш-
ка» Дина Великовская.

Гран-при достался фильму из 
Великобритании «Эдмонд», 
главный герой которого страда-
ет странной похотью: его посто-
янно тянет съесть того, кто ему 
симпатичен. По словам Михаила 
Алдашина, участвовавшего в от-
боре лент на фестиваль, «в зару-
бежном кино действительно ока-
залось больше Фрейда, а в рос-
сийском – традиции».

Председатель жюри фестива-
ля Игорь Ковалев получил от сво-
ей работы положительные впе-
чатления: «Я с большим интере-
сом смотрел фильмы конкурсной 
программы. Есть очень интере-
сные, очень сильные работы, их 
уровень просто поражает! Даже 
удивительно, что это всего лишь 
первые работы молодых режис-
серов. Что касается впечатлений 
от фестиваля: «Крок» не похож 
ни на какой другой фестиваль — 
не только потому, что проходит 
на корабле. Не помню ни одного 
другого фестиваля, где каждый 
вечер после мастер-классов и по-
казов проходило бы такое душев-
ное общение».

По мнению режиссера Ивана 
Максимова, работавшего в селек-
ционной комиссии, «Крок» инте-
ресен и как дополнительный по-
вод привлечь внимание зарубеж-
ных коллег к нашим мультипли-
каторам. Во всем мире Россия из-
вестна именами таких мэтров 
анимационного кино, как Алек-
сандр Петров, Игорь Ковалев, 
Юрий Норштейн. Но еще — и этим 
фестивалем.

Стоило ли отбирать такое 
большое количество фильмов? 
Игорь Ковалев и Михаил Алда-
шин считают: если их будет 
меньше, это повысит уровень 
фестиваля и облегчит труд 
жюри. «Конечно, не хочется оби-
жать авторов, но...». По этому по-
воду Юрий Норштейн припом-
нил, как его «Ежика в тумане» не 
взяли на один фестиваль — не со-
ответствовал социальной тема-
тике. Ну и кто, скажите, не знает 
«Ежика в тумане»? 

Без прав, 
но с обязанностями

Оказывается, эти со-
трудники ГИБДД вы-
ставлены не для того, 

чтобы отлавливать нарушителей-
водителей, а для того, чтобы рабо-
тать с пешеходами. Первая реак-
ция — удивление. А потом — обеща-
ния не нарушать.  

— Статистика свидетельствует 
о том, что пешеходы нарушают 
ПДД гораздо чаще, чем водители, 
— рассказала начальник отделения 
по пропаганде безопасности до-
рожного движения областного 
УГИБДД Наталья Шанина. — В свя-
зи с этим было принято решение о 
создании специализированной 
группы из сотрудников отдельно-
го батальона дорожно-патруль-
ной службы.

Подразделение будет работать 
до конца года, а затем на основа-
нии свежей статистики решат его 
дальнейшую судьбу. 

Перед членами «пешеходной 
группы» поставлена конкретная 
задача. Они будут проводить рей-
ды по улицам областного центра и 
отлавливать тех, кто переходит 
проезжую часть в неположенном 
месте или на запрещающий сигнал 
светофора. Несколько дней назад в 
Орле провели пробный рейд.

Патрули вышли на дежурство 
на центральную магистраль — ули-

цу Комсомольскую. ДТП на ней ре-
гистрируют чуть ли не ежедневно. 
В полиции считают, что некоторые 
аварии провоцируют «неожидан-
но выскакивающие» перед маши-
нами люди. За два часа задержали 
шесть нарушителей, выписали им 
штрафы. Задержанных это изуми-
ло — забыли, что являются участ-
никами дорожного движения. 

— Они объясняли свои дейст-
вия элементарной спешкой и явно 
не понимали, к каким последстви-
ям это может привести, — говорит 
Наталья Шанина. — Поэтому рабо-
та спецгруппы будет направлена 
не только на выявление наруше-
ний, но и на проведение профи-
лактических бесед. Если ребенку 
сделают внушение, то взрослым 
будут выписывать штрафы. 

Может, это заставит их вспом-

нить правила, которым учили в 
детстве. Большая часть нарушений 
— на совести людей в возрасте. Хотя 
кому как не им подавать пример. 

Первый рейд показал, что пе-
шеходы не обращают внимания на 
наряды ДПС. Видимо, считают, 
что те следят только за автомоби-
лями. 

Внимание к пешеходам со сто-
роны ГИБДД всегда упиралось в 
проблему: у пешехода нет води-
тельских прав. У него и паспорт не 
всегда при себе. И обязать его но-
сить с собой никто не может. Поэ-
тому кому выписывать штраф за 
нарушение правил — непонятно. 
Инспектор может отправить тако-
го пешехода в ближайшую дежур-
ную часть полиции для установле-
ния личности. По этому поводу пе-
шехода могут задержать на 48 ча-

сов. Однако, как правило, мало кто 
пользуется этой практикой. 

В данном случае речь о скры-
том патрулировании не идет. Ведь 
инспектор в штатском ничего не 
может предъявить никакому на-
рушителю. Он может его задер-
жать до приезда сотрудников, ко-
торые обладают такими правами.

Но возможно, что эта практика 
получит свое развитие. И за пеше-
ходами будут следить люди в гра-
жданской одежде, которые потом 
представят необходимые доказа-
тельства сотруднику в форме.  

Кстати, именно на этом прин-
ципе построена работа скрытых 
патрулей в Москве. Инспектор 
ездит по дорогам столицы в обыч-
ной машине без спецокраски. За-
мечая нарушителя, передает ин-
формацию на ближайший пост. 
Сам он не может его остановить. И 
уже на посту дежурный инспектор 
принимает решение по делу. 

Надо сказать, что скрытое па-
трулирование существует во мно-
гих странах. Один из авторов этой 
заметки принимал участие в скры-
том патрулировании в Швеции. С 
виду ничем не примечательный 
автомобиль, который изнутри 
оборудован камерами, регистра-
торами, радарами. Мимо пролете-
ла на высокой скорости машина. 

Инспектор двинулся за ней. Около 
очередного столба он включил ка-
меру, а через некоторое время сде-
лал отсечку времени. 

Средняя скорость впереди иду-
щего автомобиля оказалась за-
метно выше разрешенной. Тогда 
за решеткой радиатора засияли 
стробоскопы, противосолнечный 
козырек откинулся вниз, демон-
стрируя перевернутую надпись 
«Police», а сам инспектор потребо-
вал, чтобы автомобиль остановил-
ся на обочине. 

На Кипре сотрудники полиции 
зачастую работают в обычной ма-
шине без опознавательных знаков 
полиции, например, в такси. Кро-
ме того, что они развозят пассажи-
ров, они внимательно следят за до-
рогами, а также за теми, кто по 
ним ездит. 

И нередко именно их показа-
ния становятся решающими в 
деле привлечения того или иного 
водителя к ответственности за на-
рушение Правил дорожного дви-
жения. 

Эти зебры напоминают водителям: 
уступи дорогу пешеходам. Кто 
напомнит пешеходам о правилах 
перехода?

Акцент

 В народной памяти 
личность и царствование 
Ивана Грозного овеяны 
многочисленными легендами

Акцент

  В полиции считают, что неко-
торые аварии провоцируют 
«неожиданно выскакиваю-
щие» перед машинами люди

Юрий Норштейн 
припомнил, как 
на один фестиваль 
не взяли его «Ежика 
в тумане». Ну и кто 
теперь его не знает?

Законодателю 
надлежит внести 
в закон изменения, 
позволяющие устра-
нить дифференциа-
цию при исчислении 
пособия
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Публикацию комментирует 
Валерий Баринов
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СКАНДАЛ

Баррозу 
предложили 
лишить 
пенсии

ОТВЕТИТ 
ЗА ЛОББИЗМ

Максим Макарычев

ВЧЕРА группа бывших сотруд-
ников учреждений Евросоюза 
подала петицию в адрес руково-
дителей европейского объедине-
ния с просьбой лишить бывшего 
президента Еврокомиссии, пор-
тугальца Жозе Мануэла Баррозу 
персональной пенсии. Шансы на 
то, что Баррозу лишится такой 
пенсии, велики.

Под петицией подписалось 
огромное  количество  сотрудни-
ков европейских организаций. 
Они не простили Баррозу лоб-
бизма и протекционизма. Порту-
галец ушел работать в известный 
американский инвестиционный 
банк Goldman Sachs («Голдман 
Сакс»), который он активно кон-
сультирует, в том числе, как от-
мечают европейские СМИ, по 
вопросам выхода Великобрита-
нии из состава ЕС. «Переметнув-
шись в американский инвести-
ционный банк, Баррозу препод-
нес подарок «еврофобам» и стал 
символом катастрофы Евросою-
за», — столь резкая характери-
стика его поступку дается авто-
рами письма.

Некоторые политики в Евро-
союзе, и в особенности власти 
Греции, при упоминании упомя-
нутого банка приходят в ярость. 
Считается, что именно это учре-
ждение сначала помогло скрыть 
бюджетный дефицит Греции при 
ее вхождении в зону евро, а за-
тем, спекулируя на займах этой 
страны, тем самым спровоциро-
вало в ней мощный долговой 

и экономический кризис. О «деле 
Баррозу» впервые заговорили 
летом 2016 года. Экс-президент 
Еврокомиссии парировал обви-
нения в лоббизме, заявив, что не 
допустил конфликта интересов, 
согласно европейским нормати-
вам, устроившись на работу в 
коммерческое заведение спустя 
18 месяцев после увольнения со 
своего поста. Гром грянул две не-
дели назад, когда португальское 
издание Publico опубликовало 
материал о том, что Баррозу под-
держивал тесные контакты с 
американским банком в период 
пребывания во главе Европей-
ской комиссии с 2004 до 2014 
года. Руководители «Голдман 
Сакс» отправляли в офис Барро-
зу в конфиденциальном порядке 
предложения об изменениях в 
политике Европейского союза. 
Издание цитирует письмо главы 
банка Бланкфейна, который зая-
вил, что наслаждался «нашей (с 
Баррозу) плодотворной дискус-
сией по поводу перспектив миро-
вой экономики». В статье не го-
ворится о том, «стимулировал» 
ли банк Баррозу, что, кстати, он 
сам категорически отрицает. Но 
даже если этого и не было, речь 
идет о классическом лоббисте-
«агенте влияния», которому хо-
рошо заплатили, взяв на пре-
стижную работу с астрономиче-
ским окладом.

Публикация имела далеко 
идущие последствия. Дошло до 
того, что преемник Баррозу 
Жан-Клод Юнкер вообще зая-
вил, что отныне португалец бу-
дет восприниматься в Брюсселе 
как лоббист, а не как бывший 
президент Еврокомиссии. К че-
сти Юнкера, который возглавля-
ет комитет по этике, он намерен 
реформировать правила поведе-
ния для членов Еврокомиссии и 
самого президента: во главу угла 
будет ставиться отсутствие ка-
ких-либо коммерческих интере-
сов у европейских чиновников. 
В случае нарушение кодекса по-
ведения дела таких протекцио-
нистов будут направляться в Ев-
ропейский суд. Кстати, как выя-
снилось, при Баррозу такое яв-
ление было в порядке вещей. В 
частности, комиссар по вопро-
сам конкуренции ЕС голландка 
Нели Крус, проработав два срока 
в своей должности, так и не про-
информировала руководство, 
что параллельно является главой 
компании, зарегистрированной 
в офшорной зоне на Багамах.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Прокуратура Польши 
ищет организаторов 
акций протеста 
против абортов

Поляки пишут 
доносы на себя

Ариадна Рокоссовская

ПОЛЬСКАЯ прокуратура ищет организаторов «черного 
протеста», в ходе которого на улицы многих городов 
Польши в знак протеста против полного запрета абортов 
вышли десятки тысяч человек. Следователи уже получи-
ли тысячи заявлений от людей, которые были бы счаст-
ливы взять на себя ответственность за организацию ше-
ствий.

Напомним, что в прошлый понедельник 98 тысяч чело-
век в 50 городах Польши вместо работы приняли участие 
в демонстрациях протеста против планов властей ужесто-
чить законодательство в области прерывания беременно-
сти. Кто-то из них вышел на улицу с плакатом, на котором 
был изображен логотип легендарной польской «Солидар-
ности» 80-х годов прошлого века. Руководство нынешнего 
объединения профсоюзов «Солидарность», которое явля-
ется ее преемником, обратилось в прокуратуру с заявле-
нием о неправомерном использовании символа.

В столичной мэрии журналистам подтвердили, что 
следователи направили им запрос о том, кто конкретно 
организовывал акции протеста в Варшаве. В мэрии раз-
водят руками — такого в их практике еще не было. Но ор-
ганизаторы не скрываются, более того, они сами пишут 
на себя доносы. По данным телеканала TVN24, уже около 
5 тысяч женщин, принимавших участие в акциях, подпи-
сали адресованную генеральной прокуратуре общую 
«явку с повинной»: «Любезно доношу, что это я, вместе с 
подписавшими эту петицию лицами, организовывала 
«Черный понедельник» в Варшаве и любом другом ме-
сте, которое является или будет являться объектом инте-
реса прокуратуры». Социальные сети переполнены со-
общениями польских пользователей под рубрикой «Лю-
безно Доношу». Люди пишут: «Привет «Солидарности» 
и прокуратуре!», «Я организовала и сделаю это снова!», 
«Нас было много!». Абсурдность ситуации подчеркивает 
вице-спикер польского сената, легендарный деятель оп-
позиции и один из основателей той «Солидарности» 80-х 
Богдан Борусевич: «К этому символу нельзя относиться 
как к торговой марке и давать согласие на использова-
ние. Люди боролись за эту солидарность, и у них нельзя 
отобрать это право. Для меня и моего поколения это был 
символ свободы и борьбы за демократию. Я считаю, что 
те, кто сегодня борется за свои права и демократию, име-
ют право использовать этот символ». 

ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА Саркози 
подверг критике 
политику Олланда 
в отношении России

С Москвой 
надо говорить

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

РЕШЕНИЕ Владимира Путина отменить визит в Париж 
широко обсуждается в политических кругах Франции. До-
минирующий лейтмотив — неконструктивная позиция, 
которую занял хозяин Елисейского дворца Франсуа Ол-
ланд, по чьей инициативе из программы поездки выпал 
ряд ранее намеченных и важных для нашей страны меро-
приятий, в том числе открытие российского культурно-
духовного центра на столичной набережной Бранли.

Бывший прези-
дент Франции и ны-
нешний лидер глав-
ной оппозиционной 
партии «Республи-
канцы» Николя Сар-
кози считает пози-
цию своего преемни-
ка на посту главы 
Пятой республики 
«безответственной». 
«Я сожалею о политике, которая постоянно проводится в 
отношении России. У меня есть разногласия с господи-
ном Путиным, но я убежден в том, что долг и обязан-
ность Франции и Европы в целом — вести диалог с Рос-
сией», — заявил Николя Саркози во время своего высту-
пления в департаменте Верхняя Савойя. «Как можно уре-
гулировать ситуацию, если общаться друг с другом толь-
ко с помощью официальных коммюнике, если затаивать 
обиду друг на друга? Это безответственно», — подчер-
кнул экс-президент, который намеревается вновь побо-
роться за пост главы государства на выборах в 2017 году.

Николя Саркози, за плечами которого большой опыт 
во внешнеполитической области, в том числе и общения 
с российскими государственными деятелями, считает, 
что необходимо разговаривать с Россией. Это мнение 
разделяет ряд других правых политиков, в том числе 
бывший премьер-министр Франсуа Фийон, который, как 
и Николя Саркози, примет участие в праймериз партии 
«Республиканцы», намеченные на ноябрь этого года.

«Со своими заблуждениями по поводу сирийского 
кризиса Франсуа Олланд запомнится, как президент, ко-
торый дискредитировал внешнюю политику Франции», 
— подчеркнул Франсуа Фийон в заявлении, сделанном в 
связи с отменой визита российского президента в Па-
риж. По мнению бывшего премьера, Франсуа Олланд 
своими ранее озвученными сомнениями по поводу необ-
ходимости встречи с главой российского государства 
«выставил себя на посмешище». По словам Франсуа 
Фийона, «можно осуждать российскую стратегию, но 
нельзя бессмысленно пытаться унизить Россию». Тем 
более, как подчеркнул политик, когда «должно быть сде-
лано все для того, чтобы сломить исламистский тотали-
таризм и найти выход из войны». 

Крайне отрицательную оценку ситуации дала лидер 
«Национального фронта» Марин Ле Пен, обвинившая 
Франсуа Олланда в отмене визита главы российского 
государства в Париж. «Считаю, что президент респу-
блики проявил невероятное неуважение, когда в эфире 
развлекательной программы стал рассуждать о целесо-
образности встречи с российским президентом», — зая-
вила она и добавила, что в последние несколько недель 
Олланд допустил резкие выпады в адрес действующих 
или будущих мировых лидеров — Великобритании, Вен-
грии и США.

Экс-премьер Фийон 
сказал, что Олланд 
«выставил себя 
на посмешище»

Горячая точка Оппозиция в Алеппо воюет бок о бок с боевиками

Без оправданий

Юрий Гаврилов

И
нформационная вой-
на вокруг событий в 
Алеппо становится 
в с е  а г р е с с и в н е й . 
Усиливаются резкие 

атаки против российских воен-
ных, которые наносят точечные 
удары по позициям террористов. 

Обвинительный уклон под-
держал и глава британского МИД 
Борис Джонсон. Выступая в пар-
ламенте страны, он заявил, что 
«все возможные свидетельства» 
указывают на российскую ответ-
ственность за нападение на гума-
нитарный конвой ООН в сирий-
ском Алеппо. Ни одного докумен-
тального свидетельства в под-
тверждение своих слов Джонсон 
не привел. Бросил обвинение — и 
пусть Москва оправдывается.

А наши военные делать это не 
собираются. Не в чем им оправ-
дываться. По словам официаль-
ного представителя Минобороны 
России Игоря Конашенкова, «ру-
софобская истерия, регулярно 
нагнетаемая отельными членами 
британского истеблишмента, 
давно не производит серьезного 
впечатления». Генерал назвал 
это «бурей в стакане мутной лон-
донской воды». 

— Начиная с 20 сентября мы 
наблюдаем уже третью волну об-
винений в якобы причастности 
России к уничтожению гумкон-
воя в Алеппо. И всякий раз вме-
сте с шаблонными заклятиями 
слышим то о показаниях «свиде-
телей-волонтеров», оказавшихся 
потом боевиками ан-нусровской 
группировки. Затем о неких име-
ющихся в американской развед-

ке «бесспорных доказательст-
вах», которые вскоре лично деза-
вуировал в американском кон-
грессе председатель комитета на-
чальников штабов ВС США гене-
рал Данфорд, — напомнил Кона-
шенков. — Теперь же в амплуа ре-
зонера на сцене блещет Борис 
Джонсон, узревший (с опоздани-
ем на месяц) вину России после 
рассматривания неких находя-
щихся в «открытом доступе» 
спутниковых фотографий. Госпо-
дин Джонсон, так, может, открое-
те этот «открытый доступ» и по-
кажете эти фотографии кому-ни-
будь еще?

На сегодняшний день, как из-
вестно, только Минобороны Рос-
сии опубликовало реальную ви-
деозапись нахождения в составе 
того гуманитарного конвоя неиз-
вестного «гуманитарного» мино-
мета большого калибра. Есть ли у 
вас его фотографии или прислать 
их в ваш «открытый доступ»?

Обладая данными объектив-
ного контроля воздушной обста-
новки в Алеппо вечером 19 сен-
тября, в Минобороны России 
точно знают: никаких россий-
ских самолетов в районе нахо-
ждения гумконвоя не было. А все 
озвученные Джонсоном якобы 
доказательства, по выражению 
Конашенкова, «не будут стоить 
и пенса, если кому-нибудь дей-
ствительно открыть к ним до-
ступ». 

Основной посыл Запада — ВКС 
России и сирийская авиация 
бомбят в Алеппо не позиции тер-
рористов, а мирные кварталы и 
умеренную оппозицию. Между 
тем многочисленные факты сви-
детельствуют, что в контролиру-
емой боевиками восточной части 
города осталось не более 20 ты-

сяч гражданского населения. 
Остальные давно сбежали из 
Алеппо либо перебрались в его 
западные районы под защиту си-
рийской армии. Там жителей се-
годня в десятки раз больше. 

А что представляют из себя от-
ряды «умеренной оппозиции» в 
Алеппо? Понять это можно по ин-
формационным бюллетеням рос-
сийского миротворческого Цен-
тра в Хмеймиме. Его составляют 
на основе фактов, полученных по 
различным разведывательным 
каналам, от сирийской армии, из 
рассказов перебежчиков и жите-

лей освобожденных от боевиков 
населенных пунктов. Другой 
источник информации — полевые 
командиры отрядов, присоеди-
нившихся к режиму прекраще-
ния огня. В этих сводках ежеднев-
но сообщается о совместных дей-
ствиях так называемой «умерен-
ной» оппозиции, например, от-
рядов «Ахрар аш-Шам» с боеви-
ками из признанной террористи-
ческой группировки «Джебхат 
ан-Нусра». Они плечом к плечу 
атакуют не только правительст-
венные войска, но и мирных жи-
телей. 

КРИЗИС Украина тяготится Минскими соглашениями

Прямым текстом
Павел Дульман

Ч
ем чаще лидеры Европы 
напоминают Киеву о его 
обязательствах в рамках 

Минских соглашений, тем откро-
венней на берегах Днепра дают 
понять, что не заинтересованы в 
мире. Но если раньше воинствен-
ные заявления украинских поли-
тиков адресовались исключи-
тельно своей аудитории, то те-
перь особую трактовку одобрен-
ного Совбезом ООН документа 
они пытаются навязать спонсо-
рам урегулирования — Парижу, 
Берлину и ОБСЕ.

На практике типичным при-
мером нежелания прекращения 
войны можно считать то, как 
украинской стороной испол-
няются договоренности о раз-
ведении войск, достигнутой 21 
сентября в Минске Трехсторон-
ней контактной группой. 

В Донецкой области, где на 
отдельных участках ОБСЕ за-
фиксировало двусторонний от-
вод войск, главе военно-гра-
жданской администрации Пав-
лу Жебривскому пришлось про-
явить недюжинную фантазию, 

чтобы оправдать это 
«отступление» перед 
украинскими СМИ. 
Губернатор заявил, 
что для «страны-аг-
рессора» это разве-
дение опасней, чем 
д л я  Ук р а и н ы ,  и  в 
принципе мера вре-
менная — мол, укра-

инские вояки еще вер-
нутся.

Зато его коллега 
из Луганской обла-
сти Юрий Гарбуз 
буквально грудью 
лег на амбразуру, 
чтобы не допустить 

ухода Вооружен-
ных сил Украины 

(ВСУ) с занятых позиций. «За-
планированный отвод подразде-
лений ВСУ в станице Луганской 
не состоится! Слава Украине!» — 
написал он большими буквами в 
своем «Фейсбуке» и поблагода-
рил президента Порошенко и ми-
нистра обороны Полторака за 
поддержку его принципиальной 
позиции. 

Но наглость Гарбуза, напле-
вавшего на все соглашения, мер-
кнет перед выходкой министра 
внутренних дел Украины Авако-
ва, обругавшего президента 
Франции Франсуа Олланда. Сто-
ило тому на сессии ПАСЕ повто-
рить всем известный порядок, 
установленный Минскими со-
глашениями — сначала выборы 
на Донбассе, а потом допуск 
Украины к границе, — и у Ава-
кова сдали нервы. «Француз-
ский президент много на себя 
берет! Я говорю Вам, госпо-
дин Олланд, не смейте ука-
зывать нам отдавать терри-
тории Украины и миллионы 
жизней наших граждан, пото-
му что так вам кажется удоб-
ным! Ваши предложения и 

трактовки урегулирования вой-

ны на Донбассе — не приемлемы и 
возмутительны для любого на-
стоящего украинца», — написал в 
«Фейсбуке» министр. Также он 
дал понять, что Украина «наме-
рена биться» и что «предатели и 
попутчики», вроде французского 
президента, ей в этой священной 
войне не нужны.

Аваков для своей брани пред-
усмотрительно избрал форму, не 
предполагающую официального 
ответа и дипломатических по-
следствий. 

Но есть надежда, что и такое 
изложение поможет западным ли-
дерам убедиться, что нынешние 
киевские «партнеры» ЕС не толь-
ко не настроены на примирение, 
но и готовы записать во враги 
украинского народа, право гово-
рить от имени которого они узур-
пировали, любого, кто будет им 
перечить. Возможно, вслед за 
этим в Париже и Берлине насту-
пит осознание того, что киевский 
режим в принципе заинтересован 
в продолжении гражданской вой-
ны, на которой его видные пред-
ставители неплохо зарабатывают 
и на которую списывают свою 
бездарность и обнищание народа.

Из захваченных боевиками районов мирные сирийцы бегут. Если получается — всей семьей.

Экс-глава Еврокомиссии Баррозу 
получил доходное место в амери-
канском банке.

Как Саркози раскритиковал Олланда: видео на сайте
rg.ru/art/1318680МНЕНИЕ

В прошлом году администрация Обамы одобрила сделку по продаже Саудов-

ской Аравии вооружений на общую сумму более 22,2 млрд долларов, и теперь 

против США могут быть выдвинуты обвинения в причастности к военным пре-

ступлениям в Йемене. Свидетельствующие об этом документы Госдепа попали 

в распоряжение Reuters. Юристы ведомства выясняют, есть ли основания ут-

верждать, что поддержка Вашингтоном Эр-Рияда переводит американцев в раз-

ряд военных союзников саудовцев с точки зрения международного права. Тогда 

Штатам придется разделить ответственность с арабской коалицией, а предста-

вители Пентагона рискуют столкнуться с уголовным преследованием. По дан-

ным правозащитников, авиаудары по госпиталям, школам, рынкам и другим гра-

жданским объектам в Йемене привели к гибели около 3800 мирных жителей. 

Данные о трагических происшествиях, подобных недавней воздушной атаке на 

похоронную процессию в Сане, регулярно ложатся на стол американских ди-

пломатов, от которых у них «волосы встают дыбом». Об этом высокопоставлен-

ные источники в правительстве США рассказывают на анонимных условиях. 

При этом у американцев с самого начала были сомнения, что саудовцам, воюю-

щим против повстанцев-хуситов в Йемене, удастся избежать ударов по объек-

там гражданской инфраструктуры страны. В середине, самое позднее — во вто-

рой половине 2015 года США передали Эр-Рияду список таких объектов с тре-

бованием исключить их из списка целей. Но призывы оказались тщетными.

Подготовила Екатерина Забродина

E
P

A

R
E

U
T

E
R

S

Глава МВД Украины Аваков решил наставить «на истинный путь» 
иностранного лидера.
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Валерий Коровин,
директор Центра 
геополитических экспертиз:

— Алеппо — это последний оплот коа-

лиции ИГИЛ («Исламское государст-

во») и «Джебхат-ан-Нусры» (обе тер-

рористические организации запре-

щены на территории РФ), на которую 

делают ставку в том числе западные 

политики. Потому что без Алеппо 

можно будет считать сирийскую кам-

панию США по свержению Башара 

Асада проигранной. Дальше начнется 

разворачивание событий в совершен-

но ином ключе. То есть крушение тер-

рористического альянса будет нео-

братимым. Наступление правительст-

венных сил уже невозможно будет 

остановить. 

Именно в Алеппо сложены большие 

средства, именно там сконцентриро-

вана основная масса оружия. И его 

удержание все еще сохраняет баланс 

сил — примерно 50 на 50. Как только 

Алеппо падет, у сил Асада будет контр-

ольный пакет акций, и исход битвы в 

дальнейшем будет предрешен в поль-

зу официальных сирийских властей. 

Константин Воронов,
заведующий сектором проблем 
конфликтов отдела 
европейских политических 
исследований ИМЭМО РАН:

— Армия Сирии при поддержке рос-

сийской авиации имеет все шансы на 

победу в Алеппо. 

Это в свою очередь приведет к усиле-

нию позиций России не только в Си-

рии, но и на всем Ближнем Востоке.  

А это пугает Запад больше всего. Поэ-

тому США сейчас активно проводят 

политику по выдавливанию России из 

ближневосточного региона. 

Делают это через Европу. Благодаря 

своей информационной кампании, в 

том числе по поводу пострадавшего 

гуманитарного конвоя Организации 

Объединенных Наций и страдающего 

мирного населения. 

Все эти заявления Вашингтона о том, 

что Россия якобы виновата в гумани-

тарной катастрофе в Сирии, использу-

ются для воздействия на европейские 

страны.

Подготовил Иван Петров
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Писатель 
Бояшов написал свою 
«Книгу «Джунглей»

Человек 
из рок-подполья

Валерия Пустовая

ПИСАТЕЛЬ и историк Илья Бояшов известен как автор 
россыпи небольших книг о больших мифах. Меньше заме-
чена другая сторона его творчества — исследование позд-
них советских и ранних постсоветских лет. Шесть лет на-
зад вышел его роман о 90-х — «Кто не знает братца Кроли-
ка!», в прошлом году издали «Джаз» — книгу об одном дне 
1967 года, а этим летом журнал «Октябрь» публикует его 
автобиографическую повесть «Книга «Джунглей» об уча-
стии писателя в рок-подполье восьмидесятых годов. О ми-
фах и связи музыки с историей писатель рассказал «РГ».

Илья, в книге «Джаз» вы собираете по всему миру собы-
тия одного дня — 9 октября 1967 года, при этом уверяете, 
что дату выбрали случайно, вытянув из мешка одну из 
заготовленных бумажек. Не пожалели, что выпал имен-
но этот день?
ИЛЬЯ БОЯШОВ: Что каса-
ется «одного дня XX 
века», я специально 
создал подобную ло-
терею с бумажками, 
загадав — какой день 
вытащу, о таком и 
буду писать. Никако-
го сожаления при 
этом и быть не мог-
ло! Каждый день бы-
тия человечества на 
Земле достоин само-
го пристального изучения. И для понимания той или 
иной эпохи любой ее день исключительно важен, ибо в 
нем неизбежно все отражается — и прошлое, и будущее...

В вашей книге нет главного героя, хотя действуют, на-
пример, Варлам Шаламов или Че Гевара. Почему?
ИЛЬЯ БОЯШОВ: В идее «Джаза», которая представлена чита-
телю, все герои дня 9 октября 1967 года равнозначны, 
ибо идея в следующем: Господь Бог есть Великий импро-
визатор-джазмен, а люди (неважно, «великие» или нет) — 
лишь ноты Великой Божественной симфонии. История 
есть бесчисленное количество переплетающихся друг с 
другом импровизаций, удивительнейшая музыка, смысл 
которой понятен только Творцу.

Но сегодня многие обычаи, вещи и воззрения так быстро 
выходят из обихода — ничего «непреходящего» не остает-
ся. Вы не боитесь отстать от времени?
ИЛЬЯ БОЯШОВ: Во все времена и во «все народы» современна 
природа человеческая. Демократии вечно будут сменять-
ся тираниями, диктатуры — охлократиями и вновь демо-
кратиями, несмотря ни на какие «прогрессы». Как исто-
рик, уверяю: даже такие ревнители свободы, как амери-
канцы, однажды лягут спать при республике, а проснутся 
при Цезаре. И миру неизбежно явятся новые Робеспьеры. 
И Ленины тоже. Что же касается литературного творчест-
ва — чтобы быть всегда современным, автору достаточно 
работать с историческим материалом. Беллетристу не-
легко: только-только запечатлел сегодняшний «момент», 
как тот уже выходит из моды — милиция превращается в 
полицию, становятся непонятными новому поколению 
такие понятные нам вещи, как, например, «тамагочи» 

или «пейджер». А вот Х век уже никогда никуда не убежит, 
там уже ничего не изменится — и тот, кто пишет о нем, не 
рискует ни от кого и ни от чего отстать. Вот я и действую в 
исторической нише, которая всегда «современна».

А как на вас повлияли последние десятилетия?
ИЛЬЯ БОЯШОВ: Видите ли, все эти годы я занимался исклю-
чительно собой и своей частной жизнью. Как там у Роза-
нова — ходил в лес, собирал ягоды, делал из них варенье и 
пил с этим вареньем чай. «Проспал» и выплеснувшуюся 
на улицы перестройку, и девяностые. Да, честно говоря, 
«на улицу» меня никогда не тянуло и вряд ли уже с моим 
характером потянет.

В вашей новой автобиографической повести вы расска-
зываете о том, как играли в группе «Джунгли» в начале 
восьмидесятых. Что нам сегодня, как вам кажется, важно 
понять об истории отечественной рок-культуры?
ИЛЬЯ БОЯШОВ: Признаюсь вам: я очень скептично отношусь 
к отечественной рок-культуре. Беда в том, что, в отличие 
от русского авангарда в живописи, балета, театра, кино, 
творчества Стравинского, Шостаковича, Прокофьева, 
отечественная рок-культура так и не стала «мировым яв-
лением». Впрочем, она и не могла им быть, изначально 
являясь некой «вторичностью», вольным или неволь-
ным подражанием английской и американской рок-му-
зыке. Она не сказала миру ничего нового. Вот поэтому и 
осталась на обочине, как и наш отечественный футбол. 
Ей (как и футболу) подходит определение — «местечко-
вость». Знаю, о чем говорю, — сам был какое-то время, 
так сказать, внутри процесса — но, когда понял, что «ми-
ровым явлением» этот процесс стать не может, потерял к 
нему всякий интерес. Что же касается исполнителей рус-
ского рока, которых я до сих пор слушаю, — среди них 
есть замечательные художники. Есть группы совершен-
но оригинальные, такие, например, как любимые мною 
«Ноль», «Агата Кристи», «Старый приятель»… Из ста-
рых команд очень люблю «Песняров». А повесть моя, ко-
нечно же, о том времени, в котором я был молод и все де-
ревья вокруг были большими...

ПРЕМЬЕРА «Ивонну, принцессу Бургундскую» представили в Театре Наций

Чужая среди своих
Зоя Апостольская

В 
Театре Наций показали вто-
рую за сезон премьеру — 
спектакль «Ивонна, прин-

цесса Бургундская» по мотивам 
пьесы польского драматурга и 
писателя Витольда Гомбровича.

 Это гротескная история о том, 
как принц Филипп (Михаил Трой-
ник) влюбляется в  молчаливую 
девушку Ивонну (Дарья Урсуляк). 
Ее молчание настолько раздража-
ет всех — включая короля (Алек-
сандр Феклистов) и королеву (Аг-
риппина Стеклова) — что от прин-

цессы просто необходимо изба-
виться. Спектакль поставил при-
глашенный из Польши режиссер 
Гжегож Яжина. К пьесе своего соо-
течественника он уже обращался 
много лет назад, но с тех пор свои 
взгляды на нее пересмотрел. От-
бросил любовные отношения и 
оставил две  беспощадные мысли: 
человек боится быть иным — это 
раз. Два — «иных» не принимают 
ни другие люди, ни система.

Ивонна — чужая, она не ко дво-
ру. Она непонятна и раздражает. 
Ее хочется выдавить и уничто-
жить — это инстинктивное жела-

ние общества. И в последнее вре-
мя оно в мире обостряется, счита-
ет Гжегож Яжина. И тема молча-
ния тоже — люди стали реже вы-
сказывать свое мнение. Эту мысль 
режиссер вербализовал вставка-
ми текстов, которых нет в пьесе. В 
них напомнил о страхе оказаться в 
меньшинстве, о видах самоцензу-
ры и о тотальном контроле над 
средствами коммуникации.

Ивонна почти не способна к об-
щению и, значит, ее почти нельзя 
контролировать. Значит ее нужно 
устранить, вычеркнуть из систе-
мы. При этом сама Ивонна пыта-

ется следить за ситуацией — незри-
мо оказывается там, где ей быть по 
тексту пьесы не положено. Напри-
мер, она слышит все заговоры 
против себя, знает, как ее плани-
руют убить. 

Здесь все персонажи обнажа-
ются. Разоблачаются. Становятся 
очевидными — под прицелом то-
тального молчания.  Ивонна в ин-
терпретации Гжегожа Яжины — не 
жалкая замарашка. Иногда она ка-
жется андрогинным существом — 
в комбинезоне, с очень короткой, 
ершистой стрижкой. И она не 
просто молчит, но и пытается со-
противляться — за столом отпле-
вывается сливками и бросается 
грушами. Выбивает из рук иссле-
дователей диктофон. Она — суще-
ство, достойное изучения. И 
принц Филипп с друзьями ее из-
учают. Ставят эксперименты, за-
писывая все на камеру. Задают во-
просы, тестируют пятнами Рор-
шаха (тест швейцарского психиа-
тра, известный с 1921 года: по 
тому, что индивид увидит в кляк-
се, определяются особенности его 
личности). Ивонна молчит, ей под-
сказывают свои ассоциации, тол-
кования — и ждут кивка головы. Со 
временем симметричное пятно 
Роршаха разорвется надвое и рас-
ползется по световой меридиан-
ной сетке в разные стороны. Ста-
нет похоже на материки на карте, 
на два мира, которые становятся 
друг от друга все дальше.  

Сценографом спектакля стал 
художник Петр Лакомы — это его 
дебют на театральной сцене. Но 
режиссер и хотел избежать излиш-
ней театральности, хотел стол-
кнуть старый текст и новое искус-

ство. Лакомы решает пространст-
во предельно лаконично. Из деко-
раций — полый цилиндр и паралле-
лепипед, который от сцене к сцене 
разбирается на составные фраг-
менты. Все остальное создают ви-
деопроекции и свет.

Свет здесь — особая история: то 
обостряет тени, заставляя их жить 
отдельной жизнью, то «глушит» 
все вокруг и делает реальность 
ватной. Пространство интерак-
тивно — это не просто дань моде, 
это визуальное свидетельство 
того, как система реагирует на 
действия индивидов. Специаль-
ная камера фиксирует движения 
актеров и изменяет фон — и вот 
уже световая сетка пульсирует и 
нервно дергается.  Отдельная роль 
отведена терменвоксу — электрон-
ному инструменту, создающему 
звук с помощью электрического 
поля. Им управляют взмахами рук 
— терменвокс чуток к внешним 
раздражителям, требует долгих 
упражнений и абсолютного слуха. 
Нуждается в особом подходе — так 
же, как сама Ивонна. Она играет 
на нем — сначала руками и телом 
транслирует свою боль, потом 
подключает голос и пытается петь 
в унисон. В вакууме. Дуэт с ин-
струментом оказывается более 
чутким, чем люди вокруг.

Король и королева приглаша-
ют всех к столу, произносят «раз-
раз», будто проверяют микрофо-
ны. Травля — как праздник, убий-
ство — как представление, избав-
ление от иного — как торжество. 
Ивонна трижды пытается сбе-
жать. Но побег из Системы невоз-
можен, ее всякий раз возвращают. 
И вынуждают поперхнуться. 

КИНО

Якутский 
триллер 
претендует 
на «Золотой 
глобус»

ТАЙНЫ ОЗЕРА 
САЙСАРЫ

Владимир Таюрский, Якутск

ТРИЛЛЕР «Мой убийца» ре-
жиссера Костаса Морсана - пер-
вая якутская картина, претенду-
ющая на место в списке номи-
нантов «Золотого глобуса» в ка-
тегории «Лучший фильм на ино-
странном языке».

Попадет ли картина в число 
номинантов - мы узнаем 12 дека-
бря, когда Ассоциация иностран-
ных журналистов, аккредитован-
ных в Голливуде, объявит офици-
альный «длинный список». Обла-
дателей же этой второй по значи-
мости после «Оскара» американ-
ской кинопремии назовут на тор-
жественной церемонии 8 января.

Картина снята по повести 
якутского писателя Егора Неймо-
хова «Случай на озере Сайсары», 
основанной на реальных событи-
ях. Однако команда кинематогра-
фистов, следуя законам детектив-
ного жанра, подошла к делу на-
столько творчески, что, по словам 
сценариста Светланы Таайко, она 
«во время написания сценария 
даже сама до конца не знала, кто 
же настоящий убийца».

Начинающий оперативник по-
лучил задание раскрыть убийство 
девушки. На первый взгляд, дело 
несложное, тем более что подо-
зреваемый, бывший любовник 
убитой, сознается в содеянном. 
Однако, чем глубже вникает в си-
туацию сотрудник, тем больше 
всплывает тайн, которые застав-
ляют его по новому взглянуть на 
это преступление.

Следы приводят из Якутска в 
поселок золотодобытчиков, при 
этом молодому следователю при-
ходится совершить путешествие 
не только в географическом смы-
сле. Это путешествие в мир, где 
правят деньги, беззаконие и ложь. 
Может ли честность выстоять в 
столкновении с такой концентра-
цией зла? – фильм об этом. В кар-
тине задействованы местные ак-
теры и даже стюардесса регио-
нальной авиакомпании. Съемки 
проходили в Якутске и одном из 
центров золотодобычи – поселке 
Усть-Нера Оймяконского района.

Минувшим летом на IV Якут-
ском международном кинофести-
вале ленте присудили Гран-при – 
«Золотые снежные очки». Она 
уже прошла в ограниченном про-
кате, собрав более 4,4 миллиона 
рублей. Зрители и критики отме-
чают хорошо закрученный сю-
жет, отличную игру актеров и то, 
чем славились всегда советские 
картины, - наличием мысли. 

- Фильм «Мой убийца» досто-
ин «Золотого глобуса», - уверена 
глава благотворительного фонда 
«Праздник жизни», якутянка 
Алена Атласова. – Снятый в детек-
тивном ключе, он держит в напря-
жении зрителя с первой и до по-
следней минуты. Несмотря на не-
которую мрачность основного 
повествования, режиссеру и опе-
ратору удалось показать всю кра-
соту нашей природы! 

Фильм включен также в основ-
ную конкурсную программу Ази-
атского мирового кинофестиваля, 
который пройдет в США с 24 октя-
бря по 1 ноября. А с 3 ноября пер-
вый полнометражный якутский 
детектив выйдет в российский 
прокат. «Мой убийца» - не единст-
венный снятый в Якутии фильм, 
привлекший к себе внимание ино-
странных специалистов. Якутский 
кинематограф вообще в последнее 
время привлекает к себе внима-
ние, как отдельный феномен. В ре-
спублике действует множество 
студий, сформированных по прин-
ципу: собираются два-три творче-
ски мыслящих человека и снима-
ют кино. Оно бывает несовершен-
ным, но все чаще на экран выходят 
крепкие, профессионально сде-
ланные, завоевывающие массово-
го зрителя картины. Результат: 
ленты местных режиссеров сегод-
ня соперничают в республике по 
популярности с голливудскими.

Выставка В Москве открылась выставка Роберта Уитмена, 
посвященная Михаилу Барышникову

Гений в объективе

Наталья Соколова

Л
егендарный артист 
балета,  балетмей-
стер, актер, фотог-
раф, номинант на пре-
мию «Оскар», коллек-

ционер русского искусства Миха-
ил Барышников как в 1974-м году 
уехал на гастроли в Канаду в со-
ставе труппы Большого театра, 
так больше в Россию не возвра-
щался. Исключение он не сделал 
даже для большой выставки работ 
из своего персонального собрания 
«Искусство, с которым я живу», 
которую представлял ГМИИ им. 
А.С. Пушкина в Отделе личных 
коллекций в 2013 году.

На открытие выставки о себе, 
открывшейся теперь в Центре фо-
тографии им. братьев Люмьер, 
«знаменитый Миша» — так Барыш-
никова величают на Западе — тоже 
не приехал. Зато в Москву прибыл 
фотограф, его снимавший, Роберт 
Уитмен, который в мире фотогра-
фии известен как летописец Нью-
Йорка. Он пришел на вернисаж с 
фотоаппаратом, в народе именуе-
мом «мыльницей», и постоянно 
щелкал происходящее. С первого 
взгляда и не скажешь, что это 
мэтр, известный фотограф, кото-

рый делал снимки для лучших 
глянцевых журналов — New York 
Magazine, Cosmopolitan, Shape, 
Glamour, GQ, Men’s Health, приду-
мывал фотосессии для рекламных 
кампаний известных мировых 
брендов. Он общался с гостями на 
открытии и просил собравшихся 
выслать ему снимки вечера на 
электронную почту.

Известно, что Уитмен в детстве 
не мечтал о карьере фотографа, а 
усердно хипповал. Семья отложи-
ла деньги ему на учебу, а юный 
Уитмен потратил их на путешест-
вия. Ночевал под открытым небом, 
объездил Индию и Африку и был 
вполне счастлив, пока не посмо-
трел фильм Микеланджело Анто-
ниони «Фотоувеличение». Тогда-
то Уитмен и начал бредить фотог-

рафией и сделал свою первую  фо-
тосессию — подружки для модель-
ного агентства. Рядовая фотосес-
сия оказалась съемкой настолько 
высокой пробы, что на Уитмена 
обратили внимание редакторы 
глянцевых журналов.

Фотографии (преимуществен-
но черно-белые), которые предста-
вили в Москве, создавались в тече-
ние двадцати лет, с 1995 по 2015 
год — некоторые из них были опу-
бликованы в журналах, другие  
«отлеживались» в архиве фотогра-
фа. Причем среди снимков есть не 
только постановочные кадры, но и 
чистая импровизация. Барышни-
ков — неожиданный, расслаблен-
ный, работающий, задумчивый и 
даже откровенно дурачащийся. 
Барышникова и Уитмена связыва-

ют несколько десятилетий друж-
бы. Бывшая жена фотографа тан-
цевала с Михаилом. «Я думаю, 
Мише нравится работать со мной, 
потому что он любит мой стиль, — 
признается Роберт Уитмен. — Я 
ведь всегда работаю один. Только я 
и камера. Никаких ассистентов, 
людей на площадке, искусственно-
го света. Я использую только нату-
ральный свет».

Хронология на экспозиции пе-
репутана. Открывает выставку се-
рия «Тренировка», датируемая 
концом 90-х, продолжает серия 
«Репетиция» 2002 года. Здесь мак-
симально сосредоточенный Ба-
рышников на работе — у станка. Се-
рия «Аромат» 1995 года — зарисов-
ка расслабленного Барышникова. 
Он в белом пальто несет доску для 
серфа или в смокинге купается в 
бассейне, в цветастой рубашке си-
дит посреди парка в бархатном 
кресле и играет на банджо. Еще 
одна серия работ «Миша и Мерс» 
родилась на репетициях постанов-
ки Occasion Piece, которая созда-
валась Барышниковым совместно 
со знаменитым хореографом-но-
ватором Мерсом Каннингемом. На 
выставке также можно увидеть ви-
деофрагменты этого спектакля. И, 
наконец, последняя по времени се-

рия 2015 года для журнала AS IF 
Magazine. Мало сказать, что в свои 
68 лет Михаил Барышников пре-
бывает в прекрасной физической 
форме. Годы совершенно его не 
портят. И более ранние кадры, и 
свежие снимки объединяет одно — 
бесконечная харизма Барышнико-
ва. Он превратил свою профессию 
в подлинное искусство и не пре-
кращает работать над собой. Это 
та самая «метафизика тела», о ко-
торой писал его близкий друг Ио-
сиф Бродский. Это ему он посвя-
тил стихотворение «Классический 
балет есть замок красоты»: 

Как славно ввечеру, вдали Всея 
Руси

Барышникова зреть. Талант 
его не стерся!

Усилие ноги и судорога торса
c вращением вкруг собственной 

оси
рождают тот полет, которого 

душа
как в девках заждалась, готовая 

озлиться…

Уитмен представил фото, на кото-
рых — двадцать лет жизни Михаила 
Барышникова.

В «Ивонне» ре	иссера Г	его	а Я	ины ва	на мысль о том, что человеку в этом мире страшно быть иным.  

Акцент

 И более ранние кадры, 
и свежие снимки объединяет 
одно — бесконечная харизма 
Барышникова

Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/5330

Смотрите трейлер на сайте
rg.ru/art/1318710

Чтобы быть всегда 
современным, авто-
ру достаточно рабо-
тать с историческим 
материалом

В 80-х годах писатель Бояшов был рок-музыкантом, играл 
в ленинградской группе «Джунгли».

Вокруг героя якутского триллера 
закручены события мрачные, зато 
на фоне красивой природы.
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РАКУРС Москвич не смог расплатиться за свой свадебный банкет

Брак не по расчету 
Сергей Бабкин

С
вадебное застолье 41-лет-
него москвича преврати-
лось в криминальный ку-

рьез. Получив внушительный 
счет за ужин, жених отказался 
платить, а его гости сбежали. Те-
перь новоиспеченный муж мо-
жет оказаться в тюрьме: против 
него завели уголовное дело.

Все это происходило в одном 
из популярных ресторанов на 
востоке Москвы в Поповом прое-
зде, сообщили корреспонденту 
«РГ» в пресс-службе ГУ МВД сто-
лицы, За несколько дней до 
свадьбы жених внес предоплату в 
20 тысяч рублей и забронировал 
стол. Однако еще до торжествен-
ной регистрации и визита моло-
дых в ресторан что-то пошло не 
так. 

— Количество гостей жениха 
Василия постоянно менялось, — 
рассказал «РГ» управляющий ре-
стораном Азат Мирзоев. — Он за-
казал банкет 22 сентября и сооб-
щил, что у него будет 12 гостей. 
Но число приглашенных посто-
янно увеличивалось.

Когда в ресторане узнали, что 
гостей будет 12, «сбежавшему 
жениху» рассчитали стоимость 
банкета в размере 44 тысяч ру-
блей без учета алкоголя: горячи-
тельное участники свадьбы мо-
гли заказывать уже в ходе засто-
лья. Когда молодые приехали по-
сле регистрации в ресторан, выя-
снилось, что гостей уже 16. При-
шлось накрывать на большее чи-
сло персон. Как только гости сели 
за стол, с поздравлениями при-
шли еще семь человек. Обидеть 

их нельзя, говорил жених. Ресто-
раторы пошли навстречу и при-
готовили еще еды. Гости весели-
лись и кушали очень активно. По 
словам управляющего рестора-
ном, одной только водки было 6 
бутылок, вина — 8. Заказывались 
только элитные марки, горячи-
тельного было выпито почти на 
25 тысяч рублей. Впрочем, засто-
лье дошло даже до «третьих» 
блюд. Потом вновь пришедшие 
гости перешли на пиво и чай — к 
счету добавилось еще 36 тысяч.

— Свадьба шла весело, — вспо-
минает Азат Мирзоев. — Ближе к 

24 часам мы попросили жениха 
расплатиться. Но он, увидев счет 
на 97 тысяч, категорически отка-
зался. Тут гости поняли, в чем 
дело, и один за другим уехали. За 
столом остались только жених, 
невеста и подруга семьи.

Было видно, что хмельные го-
сти испугались. Не ровен час, на 
алкоголь придется «скидывать-
ся». Жених же сообщил, что готов 
заплатить только 44 тысячи ру-
блей. То есть сумму первоначаль-
ного заказа на 12 персон. При-
шлось вызывать полицию. Как 
сообщил Мирзоев, жениха увез-

ли в участок, и уже там управля-
ющий написал на «сбежавшего» 
мужа заявление. 

— Скорее всего, будем взыски-
вать деньги через суд, — отметил 
Мирзоев. — Тем более что уголов-
ное дело уже возбуждено.

Поступок жениха квалифици-
ровали по статье 165 УК РФ — 
«Причинение имущественного 
ущерба путем обмана или злоупо-
требления доверием». Ему грозит 
лишение свободы на срок до двух 
лет. Впрочем, на время следствия 
«сбежавшего жениха» отпустили 
под подписку о невыезде. 

Сергей Жуков

Д
о конца года в Москве 
по программе капи-
тального ремонта в по-
рядок приведут три ты-
сячи многоквартирных 

домов. Об этом вчера на «круглом 
столе» рассказал зампредседате-
ля комиссии Общественной пала-
ты столицы по ЖКХ, капремонту 
и вопросам местного самоуправ-
ления Валерий Семенов.

По его словам, в Москве сей-
час ремонтируют каждый деся-
тый многоквартирный дом. Про-
грамма капремонта рассчитана 
на 30 лет. За это время в столице 
планируют обновить более 30 
тысяч домов. «Нужно понимать, 
что срок условный, поскольку 
процесс цикличный и он никогда 
не закончится», — пояснил пред-
седатель комиссии Мосгордумы 
по городскому хозяйству и жи-
лищной политике Степан Орлов. 
Ремонт в многоэтажках, уточнил 
он, проводится с согласия собст-
венников жилья. Они же на об-
щем собрании выбирают форму 
накопления средств — через спе-
циальный счет дома либо регио-
нального оператора или «общий 
котел», как его называют в наро-
де. «Если люди выбирают спец-
счет и сами ремонтируют свой 
дом, это правильное и перспек-

тивное решение, — считает глава 
Комитета Госдумы по жилищной 
политике и ЖКХ Галина Хован-
ская. — «Общий котел» — это вре-
менное явление, в перспективе 
мы будем сами отвечать за свои 
дома». 

При этом в обоих случаях за 
ходом ремонта, по мнению депу-
тата Орлова, должны следить об-
щественники. «Органы государ-
ственной власти одни не спра-
вятся, и если к нам на помощь не 
придут общественные организа-
ции, мы не сможем донести всю 
информацию до потребителя, — 
считает Орлов. — Нужно разви-
вать институт общественного 
контроля, чтобы решать пробле-
мы капремонта».

По словам депутатов, город 
поддержит общественные орга-

низации, которые захотят этим 
заняться. Власти также готовы 
выделить гранты на обучение ак-
тивных собственников и выпуск 
методических пособий. Один из 
таких «учебников», помогающих 
обычному горожанину разо-
браться во всех нюансах капре-
монта, вчера презентовал фонд 

«Институт экономики города». 
По словам руководителя жилищ-
ного сектора организации Ири-
ны Генцлер, авторы поставили 
перед собой задачу — создать на-
стольную книгу. 

«Это своего рода справочник, 
к которому можно многократно 
возвращаться и решать конкрет-
ную проблему, — отметила она. — 
Все, что написано в законода-
тельстве, мы представили в фор-
ме «вопрос — ответ», а конкрет-
ные действия, связанные с капре-
монтом, постарались предста-
вить как рекомендации для жи-
лищного актива — шаг за шагом».

Пособия будут распростра-
нять бесплатно среди некоммер-
ческих организаций, занимаю-
щихся обучением собственников 
жилья. Электронная версия спра-
вочника доступна на сайте фонда 
— urbaneconomics.ru.

Отреставрированного двуглавого орла водрузили на башню мемориального музея Александра Суворова в Санкт-Петербурге. Для проведения 
этой непростой операции пришлось задействовать 40-тонный кран. На самом деле металлический позолоченный орел высотой 2,5 метра имеет 
три головы, однако это сделано специально для достижения необходимого оптического эффекта — герб России должен выглядеть двуглавым 
с любого ракурса. Реставрация заняла четыре месяца. По словам специалистов, обновленный орел продержится как минимум 25 лет. 

ЖКХ   В Москве презентовали пособие по капремонту

Учебник 
для жильцов

Информация  
о проведении общественных слушаний

 Во исполнение требований Федерального закона Российской 
Федерации от 23.11.1995 № 174 ФЗ «Об экологической эксперти-
зе» и приказа Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия на окружающую 
среду в Российской Федерации», администрация Гвазденского 
сельского поселения Бутурлиновского муниципального района 
Воронежской области уведомляет о начале проведения обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) проектной документации по 
объекту «Проектирование и строительство Бутурлиновского 
межмуниципального экологического отходоперерабатывающего 
комплекса», строительство которого планируется осуществлять на 
территории Гвазденского сельского поселения Бутурлиновского 
муниципального района Воронежской области, содержащей мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Место расположения объекта: Воронежская область, Бутурли-
новский район, Гвазденское сельское поселение, северо-западная 
часть кадастрового квартала 36:05:4504006, кадастровый номер: 
36:05:4504006:31. 

Цель намеченной деятельности: строительство отходоперера-
батывающего комплекса для осуществления процесса сортировки 
доставляемых ТБО для извлечения фракций вторичных матери-
альных ресурсов с целью дальнейшего вовлечение отходов в пов-
торный хозяйственный оборот.

Заказчиком проекта является администрация Бутурлиновского 
муниципального района Воронежской области, расположенная по 
адресу: 397500, Воронежская область, город Бутурлиновка, пло-
щадь Воли, 43.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Гвазденского сельского поселения Бутурли-
новского муниципального района Воронежской области, располо-
женная по адресу: 397523, Воронежская область, Бутурлиновский 
район, с. Гвазда, ул. Ивана Бочарникова, 40.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 14 октября 2016 года по 14 ноября 2016 года.

Общественные обсуждения состоятся 14 ноября 2016 года в 
10.00 в здании Администрации Гвазденского сельского поселения 
Бутурлиновского муниципального района Воронежской области 
по адресу: Воронежская область, Бутурлиновский район, село 
Гвазда, улица Ивана Бочарникова, 40.

С проектной документацией для замечаний и предложений 
можно ознакомиться в отделе архитектуры и строительства адми-
нистрации Бутурлиновского муниципального района Воронежс-
кой области по адресу: Воронежская область, город Бутурлиновка, 
пл. Воли, 32 в рабочие дни с 8.00 — 17.00 и на официальном сайте 
Администрации Гвазденского сельского поселения gvazda.ru в те-
чение 30 дней со дня опубликования настоящего объявления. При-
глашаются все заинтересованные граждане и общественные орга-
низации, которым будет предоставлена возможность выразить 
свое мнение и замечания разработчикам проектной документа-
ции. 

Справки по телефону: 8 (47361) 43139, 8 (47361) 24805.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЧУК ИКЦ «Самолва» информирует о проведении 
общественных слушаний предварительных материалов 

Оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС)  
при реализации проекта строительства здания  

«Историко-культурного центра «Самолва»
Общественные слушания предварительных материалов ОВОС 

при реализации проекта строительства здания «Историко-культур-
ного центра «Самолва» в д. Самолва, сельского поселения «Самол-
вовская волость» Гдовского района Псковской области, назначены 
на 18.00 26 ноября 2016 года в Администрации сельского поселения 
«Самолвовская волость» по адресу: Псковская область, Гдовский 
район, д. Самолва. 

Общественные слушания проводятся Администрацией сельского 
поселения «Самолвовская волость».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — 30 ноября 2016 года.

С техническим заданием на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду, начиная с 1 октября 2016 года, можно ознакомить-
ся на сайте http://ledovoe-poboische.ru/ и в Частном учреждении куль-
туры «Историко-культурный центр «Самолва» (представитель заказ-
чика) по адресу: Псковская обл., Гдовский район, д. Самолва (с 11.00 
до 17.00 по будним дням). Предварительный материал по оценке воз-
действия на окружающую среду будет размещен на сайте http://
ledovoe-poboische.ru/ не позднее 8 ноября 2016 года.

Предложения и замечания принимаются в письменном виде в 
Администрации сельского поселения «Самолвовская волость» по 
адресу: Псковская область, Гдовский район, д. Самолва до 1 ноября 
2016 года, тел. +7(81131) 3-74-73.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  Председателя Верховного суда Чеченской Респуб-
лики;

—  заместителя председателя Московского областного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Рос-
товской области;

—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Тихоокеанского флотского военного суда;
—  судьи Уссурийского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 121, 122. 

Последний день приема документов — 14 ноября  2016 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 
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УВЕДОМЛЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений 

ООО «РН-Шельф-Арктика»
ООО «РН-Шельф-Арктика» совместно с администрацией 

МО «Городской округ Ногликский» уведомляет обществен-
ность о проведении  общественных обсуждений по проектной 
документации: «Поисково-оценочные скважины Восточно-
Прибрежная №1 и Восточно-Прибрежная №2 на лицензион-
ном участке «Восточно-Прибрежный», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: поиск нефти и газа, 
оценка их запасов. 

Район проведения работ: Сахалинская область, МО «Го-
родской округ Ногликский», восточное побережье о. Сахалин, 
в 10 км юго-восточнее с. Катангли, на побережье Набильского 
залива.

Заказчик и оператор работ: ООО «РН-Шельф-
Арктика». 

Генеральный проектировщик и исполнитель приро-
д о о х р а н н о й  д о к у м е н т а ц и и :  О О О  « Р Н -
СахалинНИПИморнефть».

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: администрация МО «Город-
ской округ Ногликский» при содействии ООО «РН-Шельф-
Арктика».

Сроки проведения ОВОС: сентябрь — ноябрь 2016 года.
Форма общественных обсуждений: общественные слу-

шания.
Дата и время проведения общественных слушаний: 

15 ноября 2016 года в 11.00.
Место проведения общественных слушаний: МБУК 

Ногликская районная центральная библиотека, пгт Ноглики, 
ул. Пограничная, 5-А.

Место доступности проектной документации: матери-
алы проектной документации, включая предварительные ма-
териалы ОВОС, техническое задание, опросные листы и кон-
такты для получения дополнительной информации  будут до-
ступны с 15.10.2016  г. по адресу: МБУК Ногликская районная 
центральная библиотека, Сахалинская обл., пгт Ноглики, 
ул. Пограничная, 5-А.

Заинтересованным гражданам и общественным организа-
циям предоставлена также возможность обратиться к разра-
ботчикам проектной документации, включая предваритель-
ные материалы ОВОС, с вопросами, замечаниями и предложе-
ниям по существу разрабатываемых материалов по указанным 
ниже адресам.

Контактная информация:
ООО «РН-Шельф-Арктика» (заказчик проектных работ, 

оператор работ).
Контактное лицо: Зубко Анна Николаевна, электронная по-

чта: anzubko@morneft.ru. Адрес: 693010, Сахалинская обл., 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 4. Тел.: (4242) 499-507. 
Факс: (4242) 499-515.

ООО «РН-СахалинНИПИморнефть».
Контактное лицо: Ди Игорь Сунгуевич, электронная почта: 

isdi@sakhnipi.ru,  Адрес: 690039, Сахалинская обл., г. Южно-
Сахалинск, ул. Амурская, 53, тел. (4242) 495-111, доб. 6463, 
факс: (4242) 495-112.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Начало семейной жизни привело жениха в отделение полиции.

ТРАНСПОРТ В метро 
снова появятся 
торговые автоматы

Конфетно-
букетный вагон

Светлана Батова

МОСКОВСКИЙ метрополитен подвел итоги конкурса 
на размещение торговых автоматов. Об этом сообщил 
заммэра по вопросам транспорта Максим Ликсутов. 

Ассортимент торговых автоматов будет не очень ши-
роким: безалкогольные напитки, снеки, горячие чай-ко-
фе и цветы в готовых букетах. Выбор сделали сами мо-
сквичи — метрополитен проводил голосование, в процес-
се которого выяснилось, что именно хотят видеть внутри 
автоматов пассажиры. Граждане просили еще бутербро-
ды к кофе, но, как пояснил заммэра, они не прошли по со-
ображениям безопасности. 

Автоматы появятся только на тех станциях, где они не 
будут мешать проходу пассажиров. Таких станций пока 
27: «Пятницкое шоссе», «Митино», «Строгино», «Домо-
дедовская», «Варшавская», «Каховская», «Новогирее-
во», «Марксистская», «Коньково», «Марьина Роща», 
«Борисово», «Трубная», «Шипиловская», «Зябликово», 
«Кожуховская», «Люблино», «Марьино», «Крестьянская 
застава», «Дубровка», «Римская», «Чкаловская», «Воро-
бьевы горы», «Юго-западная», «Пражская», «Южная», 
«Лермонтовский проспект», «Жулебино». 

Претендентов за право торговать в метро было семь, и 
цена за метр площади, на которую поставят автоматы, 
взлетела больше чем в четыре раза: с 7500 до 33 500 ру-
блей. В общей сложности метрополитен будет ежегодно 
получать от фирмы-победителя 116 млн рублей. 

Уже в следующем месяце, возможно, заработают пер-
вые новые киоски в столичном метро, право на торговлю 
в которых разыграли еще весной. В киосках будут торго-
вать театральными билетами, книгами, газетами и жур-
налами, продуктами, цветами, кожгалантереей и други-
ми товарами, причем изначально выбранное направле-
ние торговли можно поменять.

ТРУДОУСТРОЙСТВО Пенсионерам 
помогут найти 
престижную вакансию

Окно в работу

Сергей Бабкин

ВЕРНУТЬСЯ на работу после выхода на пенсию смогут 
тысячи москвичей. В столице открывается «Центр новых 
возможностей 50+», где консультанты найдут пожилым 
горожанам престижное место на службе или просто до-
стойное хобби.

— Мы вовсе не намерены конкурировать с биржами 
трудоустройства, — объяснил «РГ» один из создателей 
проекта, председатель попечительского совета автоном-
ной некоммерческой организации «Центр развития со-
циальных технологий» Константин Царанов. — Наша 
миссия — сориентировать пенсионеров: где искать рабо-
ту, какие специалисты нужны бизнесу. Ведь многие по-
жилые москвичи даже не знают, на каких сайтах разме-
щаются достойные вакансии.

Сейчас в Москве трудятся только 30% пенсионеров, 
поделился статистикой собеседник «РГ». Остальные не 
могут найти не только работу, но даже и круг общения. 
В итоге на человека плавно накатывает затяжная депрес-
сия. Предотвратить ее помогут в «Центре новых возмож-
ностей». «Консультанты подберут самые разные вакан-
сии, — отметил Царанов. — В частности, сиделок или репе-
титоров — эта работа неплохо оплачивается».

С помощью центра москвичи в возрасте «50+» смогут 
найти и необычное хобби. С помощью базы на сайте 
baba-deda.ru им помогут подобрать и компьютерные 
курсы, и спортивные секции, и даже школу танцев.

У центра будет свой офис в доме № 29 строение 1 
на улице Усиевича, недалеко от станции метро «Сокол» 
с 20 октября.

КСТАТИ
Получить всю необходимую информацию о капремонте и контролиро-
вать работу строителей москвичи могут на столичном портале госу-
слуг — pgu.mos.ru. Здесь можно подробно узнать о способах формирова-
ния фонда капремонта, начислениях и оплате взносов по дому, сроках 
выполнения работ. Тут же можно узнать о причинах, по которым ваш 
дом был исключен из региональной программы или туда не попал. Если 
нужно просто посмотреть, какие работы и когда начнутся в доме по 
программе капремонта, стоит заглянуть на сайт repair.mos.ru.

Акцент

 Программа капремонта 
рассчитана на 30 лет. 
За это время в столице 
планируют обновить более 
30 тысяч домов
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ВОЛЕЙБОЛ Казанский 
«Зенит» идет без потерь 
в мужской Суперлиге

Приручили 
«львов»

Павел Петровский

В ЧЕТВЕРТОМ туре мужской волейбольной Суперлиги 
казанский «Зенит» на своей площадке принимал прин-
ципиального соперника — «Белогорье».  

Стоит сказать, что для белгородского клуба нынеш-
ний сезон юбилейный: подопечные Геннадия Шипулина 
отмечают сразу несколько ярких дат: 40-летие со дня 
основания клуба, 20-летие первой победы в чемпионате 
и, наконец, 25-й сезон в Суперлиге. Правда, чемпионат 
«львы» начали неудачно — потерпев два поражения (от 
«Новы» и «Факела») и одержав одну победу над «Кузбас-
сом». В свою очередь, «Зенит» одолел московское «Дина-
мо», уфимский «Урал» и оренбургский «Нефтяник».

Что касается статистики личных встреч, то подопеч-
ные Владимира Алекно выиграли у белгородцев шесть 
последних матчей, а последние три — с «сухим» счетом. 
Всего «Зенит» и «Белогорье» в различных турнирах про-
вели 64 матча и одержали по 32 победы. А вот в чемпио-
нате России у казанского клуба до вчерашнего вечера 
было минимальное преимущество — 23-22 при соотно-
шении партий 92:84.

Казанцы под руководством Владимира Алекно в этом 
сезоне выглядят очень грозно. Вот и накануне казанцы 
отдали сопернику лишь один сет, добившись достаточно 
уверенной победы со счетом — 3:1 (25:19, 21:25, 25:20, 
25:17).

Ну а накануне стартовал чемпионат России среди 
женских команд. В Суперлиге в нынешнем сезоне высту-
пят десять команд:  «Динамо» (Москва), «Уралочка-
НТМК» (Екатеринбург), «Динамо» (Краснодар), «Дина-
мо» (Казань), «Заречье-Одинцово» (Московская об-
ласть), «Протон» (Саратовская область), «Енисей» 
(Красноярск), «Ленинградка» (Санкт-Петербург), «Ме-
тар» (Челябинск) и «Сахалин» (Южно-Сахалинск). 

Восемь лучших клубов по итогам предварительного 
раунда пройдут в четвертьфинал, матчи которого прой-
дут 25 февраля, 4 и 12 марта 2017 года. Полуфиналы за-
планированы на 18, 26 и 8 апреля, а финальная серия за 
золотые медали состоится с 17 апреля по 2 мая следую-
щего года. 

В первом туре «Уралочка-НТМК» обыграла «Метар» 
— 3:1 (22:25, 25:17, 25:12, 25:13), казанское «Динамо» 
оказалось сильнее «Енисея» — 3:1 (25:21, 22:25, 25:12, 
25:22), «Заречье» на своей площадке было лучше «Про-
тона» — 3:1 (25:14, 24:26, 25:19, 25:19), «Ленинградка» 
уступила краснодарскому «Динамо» — 0:3 (24:26, 19:25, 
23:25), а «Сахалин» — столичному «Динамо» — 0:3 
(13:25, 18:25, 19:25).

БАСКЕТБОЛ Подмосковный 
клуб стартовал 
в Еврокубке с победы

«Химки» 
в плюсе

Иван Ильин

ВЧЕРА вечером три российских клуба провели первые 
матчи баскетбольного Еврокубка. Матчи «Зенит» 
(Санкт-Петербург) — «Бавария» (Германия) и «Олим-
пия» (Словения) — «Локомотив-Кубань» (Краснодар) за-
вершились уже после подписания этого номера в печать. 
А чуть ранее свою встречу провели подмосковные «Хим-
ки», принимавшие литовский «Летувос Ритас». 

Вывеска у этого матча получилась солидная. Оба 
клуба регулярно участвовали в Евролиге, а в Еврокуб-
ке и вовсе по два раза брали титул. «Летувос Ритас» 
при этом пять раз становился чемпионом страны, да и 
нынешний сезон начал бодро, проиграв только «Жаль-
гирису» в последнем туре. Химчане же, традиционно 
ставящие перед собой самые амбициозные цели, стар-
товали в Единой лиге довольно обескураживающе, 
проиграв дома довольно скромному ВЭФу 73:76. Так 
что к визиту литовцев подмосковный клуб отнесся со 
всей серьезностью.

— «Летувос Ритас» — очень сильная команда с хоро-
шими игроками в составе. Они здорово играют внутри 
«зоны», и матч предстоит непростой. Наряду с «Жаль-
гирисом», это вторая по силе команда Литвы,  — рассу-
ждал накануне в интервью официальному сайту «Хи-
мок» главный тренер команды Душко Иванович. — Мы 
нацелены на победу. Надеюсь, у нас получится это на-
много лучше, чем в матче против ВЭФа.

Начали игру «Химки», впрочем, совсем не так, как 
того бы хотел Иванович. К середине стартовой четвер-
ти «Летувос Ритас» получил двузначное преимущество 
— 16:6. Так что Сергею Моне и компании пришлось 
сильно постараться, чтобы к первому перерыву оппо-
нента догнать. Второй отрезок матча прошел фактиче-
ски на равных, и по итогам половины встречи на табло 
горел счет 38:37 в пользу хозяев.

После большого перерыва литовцы попытались убе-
жать в отрыв, но преимуществом они владели недолго. 
А шикарный отрезок в исполнении Пуллена, набравше-
го тремя бросками восемь очков, позволил химчанам 
вздохнуть чуть посвободнее — 59:51 перед решающей 
десятиминуткой. Пусть и не без приключений, но побе-
ду в этом матче «Химки» все-таки удержали. Решаю-
щий бросок из-за дуги нанес неудержимый Якоб Пул-
лен — 76:71 в пользу подмосковного клуба.

Илья Зубко

О
чередные отборочные 
матчи чемпионата мира-
2018 состоялись вчера в 

Европе. Центральная игра прош-
ла в Любляне, где Словения при-
нимала англичан. 

Родоначальники футбола уже 
очень давно не теряли очки в ква-
лификационных матчах. Кампа-
нию к Евро-2016 они и вовсе за-
вершили со стопроцентным ре-
зультатом, и к поездке в Слове-
нию победная серия «трех львов» 
достигла 14 матчей. На этой от-
метке она и застыла. По большо-
му счету, англичане должны ра-
доваться, что увезли из Любляны 
нулевую ничью и таким образом 

сохранили первое место в своей 
группе F. Причем ни у кого нет 
сомнений, благодаря кому был 
достигнут этот результат.

— Мы в долгу перед Джо Хар-
том. Он сыграл фантастически и 
показал свой лучший уровень. 
Он сделал несколько невероят-
ных сейвов, — сказал после матча 
Гарет Саутгейт, исполняющий 
обязанности главного тренера 
сборной Англии. Один из таких 
невероятных сейвов стоит выде-
лить особо. В начале второго тай-
ма словенцы обрушили на сопер-
ника всю мощь своих атак, созда-
ли кучу голевых моментов, а 
кульминацией этого штурма 
стал удар Цесара в девятку. Харт 
отбил мяч в перекладину, после 

чего сам ударился рукой о штан-
гу. Несколько минут врачи ока-
зывали голкиперу помощь, и он, 
невзирая на боль, продолжил 
встречу. И еще несколько раз 
успел спасти свою команду.

В итоге Харт, списанный в это 
межсезонье Хосепом Гвардиолой 
из «Манчестер Сити» и оказав-
шийся аж в итальянском «Тори-
но», продлил свою «сухую» се-
рию в отборочных матчах до 5,5 
часа. «После удара о штангу мое 
тело разваливается на куски. За-
втра будет тяжело вставать, — 
грустно улыбался Харт журнали-
стам, подводя итоги матча. — Это 
была моя лучшая игра за послед-
нее время, но мы допустили не-
сколько ошибок. Нам нужно при-

бавлять, поскольку наша цель — 
выйти на чемпионат мира».

Помимо вратаря особое вни-
мание публики в этот вечер при-
влекала другая фигура. Лучший 
бомбардир в истории сборной 
Англии и ее капитан Уэйн Руни 
большую часть матча провел на 
скамейке запасных в компании 
Джейми Варди. «Шрека», как еще 
называют форварда «Манчестер 
Юнайтед», недавно освистали на 
домашнем матче англичан про-
тив Мальты. И Гарет Саутгейт 
принял решение, которое бри-
танская пресса тут же назвала са-
мым важным в его только начи-
нающейся тренерской карьере, — 
отправил Руни в запас, предпоч-
тя ему Деле Алли в стартовом со-
ставе.

Помимо места в основе Алли 
получил еще и майку с классиче-
ским номером «10» на спине, что 
было для Уэйна, несомненно, еще 
одним ударом. Руни попросил, 
раз уж такое дело, заявить его под 
номером «18», под которым он 
начинал карьеру в родном «Эвер-
тоне». Ну а капитанская повязка 
в итоге досталась Джордану Хен-
дерсону.

Все вернулось на круги своя 
только на 73-й минуте, когда 
Деле Алли был заменен как раз на 
Руни, и Хендерсон мгновенно от-
дал повязку Уэйну. Таким вот 
образом «Шрек» начал свой 118-
й матч за сборную — до рекор-
дсмена всех времен Петера Шил-
тона, отыгравшего за 20 лет 125 
поединков в футболке «трех 
львов», остается совсем чуть-
чуть. Выделенное тренером игро-
вое время Руни постарался ис-
пользовать, как положено. Он 
много двигался, делал обостряю-
щие передачи и старался выво-
дить партнеров на ударную пози-

цию. Во многом стараниями ка-
питана англичане получили в 
концовке несколько неплохих 
шансов, но ни один из них ис-
пользовать все-таки не смогли — 
ничья 0:0.

В этой же группе F сборная 
Словакии разгромила Шотлан-
дию — 3:0. Дублем отметился но-
вичок питерского «Зенита» Ро-
берт Мак. А на второе место 
вслед за Англией с пятью очками 
вышла теперь Литва, предсказу-
емо обыгравшая Мальту на сво-
ем поле, — 2:0. В группе Е по семь 
очков теперь имеют Черногория 
и Польша. Балканская сборная 
на выезде переиграла Данию — 
1:0, а поляки столкнулись с се-
рьезным сопротивлением со 
стороны Армении, но все-таки 
вырвали победу на пятой допол-
нительной минуте — 2:1. Оба 
мяча у «бяло-червоных» забил 
Роберт Левандовски. Сборная 
Румынии, с которой в ноябре 
российская национальная ко-
манда проведет контрольный 
поединок в Грозном, сыграла с 
Казахстаном вничью 0:0 на вые-
зде.

Эпическое событие произош-
ло в матче Норвегия — Сан-Мари-
но в рамках группы С. На 54-й 
минуте Маттиа Стефанелли за-
бил гол в ворота «викингов», сде-
лав счет 1:1. В последний раз фут-
болисты Сан-Марино забивали 
на выезде в отборочных турни-
рах аж в 2001 году, так что их ра-
дости не было предела. «Карли-
ковая» сборная в итоге все равно 
проиграла — 1:4, но Стефанелли 
стал героем нации. В этой же 
группе Чехия и Азербайджан 
сыграли вничью — 0:0, а в едино-
личные лидеры вышла Германия, 
на классе переигравшая дома Се-
верную Ирландию, — 2:0.

ЧМ-2018 Двукратные чемпионы мира сенсационно проиграли дома
Парагваю

Аргентина заплакала

Уэйн Руни (справа) играл против Словении под давно забытым номером «18». 

Капитан «Химок» Сергей Моня был вчера крайне полезен.

НОВОСТИ

Поветкин
лидирует
в рейтинге
WBC

СУПЕРТЯЖЕЛО 
БЫТЬ ПЕРВЫМ 

Анна Козина

РОССИЙСКИЙ боксер Алек-
сандр Поветкин сохранил лидер-
ство в обновленном рейтинге 
Всемирного боксерского совета 
(WBC) в супертяжелом весе. Вто-
рое место в списке занимает ка-
надец Бермейн Стиверн.

Именно эти два супертяжа 
сойдутся на ринге, чтобы разыг-
рать титул временного чемпио-
на по версии WBC. Напомним, 
что на прошлой неделе промоу-
терская компания Поветкина 
выиграла торги за право органи-
зовать поединок. Как сообщают 
информагентства, бой может 
пройти 17 декабря в Екатерин-
бурге.

Обладателем пояса является 
американец Деонтей Уайлдер, 
который в последнем бою с Кри-
сом Арреолой получил травму 
руки и собирается восстанавли-
ваться до начала 2017 года.  

— WBC дал мне время на то, 
чтобы прийти в форму, — отме-
тил Уайлдер. — Я не собираюсь 
рисковать. Я не вернусь на ринг 
до тех пор, пока рука не будет 
здорова на 100 процентов.

Симонян
получил
необычный
подарок

СТАЛ ПОСЛОМ 
НА ЮБИЛЕЙ

Анна Бекетова

ЛЕГЕНДАРНЫЙ советский 
футболист, заслуженный тренер 
СССР, первый вице-президент 
РФС Никита Симонян, который 
вчера принимал поздравления с 
90-летним юбилеем, кроме по-
дарков, получил еще и новое по-
четное назначение. 

Симонян будет послом чем-
пионата мира по футболу 2018 
года в России. Церемония вруче-
ния памятного диплома состоя-
лась в Доме футбола.

Гендиректор оргкомитета 
«Россия-2018» Алексей Соро-
кин на своей официальной стра-
нице в «Твиттере» написал: «Бо-
лее достойного кандидата приду-
мать было сложно. Ура!» 

Напомним, что Никита Симо-
нян — лучший бомбардир в исто-
рии московского «Спартака», 
олимпийский чемпион Мельбур-
на-1956. Он также был капита-
ном команды на первом для 
сборной СССР чемпионате мира 
1958 года.

Ранее послами первого в 
истории России ЧМ по футболу 
стали вратарь сборной России 
Игорь Акинфеев, бывший капи-
тан национальной команды 
Алексей Смертин и пианист Де-
нис Мацуев.

Звезды спорта 
попали 
в Книгу 
рекордов 

ОТКРЫЛИ 
ГИННЕСС

Анна Козина

В НОВУЮ версию Книги рекор-
дов Гиннесса издания 2017 года 
попала целая команда звезд из 
различных видов спорта. 

Свои сертификаты получили 
португальский футболист 
Криштиану Роналду, сербский 
теннисист Новак Джокович, 
чешский футбольный вратарь 
Петр Чех. 

Роналду стал самым популяр-
ным спортсменом в социальной 
сети Twitter. На 7 октября 2016 
года у него было 47 миллионов 
262 тысячи 909 подписчиков. 
Джокович в 2015 году поставил 
рекорд по количеству призовых, 
заработанных за один тенни-
сный сезон — больше 21,5 милли-
она долларов. А Чех, защищаю-
щий ворота лондонского «Арсе-
нала», провел больше всех сухих 
матчей в английской премьер-
лиге. На его счету 181 игра «на 
ноль».

Кроме того, «Лестер», кото-
рый является действующим чем-
пионом Англии, отметили за ре-
кордный скачок по позициям в 
АПЛ. В прошлом сезоне «лисы» 
были только 14-ми.
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Павел Зарудный 

Д
ля сборной Аргентины 
отборочный цикл ЧМ-
2018 по футболу скла-
дывается крайне неу-
дачно. Накануне «Аль-

биселеста» на своем поле проиг-
рала сборной Парагвая — 0:1. 

Счет в матче на 18-й минуте 
открыл полузащитник киевского 
«Динамо» и сборной Парагвая 
Дерлис Гонсалес. В оставшееся 
время аргентинцы имели преи-
мущество и в начале второго тай-
ма заработали пенальти. Но фор-
вард «Манчестер Сити» Серхио 
Агуэро шанс сравнять счет не ре-
ализовал. 

Отметим, что Агуэро не забил 
уже пятый одиннадцатиметро-
вый удар в нынешнем сезо-
не.  После финального 
свистка многие игроки 
хозяев поля не могли 
сдержать слез, а с трибун 
в их адрес раздавался 
оглушительный свист...

К слову, двукратные 
чемпионы мира 
впервые в исто-
рии проигра-
ли  д ва  до-
м а ш н и х 
матча в от-

борочном турнире чем-
пионата мира.

Подводя итоги матча, глав-
ный тренер сборной Аргентины 
Эдгардо Бауса был очень эмоци-
онален:

— Что тут сказать... Трудно го-
ворить о справедливости в фут-
боле. Очевидно, что нам нужно 
быть на себя злыми после того, 
как мы сыграли. Команда прова-
лила первый тайм и напрочь за-
была про футбольное правило, 

когда ты не реализуешь свои мо-
менты против хорошо обороня-
ющейся команды, за это всегда 
наказывают. Грустно, что во вто-
ром тайме мы не смогли перело-
мить ход игры. Впереди нас ждут 
очень тяжелые поединки с бра-
зильцами и колумбийцами. Мы 

постараемся набрать те очки, 
которые потеряли. Наша 

команда всегда 

играет с большим желанием и 
способна на большее. Будем ра-
ботать дальше. Главное, чтобы 
болельщики продолжали верить 
в нас. 

В составе сборной Аргентины 
во второй игре подряд отсутство-
вал Лионель Месси, который за-
лечивает травму. 

По мнению лучшего футболи-
ста XX века Диего Марадоны, это 
серьезно ослабило команду:

— Наша национальная сбор-
ная с Месси и без него — две со-
вершенно разные величины. 
Другие напа-

дающие без  него  выглядят 
школьниками, которым не хва-
тает хорошего учителя или ко-
мандира — как хотите, так и на-
зывайте! Аргентина срочно ну-
ждается в улучшении, и мне ка-
жется, что Бауса не очень хоро-
шо справляется как тренер. Воз-
можно, руководству федерации 
нужно задуматься над этим...

Марадону поддержал и Сер-
хио Агуэро, который, несмотря 
на статус антигероя матча с Па-
рагваем, сообщил журнали-
стам, что мечтал бы поработать 
в сборной с наставником «Ман-
честер Сити» Хосепом Гвардио-
лой.

«Это фантастический тренер. 
Он победитель. Не так давно хо-
дили слухи, что он может возгла-

вить Аргентину, 
но федерация 

предпочла 
иной вари-
ант. После 
Гвардиола 
сказал мне: 

«Ребята, 

вы меня не позвали. А я хотел бы 
тренировать вас. Как знать, мо-
жет быть еще не поздно все ис-
править», — цитирует Агуэро 
Goal.com. 

Что касается остальных мат-
чей в Южной Америке, то в еди-
ноличные лидеры отбора вышла 
Бразилия, обыгравшая Венесуэ-
лу, — 2:0. В первом тайме гол за-
бил Габриель Жезус, а точку в 
матче поставил Виллиан на 53-й 
минуте.

Под проливным дождем Ко-
лумбия и Уругвай сыграли вни-
чью — 2:2. В составе хозяев поля 
голы забили Абель Агилар и Ери 
Мина. За уругвайцев голы заби-
вали Кристиан Родригес и Луис 
Суарес.

С таким же счетом завершил-
ся матч Боливия — Эквадор, а вот 
дубль Артуро Видаля в игре про-
тив Перу принес три очка сбор-
ной Чили — 2:1.

Напомним, что по регламенту 
по итогам южноамериканского 
отбора на чемпионат мира в Рос-
сию поедут четыре лучшие ко-
манды из 10, участвующих в ква-
лификации. А сборная, которая 
займет пятое место, сразится в 

стыковом матче с одной из 
команд другой конти-

нентальной зоны 
— Океании.

Акцент

 Форвард «Альбиселесты» 
Серхио Агуэро не забил 
уже пятый пенальти 
в нынешнем сезоне

A
P

Положение 
команд 
на 13 октября

Оставшиеся матчи 
в 2016 году

10 ноября
23.30* Колумбия — Чили

11 ноября
02.00 Уругвай — Эквадор
02.30 Парагвай — Перу
02.30 Венесуэла — Боливия
02.45 Бразилия — Аргентина

15 ноября
23.00 Боливия — Парагвай

16 ноября
00.00 Эквадор — Венесуэла
02.30 Чили — Уругвай
02.30 Аргентина — Колумбия
05.15 Перу — Бразилия

* — время московское.

М В Н П М О
Бразилия 10 6 3 1 23—9 21
Уругвай 10 6 2 2 21—7 20
Эквадор 10 5 2 3 18—14 17
Колумбия 10 5 2 3 15—12 17
Аргентина 10 4 4 2 11—9 16
Парагвай 10 4 3 3 10—12 15
Чили 10 4 2 4 15—16 14
Перу 10 2 2 6 11—19 8
Боливия 10 2 2 6 11—20 8
Венесуэла 10 0 2 8 9—26 2

ФУТБОЛ   Англичане прервали 14-матчевую победную серию в отборочных турнирах

Руни промолчал в Любляне

Аргентинцы впервые в своей 
истории умудрились проиграть 
два домашних матча в отборочном 
цикле чемпионата мира.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вы не должны упустить случая 
блеснуть эрудицией, привлекая 
на свою сторону единомышлен-
ников. Для вас гармония жизни 
будет заключаться в положитель-
ном отношении к вам друзей. 

Телец 
Не стоит бессмысленно риско-
вать и заниматься коммерцией: 
это день экономии, а не легких 
заработков и случайных удач. 

Близнецы 
Приступите к выполнению пла-
нов, которые вы так усердно 
строили в конце лета. 

Рак 
День потребует от вас собранно-
сти, сосредоточенности и высо-
кой концентрации. 

Лев 
Вы сумеете добиться желаемого и 
расположить к себе даже тех, кто 
давно вас недолюбливал.

Дева 
Вы будете вынуждены отклонить 
очень интересное предложение. 

Весы 
Вам придется проявить свои ди-
пломатические таланты, чтобы 
положить конец сложностям, 
возникшим в последнее время в 
отношениях с близкими людьми. 

Скорпион 
Этот период располагает к духов-
ному совершенствованию, пои-
ску идеалов.

Стрелец 
Вам может захотеться изменить 
свою жизнь. Это неплохо, однако 
постарайтесь не действовать сго-
ряча, а все обдумать.

Козерог 
Постарайтесь спланировать этот 
день и во всем ему следовать. Не 
принимайте решений на ходу.

Водолей 
Вы чересчур строги к своему из-
браннику. Будьте терпимее.

Рыбы 
Вас не будет покидать хорошее 
расположение духа. Однако ваши 
знакомые могут решиться сооб-
щить вам шокирующую новость. 
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ЧЕТВЕРГ

Пираты ледникового периода
Ярослав Николаев
rg.ru/art/1314784
В России появилась новая «отрасль» экономики — добыча 
ценных костей доисторических животных. Власти предла-
гают узаконить этот вид деятельности, так как прибыль-
ность занятия породила незаконный промысел. Как рас-
сказали в минприроды, добыча мамонтовой кости и бив-
ней должна осуществляться только на основании лицен-
зии. Очень хорошо, что затронули эту тему. Проблема, ко-
торая давно известна геологам, довольно старая и много 
лет никак не решалась.
Юлия Иванова

Монополия во хмелю 
Тарас Фомченков 
rg.ru/art/1317607
Эксперты обсуждают введение госмонополии на произ-
водство и продажу этилового спирта. Хотелось бы тоже вы-
сказаться по этому поводу. Как по мне, так давно нужно 
было уже ввести госмонополию на все спиртные напитки. 
Алкоголь — очень прибыльное производство. Считаю, что 
нужно вернуть практику приема бутылок. Столько стекла 
выбрасывается на помойку! Это недопустимо, ведь на из-
готовление стекла расходуется сырье. 
Галина Николаева

Споем историю по Окуджаве
Александр Алексеев 
rg.ru/art/1317622
Каталогизация — мероприятие хорошее, отличная идея. Но 
каталоги нужны, в основном, специалистам или людям ув-
леченным. Каталог — это только начало пути. Нужны сами 
произведения, может быть в их оригинальном исполне-
нии, лучше в нескольких вариациях, с разным качеством. 
Поэтому мы очень ждем, когда закончатся работы по за-
грузке и размещению аудиофайлов. Хорошо было бы еще 
добавить историческую справку. Тогда это смогут просмо-
треть, скачать и как-то использовать большинство людей и 
не только россиян.
Андрей Бондаренко

«Продадут меня эти союзнички...»
Никита Кузнецов 
rg.ru/art/1312110
«Продадут меня эти союзнички...»: слова Александра Кол-
чака, задержанного чехами на транссибирской станции, 
стали пророческими. Драма в Нижнеудинске разыгралась 
на фоне отступления войск Верховного Правителя России 
адмирала Александра Васильевича Колчака. В это же вре-
мя к Владивостоку прорывались, стремясь спасти свои 
жизни и награбленное имущество, чехословацкие части. 
На мой взгляд, Николай II, адмирал Колчак, да и вся импе-
раторская Россия стали, в конечном счете, жертвами пре-
дательства своей же, русской элиты, аристократии! Евро-
па и Америка использовала ослабление власти в России 
для углубления социального раскола. Что с Российской 
элитой сейчас? Как идут социальные реформы? Есть ли 
борьба с бюрократией или она только усиливается? 
Вячеслав Польшин

Велоспорт полезен для сердца
Елена Субботина 
rg.ru/art/1318236
Катание на велосипеде считается одним из лучших видов 
физических упражнений. Оно укрепляет здоровье, вклю-
чая психическое, усиливает работу иммунной системы, 
приводит в тонус мышцы. Кроме того, велоспорт полезен 
для здоровья сердца. Так, исследование показало, что регу-
лярная езда на велосипеде может сократить риск сердеч-
ных заболеваний на 50 процентов. Хочется отметить, что 
это тот редкий случай, когда можно совместить приятное с 
полезным. А если еще и курить бросить, то, не ровен час, и 
долгожителем можно стать, на радость внукам.
KORDAG K
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Москва 0...+5, облачно

Санкт-Петербург +3...+6, облачно

Анадырь +4...+8, дождь

Архангельск +2...+5, дождь

Астрахань +1...+12, облачно

Благовещенск  -5...+6, облачно

Владивосток +5...+12, облачно

Волгоград -1...+9, дождь

Воронеж -1...+8, солнечно

Екатеринбург -2...+3, снег

Иркутск -1...+6, дождь

Казань +1...+5, дождь

Калининград +1...+7, облачно

Краснодар +10...+17, дождь

Магнитогорск -4...+4, солнечно

Мурманск +5...+5, дождь

Нижний Новгород +1...+5, дождь

Новосибирск -4...+2, облачно

Омск -4...+2, облачно

Орел -1...+8, дождь

Оренбург -3...+6, дождь

Пермь -2...+3, дождь

Ростов-на-Дону +4...+8, дождь

Севастополь +14...+15, гроза

Симферополь +12...+15, дождь

Сочи +16...+24, дождь

Тамбов -1...+8, солнечно

Тюмень -4...+2, дождь

Уфа -3...+4, дождь

Хабаровск -3...+7, облачно

Челябинск -4...+3, дождь

Чита -7...+9, облачно

Элиста 0...+13, солнечно

Южно-Сахалинск -1...+9, облачно

Якутск -8...-3, облачно

Ярославль +3...+5, солнечно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Метеорологи обещают 
пасмурный день. Возмо-
жен дождь. 
Атмосферное давление — 
755 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
На улице переменная об-
лачность. Местами осад-
ки. Атмосферное давле-
ние не изменится.

СУББОТА
Ожидается малооблач-
ная погода. 
Атмосферное давление — 
759 мм ртутного столба.

Ураган «Мэтью», добравшийся после пика своего неистовства на Гаити до побережья США, стих. Но перед этим он, хотя и ослаб 
до третьей категории опасности, успел натворить немало бед. Затопленные улицы и сорванные крыши — почти не в счет. Число 
его жертв только на территории США выросло до 34 человек. В штате Северная Каролина погибли более 17 человек. Остальные 
смертельные случаи зафиксированы в Джорджии, Флориде и Южной Каролине. В зоне бедствий замечены случаи мародерства. 
«Мэтью» — один из самых сильных ураганов в районе Карибского моря за последнее десятилетие. Основной удар стихии пришел-
ся на Гаити, где погибло около тысячи человек. Сезон ураганов обычно продолжается в Атлантике полгода — с 1 июня по 30 ноя-
бря. Атмосферное явление классифицируется как тропический шторм и получает собственное имя, если скорость ветра в его 
эпицентре достигает 17,5 метра в секунду, при скорости ветра 32,8 метра в секунду и более шторм становится ураганом.

СОБЫТИЕ 
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МНЕ кажется, что сегодня иные 
наши водители даже вежливее, 
чем пешеходы. Скажем, в райо-
не метро «Сокольники» есть хо-
рошо мне знакомый неудобный 
поворот со стрелкой, и ты дол-
жен максимально быстро прое-
хать, потому что перегоражива-
ешь улицу. Но все бегут сломя 
голову, будто специально, что-
бы тебя не пропустить. Или идут 
по пешеходному переходу 
слишком уж медленно, чувствуя 
свою правоту. 

Я надеюсь, и к пешеходам при-

дет уважение и терпимость по от-
ношению к водителям. Ведь у нас 
тоже когда-то был очень большой 
процент автомобилистов, кото-
рые не пропускали людей в поло-
женном месте. Теперь их в разы 
меньше. А брать штрафы, наблю-
дая за пешеходами с помощью 
скрытого патрулирования, о чем 
«РГ» пишет на 1-й и 7-й полосах, я 
считаю, нужно только за какие-то 
очень грубые нарушения. Когда, к 
примеру, человек перебегает 
Тверскую улицу не по переходу. 

Кстати говоря, хорошо, что 
придумали светоотражатели для 
одежды. Ведь пешеходам надо 
учитывать, что, когда ты выхо-
дишь на дорогу весь в сером, на-
пример, в сумерки, водитель не 
успевает сориентироваться, 
просто не видит человека на доро-
ге. Особенно если он из-за автобу-
са выбегает. Впрочем, как выясня-
ется, у нас завелись и пешеходы-
подставщики. Они стоят за маши-
ной на переходе. Ты едешь и ниче-

го не замечаешь. Вдруг выскаки-
вает некто и ударяется о заднюю 
часть автомобиля. Моментально 
появляется свидетель. Хотя часто, 
как только водитель говорит: 
«Ждем сотрудников ДПС», жули-
ки исчезают.

Подчинение Правилам дорож-
ного движения связано и с мента-
литетом нации. Вот, к слову, бело-
русов пусть драконовскими мето-
дами, но как-то приучили их со-
блюдать. Это было давно, еще при 
советской власти. Тогда лишали 
части зарплаты за нарушение. И 
теперь в Белоруссии, обратите 
внимание, никто не пойдет на 
красный свет светофора, пока не 
загорится зеленый. Также и в не-
мецких, израильских городах, где 
с нарушителями обходятся очень 
строго. Но вот вы приезжаете в 
Нью-Йорк, и там люди переходят 
улицу, когда хотят и где хотят, еще 
похуже, чем у нас. 

Подготовила Елена Кухтенкова

ВИДЕО  «Корабль-призрак» попал на видео в США
rg.ru/art/1318839

КОСМОС  Астрономы открыли загадочные «горячие 
Земли»
rg.ru/art/1318756

НАУКА  Как можно замедлить процесс старения
rg.ru/art/1318722

ЗДОРОВЬЕ  Почему кальций опасен для сердца
rg.ru/art/1318808

ИССЛЕДОВАНИЕ  Люди в очках умнее обладателей 
идеального зрения
rg.ru/art/1318326

ФОТОРЕПОРТАЖ   В Санкт-Петербурге прошел 
фестиваль енотов 
rg.ru/art/1317555

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Свежая голова

Валерий Баринов,
актер
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